
В США впервые проголосо-
вали по импичменту 
Трампа. В чьих руках реаль-
ная власть — президента 
или конгресса?

ДОКУМЕНТ Закон о суверенном Рунете вступает в силу

RU — и точка

Екатерина Ясакова

П
ереход на проектное фи-
нансирование не повли-
ял на стоимость жилья. К 

такому выводу пришли в анали-
тическом центре ДОМ.РФ, пре-
доставившем «Российской газе-
те» исследование на основе дан-
ных единой информационной 
системы жилищного строитель-
ства.

Новые правила, согласно ко-
торым деньги дольщиков долж-
ны храниться на специальных 
эскроу-счетах, вступили в силу 
1 июля 2019 года. Еще в начале 
года эксперты в один голос ут-
верждали, что переход на проек-
тное финансирование приведет 

к росту цен как минимум на 15 
процентов.

Однако этого не произошло. 
На конец октября медианная 
стоимость одного квадратного 
метра жилья в целом по России 
составила около 68 тысяч ру-
блей, что всего на три процента 

выше значения в конце первого 
квартала 2019 года, утвержда-
ют в ДОМ.РФ. 

Если оценивать динамику 
цен за квадратный метр на про-
тяжении всего текущего года, то 
значения колеблются в районе 
61—67 тысяч рублей за квадрат-

ный метр. Ценовой минимум за-
фиксирован в июне, когда был 
максимальный объем продаж — 
7,5 миллиона квадратных ме-
тров. 

«В этот период застройщики 
оформляли ДДУ на непродан-
ные квартиры на «техниче-
ские» компании, чтобы потом 
продать покупателям по догово-
ру уступки права требования 
без использования счетов 
эскроу», — добавили в ДОМ.РФ.

Такие застройщики обязаны 
отчислять взносы в размере 1,2 
процента в компенсационный 
фонд. То есть их клиентам га-
рантирована защита 
прав через Фонд защи-
ты прав дольщиков.

Юлия Кривошапко

В 
России будет создана 
независимая инфра-
структура для устой-
чивой работы Рунета. 
Закон об этом вступа-
ет в силу 1 ноября. Ка-
ких-либо проблем для 
пользователей это не 
создаст: Сеть, как и 

раньше, будет функциониро-
вать без всяких ограничений.

Закон об устойчивой работе 
российского сегмента интерне-
та предполагает создание цен-
тра мониторинга и управления 
Сетью, который будет обеспе-

чивать доступность услуг связи 
в России при возникновении уг-
роз. Если ориентироваться на 
проект постановления прави-
тельства, разработанный мин-
комсвязью, всего их может 
быть три типа. Во-первых, угро-
за целостности Сети (невоз-
можна установка соединения 
или передача информации меж-
ду пользователями). Во-вторых, 
угроза устойчивости ее работы 
(нарушается способность Сети 
сохранять свою целостность). В-
третьих, угроза безопасности — 
под этим подразумевается на-
рушение способности операто-

ра связи противостоять попыт-
кам взлома оборудования.

Централизованное управле-
ние трафиком в случае чрезвы-
чайных ситуаций возьмет на 
себя Роскомнадзор. Комменти-
руя подготовку к вступлению в 
силу закона об устойчивой ра-
боте Рунета, глава ведомства 
Александр Жаров говорил, что 
все запланированные этапы вы-
полнены и работа идет по гра-
фику. 

До вступления в силу закона 
Роскомнадзор вместе с ФСБ, 
ФСО и операторами связи пла-
нировал провести тестирова-
ние оборудования для обеспече-

ния устойчивой работы россий-
ского сегмента интернета на 
базе одного региона. Завершить 
эту работу ведомство собира-
лось в середине октября. Итоги 
«пилота» пока не раскрывают-
ся. 

Представители ключевых 
ведомств ранее заявляли, что 
сейчас потенциальной угрозы 
для Рунета нет. Закон приняли 
для того, чтобы инфраструк-
тура была готова к любым не-
благоприятным внешним воз-
действиям, природ-
ным или техноген-
ным. 

ЖИЛЬЕ Прогнозы о взрывном росте цен на квартиры после 
строительной реформы не сбылись

Дольщики остались 
при своих

02
Предельный 
рост платежей 
за ЖКХ огра-
ничен распоря-
жением 
правительства 

04
«Урок цифры» 
— восемь мил-
лионов школь-
ников научат 
правильному 
обращению   
с «большими 
данными»  

06
Две новые суб-
марины зало-
жат на верфях 
Петербурга

12
Знаки препи-
нания расска-
жут тайны 
бедной Лизы 
посетителям 
Литературного 
музея 

13
Фильмы, кон-
церты и спек-
такли, кото-
рым обязатель-
но надо уде-
лить время   
в эти выходные 

15
Битва фавори-
тов завершит 
первый круг 
чемпионата 
России

УРОКИ ИСТОРИИ

Ежегодно в России будут проводить учения для устойчивой работы интернета в любых обстоятельствах.

Австралийский доллар 44,1130
Азербайджанский манат 37,3651
Армянский драм** 13,3910
Белорусский рубль 31,0990
Болгарский лев 36,3928
Бразильский реал 15,9925

Венгерский форинт** 21,6149
Вон Республики Корея*** 54,8061
Гонконгский доллар* 81,3734
Датская крона* 95,2844
Доллар США 63,7748
Евро 71,1918

Индийская рупия** 90,0107
Казахстанский тенге** 16,4083
Канадский доллар 48,4574
Киргизский сом** 91,1655
Китайский юань* 90,6510
Молдавский лей* 36,4219

Новый туркменский манат 18,2474
Норвежская крона* 69,5321
Польский злотый 16,7046
Румынский лей 14,9597
СДР   87,7962
Сингапурский доллар 46,8794

Таджикский сомони* 65,7811
Турецкая лира 11,1651
Узбекский сум**** 67,4152
Украинская гривна* 25,6843
Фунт стерлингов   82,5565
Чешская крона* 27,9041

Шведская крона* 66,2203
Швейцарский франк 64,5690
Южноафриканский рэнд* 42,3722
Японская иена** 58,7110

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.11.19

День народного единства 
стал важным 
праздником   
для 70 процентов 
россиян

Электронная подпись   
не позволит тайно продать 
чужую квартиру —    
собственника предупредят  
о регистрации сделки

Фестиваль «Зарядье» 
Валерия 
Гергиева —  
от Сен-Санса 
до Берлиоза

Митрополит Тихон (Шевкунов) 
представил выставку 
картин о Великой 
Отечественной 
войне
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ТЕХНОЛОГИИ Теперь для 
оформления ДТП без ГАИ 
даже бумага не нужна

Аварии уходят 
в Сеть

Владимир Баршев

Сегодня в полночь заработал суперсервис «Европро-
токол онлайн». Он позволяет оформлять мелкие ава-
рии без сотрудников ГИБДД и без заполнения бумаг. 
Прямо на своем смартфоне и планшете.  

Для этого необходимо только скачать бесплатно 
мобильное приложение «Помощник ОСАГО». Речь 
идет об оформлении аварии по Европротоколу. Чтобы 
воспользоваться такой возможностью, оба участника 
аварии должны быть застрахованы по ОСАГО. При 
этом в аварии пострадали только два автомобиля, не 
причинен ущерб третьим лицам, нет пострадавших.  

Пока новым суперсервисом можно будет восполь-
зоваться только в пяти регионах. Если ДТП произошло 
на территории Республики Татарстан, городов феде-
рального значения Москвы, Санкт-Петербурга, а так-
же в Московской или Ленинградской областях. Есть 
еще несколько условий для оформления аварии с по-
мощью «Помощника ОСАГО». Собственниками ма-
шин должны быть физические лица. При этом 
оба участника аварии должны иметь учетные 
записи в сервисе Госуслуг. 

ТЮРЬМА Знаменитая 
«Бутырка» скоро
будет закрыта

Сядут 
на прощание

Владислав Куликов

Знаменитый следственный изолятор «Бутырка» пере-
станет работать тюрьмой. Исторические здания будут 
переданы властям Москвы, а заключенные переедут в 
новый казенный дом.

Как сообщил заместитель директора Федеральной 
службы исполнения наказаний Валерий Бояринев, 
сейчас прорабатывается возможность заключения со-
глашения между мэрией Москвы и тюремным ведом-
ством. Предполагается, что городские власти выделят 
земельный участок для строительства нового следст-
венного изолятора на 3 тысячи мест за пределами цен-
тральной части города. А Москва получит здания ста-
рых СИЗО № 2«Бутырка» и СИЗО-3 «Красная Пресня» 
(еще известная, как «Краснопресненская пересылка»). 

Кроме того, как передает ТАСС, еще один следст-
венный изолятор в столице будет построен ФСИН Рос-
сии в рамках федеральной целевой программы. Казен-
ный дом будет рассчитан на 2 тысячи мест. А в Зеленог-
раде на территории действующего СИЗО-12 планиру-
ется построить дополнительный большой корпус на 
800 мест.

Уже много лет обсуждается вопрос, что 
многие тюрьмы, сохранившиеся с прошлых 
веков, хорошо бы перевести в другое место.

МЕДИЦИНА Врач идет
к больному или больной — 
к врачу?

Прививка 
для родителей

Ирина Краснопольская

Всемирная организация здравоохранения включила 
низкий уровень оказания первичной медико-санитар-
ной помощи в одну из 10 главных угроз человечеству в 
2019 году. Об этом обозреватель «РГ» беседует с пре-
зидентом Союза педиатров России, президентом Евро-
пейской педиатрической ассоциации, академиком 
РАН Лейлой Намазовой-Барановой.

Лейла Сеймуровна! Первичная помощь — это своего 
рода рулетка: кому как повезет. Мне, скажем, обычно 
везло: и врачи встречались сплошь высокие профессио-
налы. Но, наверное, не везде и не всегда так? 

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Вот то-то и оно, что так должно 
быть везде. В стране медицинская помощь должна ока-
зываться одинаково высокого уровня любому гражда-
нину, независимо от его возраста, социального статуса 
и региона проживания. А трудности оказания первич-
ной помощи есть везде: и в высокоразвитых странах, и 
там, где экономики только развиваются. Если все бу-
дет сделано правильно с самого начала, с первых ми-
нут болезни или любой ситуации, угрожающей здоро-
вью, а иногда и жизни, с пациентом все будет в поряд-
ке. И будет он жить долго и счастливо. А если 
нет, то возможно разное развитие сюжета, 
вплоть до быстрого летального исхода. 
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А К Ц Е Н Т

К концу года цены на жилье могут начать 
снижаться, потому что подогретый 
ожиданиями реформы ажиотаж стих, 
и спрос стабилизировался

 ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ В НАШЕЙ ЖИЗНИ 

Микрозаймы под залог жилья теперь 
под запретом

Тахографы должны быть на автобусах 
и грузовиках массой свыше 3,5 тонны

Споры по всем видам страхования 
решит финансовый омбудсмен

Иностранцы смогут получить бессроч-
ный вид на жительство

Контролеры проследят путь молочной 
продукции от фермы до прилавка

Паломническими турами отныне могут 
заниматься только религиозные орга-
низации

Следующий номер «Российской газеты» 
выйдет 5 ноября

А К Ц Е Н Т

Создается центр мониторинга и управле-
ния Сетью, который будет обеспечивать 
доступность услуг связи в России 
при возникновении угроз
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КОНТРОЛЬ Минпромторг 
введет новые варианты 
маркировки товаров

Все коды 
записаны

Евгений Гайва

Потребительские товары не подорожают и не исчезнут 
с полок после введения маркировки, заверил журнали-
стов статс-секретарь, заместитель министра промыш-
ленности и торговли Виктор Евтухов. Для облегчения 
перехода на маркировку появятся дополнительные ва-
рианты нанесения кодов на упаковки, сообщил он. 

«Мы рассматриваем вариант нанесения кодов мар-
кировки в полиграфических комплексах (в стране их 
более 60. — Прим. ред.)», — сказал Евтухов. Это самый 
простой и дешевый способ. Он может быть востребо-
ван производителя-
ми молочной про-
дукции. Экспери-
мент по маркиров-
ке этих товаров 
стартовал 15 июля. 

Если наносить 
коды маркировки 
при изготовлении 
упаковки, то затра-
ты составят всего 
одну копейку на 
единицу продукции, 
пояснил Евтухов. 

Маркировка 
предполагает печатать, например, на банке с йогуртом 
или пачке сигарет, специальный код. Генерируются 
коды автоматически. Когда товар приходит в магазин, 
покупатель может сканировать код и узнать, что у него 
в руках и кто производитель. С рынка уйдет нелегально 
произведенный товар и продукция с пониженным ка-
чеством, реальный состав которой производитель 
скрывает. 

Маркировка в полиграфии будет уже третьим вари-
антом нанесения кода. Первый предполагает печать 
машиночитаемых знаков на упаковке прямо на поточ-
ной производственной линии. Это самый дорогостоя-
щий вариант, так как нужно приобретать специальное 
оборудование. Но и в этом случае стоимость единицы 
продукции увеличится всего на 4 копейки, заметил Ев-
тухов. Второй вариант — клеить коды вручную. Это 
подходит предприятиям с небольшим объемом выпу-
ска, например, обувным фабрикам. 

Еще один вариант обсуждается для импортеров ду-
хов и туалетной воды. Эксперимент по этому виду про-
дукции запустили с 1 июля этого года. Бизнес просит 
разрешить ему наносить коды прямо на таможенных 
складах. «Об этом мы с ФТС уже договорились», — со-
общил замминистра. Но на любых других складах раз-
решать маркировать продукцию не будут. Иначе не по-
лучится убрать с рынка нелегальный товар, сказал 
представитель минпромторга. 

КОШЕЛЕК 

Правительство 
ограничило 
рост тарифов 
ЖКХ в 2020 
году

ЦЕНЫ ПОПАЛИ 
В РАСПИСАНИЕ
Ольга Игнатова

Премьер-министр России 
Дмитрий Медведев подписал 
распоряжение, устанавливаю-
щее максимальный допусти-
мый рост совокупного платежа 
граждан за услуги ЖКХ. 

Документ устанавливает ин-
дексы изменения размера вно-
симой гражданами платы за 
коммунальные услуги в сред-
нем по регионам. Проще гово-
ря, там определен порог повы-
шения коммунальных плате-
жей, через который местные 
власти перешагнуть не могут. 
Напомним, что летом прави-
тельство приняло решение бо-
лее жестко контролировать 
цены на коммунальные услуги 
и не допускать их необоснован-
ного увеличения выше уровня 
прогнозируемой инфляции.

При этом тарифы на различ-
ные виды коммунальных ре-
сурсов утверждают региональ-
ные службы по тарифам (струк-
туры Федеральной антимоно-
польной службы), пояснила 
«Российской газете» исполни-
тельный директор НП «ЖКХ 
Контроль» Светлана Разворот-
нева. Тариф, то есть стоимость 
конкретного ресурса (воды, 
газ а, электроэнергии), может 
существенно пре вышать вели-
чину, ука занную в 
распоряжени и, в других случа-
ях — быть существенно меньше. 
Главное, чтобы совокупно они 
укла дывались «в коридор», 
установленный правительст-
вом, отмечает эксперт. 

Если, например, в Тюмен-
ской области средний индекс 
вносимой гражданами платы за 
коммунальные услуги утвер-
жден в размере 4 процентов, то 
общее повышение платы за ре-
сурсы должно уложиться в эти 
пределы.

В этом году индексация та-
рифов проходила по необычной 
схеме — в два этапа в св язи с по-
вышением НДС: в начале года 
на 1,7 процента, с 1 июля — на 
2,4 процента, что в совокупно-
сти составило чуть боль ше 4 
процентов. В 2020 году тарифы 
повысятся од нократно — в сере-
дине года.

Больше всего может подоро-
жать коммуналка в Дагестане, 
Ингушетии, Кабардино-Балка-
рии, Чеченской Республике, 
Москве (от 5 до 6,5 процента). 
От 4 до 4,9 процента могут 
стать выше платежи в Адыгее, 
Северной Осетии, Республике 
Алтай, Алтайском крае, Хака-
сии, Забайкальском крае, Кра-
снодарском и Красноярском 
краях, в Амурской, Кемеров-
ской, Новосибирской, Москов-
ской, Томской областях и ряде 
других регионов.

На 3,6—3,9 процента могут 
вырасти тарифы в Башкор-
тостане, Мордовии, Якутии, 
Чувашии, в Ставропольском 
крае, Астраханской, Брян-
ской, Владимирской, Вологод-
ской, Ивановской, Курган-
ской, Курской, Ленинград-
ской, Рязанской, Саратовской 
областях, Санкт-Петербурге и 
других регионах. Меньше все-
го рост ожидается в Ненецком 
автономном округе (2,4 про-
цента).  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал увеличить поддержку 
первичного звена медицины

Рецепты здоровья

Айсель Герейханова, 
Светлогорск

В
чера Владимир Путин 
фактически весь день 
посвятил обсужде-
нию проблем в пер-
вичном звене здраво-
охранения. В Кали-
нинградской области 
сначала на встрече с 
общественниками, 

затем уже в более официальной 
обстановке на расширенном 
заседании президиума Госсове-
та глава государства обсуждал 
«наболевшие» вопросы в этой 
сфере. Двух часов обсуждения 
проблем с представителями об-
щественности не хватило, и 
президент принял неожидан-
н о е  р е ш е н и е  —  п р и гл а с и л 
участников встречи, непосред-
ственно связанных с темой 
здравоохранения, на президи-
ум Госсовета. 

Поликлиники 
или стационары:
всем нужны средства 

В разговоре с общественни-
ками Путин сразу обозначил, 
что хочет услышать людей, «ко-
торые как бы на земле, что на-
зывается, работают, с людьми 
напрямую». Он пообещал, что 
мнение этих людей будет учте-
но при подготовке и реализа-
ции программ по развитию 
первичного звена здравоохра-
нения. На федеральном уровне 
проблему в первичном звене 
здравоохранения пытались ре-
шить дважды, направляя со-
лидные средства в эту сферу, 
напомнил Путин. Но муници-
палитеты не могут поддержать 
и развивать достигнутый уро-
вень. Причину этого глава госу-
дарства видит в разрыве между 
муниципальным и государст-
венным уровнями управления-
ми. Этот разрыв заложен даже в 
Основном законе, в Конститу-
ции, заметил Путин. «Рядовой 
гражданин даже не знает, что 
там муниципальное, что там 
государственное. Он исходит 
из того, что власти в широком 
смысле этого слова должны 
обеспечить качество обслужи-
вания, в данном случае — меди-
цинского», — пояснил необхо-
димость преодоления разрыва 
между уровнями управления 
президент. 

В целом Путин отметил, что 
объем предполагаемого на бли-
жайшие годы финансирования 
первичного звена медицины в 
профильном нацпроекте недо-
статочен. «Нацпроект «Здраво-
охранение» сверстан таким 
образом, что там есть и на пер-
вичку немножко — 237 млрд ру-
блей, но этого недостаточно», — 
прокомментировал он. Ведь 
люди в основном обращаются в 
свои районные поликлиники, 
где им в ежедневном режиме 
должна предоставляться каче-
ственная медицинская по-
мощь. «А если это будет так, 
тогда и в высокотехнологичные 
центры будут обращаться по-
реже, потому что запускать 
люди ничего не будут», — счита-
ет Путин. 

Один из участников встре-
чи спросил главу государства о 
возможности перераспределе-
ния финансирования между 
первичным и вторичным зве-
ном здравоохранения. «Это 

сложный вопрос. Надо как сле-
дует подумать. Мне кажется, 
нам лучше увеличивать объе-
мы финансирования в первич-
ном звене, чем забирать часть 
средств, которые выделяются 
на стационар для первички», — 
отреагировал глава государст-
ва. 

Кроме того, Путин заверил, 
что финансирование здравоох-
ранения будет увеличиваться. 
По его словам, «если в этом 
году 3,7% ВВП (расходы на 
здравоохранение.  —  Прим. 
«РГ»), то в следующем году уже 
будет 4,1% ВВП». Он привел и 
абсолютные цифры — 2,7 трлн 
рублей в 2019 году и 4,5 трлн 
рублей в 2020 году составит 
консолидированный бюджет 
здравоохранения.

За ошибки врачей 
— ужесточить 
ответственность

На встрече с главой государ-
ства общественники и врачи 
поднимали конкретные про-
блемы в самых разных сферах, 
касающихся здравоохранения. 
В частности, генеральный ди-
ректор «Национального цен-
тра проблем инвалидности» 
Александр Лысенко предложил 
ввести штрафы для медицин-
ских учреждений в том случае, 
когда людям несправедливо и 
ошибочно снимают инвалид-
ность. В ответ Владимир Путин 
заметил, что и сейчас наказа-
ние за недобросовестное ис-
полнение своих обязанностей 

может быть применено в соот-
ветствии с действующим зако-
ном. В частности, таким пра-
вом располагает Росздравнад-
зор. Но президент все же пору-
чил главе минздрава Веронике 
Скворцовой и профильному 
вице-премьеру Татьяне Голико-
вой подумать, нужно ли допол-
нительное ужесточение ответ-
ственности в этой сфере. «Если 
действительно нужно усили-
вать это наказание, то, конеч-
но, я не буду возражать. Пускай 
они сделают мне такое предло-
жение», — заявил он. 

Кроме того, глава государст-
ва обратил внимание, что отка-
зы в признании инвалидности 
также могут быть связаны с 
борьбой со злоупотребления-
ми на местах. Особенно много 
таких ситуаций на Северном 
Кавказе. «Это тоже надо иметь 
в виду», — подчеркнул он.

На встрече к Путину также 
обратились с предложением 
смягчить ответственность ме-
диков, которые не по злому 
умыслу могут утратить сильно-
действующие обезболивающие 
препараты. «Я согласен», — от-
ветил президент. «Избыточные 
требования ведут к негатив-
ным последствиям, напрягают 
медицинских работников, не 
дают им возможности нор-
мально работать», — пояснил 

он свою позицию. Но в то же 
время отметил, что есть случаи 
криминального характера, ког-
да медицинские работники ис-
пользуют свое положение для 
того, чтобы пустить в нелегаль-
ный оборот препараты нарко-
тические или содержащие на-
ркотик. И этого тоже нельзя до-
пускать. 

Профилактика абортов — 
еще один важный вопрос, на 
который обратила внимание 
руководитель кризисного цен-
тра «Дом для мамы» Мария Ко-
лесникова. По ее словам, у 
представителей НКО, занима-
ющихся противоабортным 
консультированием и помо-
щью женщинам в этой ситуа-
ции, есть трудности с допу-
ском в медучреждения. «Это 
достаточно просто решается, 
запретов и ограничений на за-
конодательном уровне нет», — 
отреагировал Путин. Он также 
рассказал, что в России коли-
чество абортов с 2018 года со-
кратилось примерно на 100 
тыс. 

Не только о здоровье
Одна из участниц встречи с 

президентом, многодетная 
мать, рассказала: из-за того, 
что она работает опекуном по 
договору, она будет считаться 
работающим пенсионером и не 
получит страховую часть пен-
сии. Путин назвал ситуацию 
«безобразием». «Это не иро-
ния, не шутки, я эту проблему 
знаю, я уже поручение прави-

тельству дал, эта несправедли-
вость должна быть устранена», 
— заметил глава государства. По 
его словам, для таких людей 
«государство в состоянии и 
должно сделать исключение».

Глава государства поддер-
жал идею строительства в Ка-
лининградской области инно-
вационного технологического 
центра «Балтийская долина». 
«Это хорошая идея. Я думаю, 
что нужно сделать все, чтобы 
реализовать», — поддержал Пу-
тин.

Сделать 
ФАПы доступными 

На заседании президиума 
Госсовета Владимир Путин 
продолжил откровенный разго-
вор о проблемах в здравоохра-
нении и сразу заявил свой 
упрек собравшимся губернато-
рам: власти регионов часто 
схематично проводят оптими-
зацию в первичном звене меди-
цины. Так, по его словам, сей-
час более 60% граждан невысо-
ко оценивают качество здраво-
охранения, и «в основном это 
относится к первичному зве-
ну». «Это требование для нас 
значит необходимость серьез-
но усилить работу по этому на-
правлению», — уверен прези-
дент. Среди наиболее острых 
проблем Путин назвал «низ-

кую доступность» учреждений 
первичного звена — ФАПов 
(фельдшерско-акушерских 
пунктов), врачебных амбула-
торий, поликлиник, районных 
больниц. Многие здания, где 
они расположены, построены 
еще в середине прошлого века и 
не ремонтировались долгие-
долгие годы.

Особое возмущение у пре-
зидента вызвали ситуации с по-

пытками сэкономить деньги на 
зарплатах медперсонала. Пу-
тин рассказал о примерах, ког-
да санитарок переводят на 
ставки уборщиц. «Ну зачем? И 
так у них не такая уж большая 
заработная плата, ну и эконо-
мия. На чем экономим-то?» — 
возмутился глава государства. 
Он в который раз указал на то, 
что «доктора, средний медпер-
сонал — это люди, на которых 
лежит огромная ответствен-
ность за здоровье каждого че-
ловека, а значит, всего нашего 
народа». 

Президент еще раз подчер-
кнул, что основная работа по 
модернизации первичного зве-
на здравоохранения ложится 
на регионы, но федеральный 
центр должен оказать им под-
держку. Так, он напомнил, что 
для финансирования мер по 
модернизации первичного зве-
на здравоохранения на три 
года с 2020 года предусмотре-
но 150 млрд рублей дополни-
тельных средств по 50 млрд ру-
блей в год. Эта сумма оценива-
ется как достаточная для на-
чального периода модерниза-
ции во втором полугодии сле-
дующего года. «Считаю, что 
после проведения экспертизы 
региональных программ объ-
ем ассигнований может быть и 
скорректирован», — отметил 
президент. Дальнейший разго-
вор президента с губернатора-
ми проходил уже в закрытом 
режиме.

По итогам заседания первый 
вице-премьер, министр финан-
сов Антон Силуанов рассказал, 
что расходы на модернизацию 
первичного звена здравоохра-
нения в рамках нацпроекта за 
пять лет будут увеличены на 550 
млрд рублей. «Это дополнитель-

но к тому, что есть, начиная со 
следующего года», — сказал Си-
луанов. По его словам, в бюдже-
те на будущий год уже заложена 
часть этих средств. «Поэтому в 
целом мы готовы за 5 лет полно-
стью модернизировать ФАПы, 
поликлиники, районные боль-
ницы вместе с субъектами Феде-
рации в пропорции в среднем 
90% на 10%, где 90% берет на 
себя Федерация, а 10% — субъ-
ект Федерации», — сказал он. 

В комментарии для «РГ» ви-
це-премьер Татьяна Голикова 
отметила, что трехчасовой раз-
говор президента с губернато-
рами прошел «в формате дело-
вого погружения» в проблемы 
медицины. 

По ее словам, одной из глав-
ных тем стало кадровое обеспе-
чение. «Как перестроить систе-
му подготовки, какими ресур-
сами еще нужно воспользо-
ваться, чтобы привлечь кадры в 
здравоохранение, как их заин-
тересовать, какие соцгарантии 
должны быть приняты в том чи-
сле и регионами, чтобы не 
просто обеспечивать модерни-
зацию, но и социально прием-
лемую инфраструктуру, напри-
мер, для молодого специали-
ста, который приехал на село», 
— рассказала Голикова «РГ». 

Продолжение темы — с. 11

Сначала глава государства обсудил 
проблемы первичного звена здра-
воохранения с представителями 
общественности. 

А К Ц Е Н Т

Сейчас более 60 процентов 
граждан невысоко оценивают 
качество здравоохранения, 
и в основном это относится 
к его первичному звену

Рост стоимости 
конкретного 
ресурса (воды, 
газа, электроэнер-
гии) может быть 
меньше или боль-
ше утвержденного 
индекса, 
но их суммарный 
рост должен 
в него уложиться

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Как сэкономить на услугах 
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ПРОЦЕНТА

составит порог повышения та-

рифов в Ненецком автономном 

округе, это минимальный уро-

вень по стране

РЕЗОНАНС Минздрав 
поправил данные 
о численности медиков

Врачей 
пересчитали

Ирина Невинная

Минздрав опроверг появившуюся вчера информацию о 
том, что в ряде регионов произошло серьезное, более 
чем двукратное сокращение численности врачей. «Дан-
ные, подлинность которых первоначально была под-
тверждена, подлежат уточнению в связи с технической 
ошибкой», — сообщили в министерстве. 

Самые серьезные расхождения — по Сибирскому и 
Дальневосточному федеральным округам. Так, в Буря-
тии количество врачей в 2018 году уменьшилось не бо-
лее чем вдвое, как сообщалось ранее, а только на 15 че-
ловек — с 3673 до 3658. 

Руководители здравоохранения Новосибирской об-
ласти сами выступили с опровержением, заявив, что со-
кращения численности врачей нет (хотя первоначально 
говорилось, что их стало меньше также более чем в два 
раза). Напротив, 
удалось привлечь на 
работу 85 специали-
стов, и к концу года 
областной отряд ме-
диков вырос  до 
11090 человек. При-
мерно такая же кар-
тина и в Томской об-
ласти — сокращения 
нет, есть рост на три 
процента, и в Яку-
тии — положитель-
ная динамика на два 
процента.

Тем не менее отток врачей действительно имел место 
более чем в половине регионов (конкретнее — в 55). Са-
мая негативная динамика в Чукотском АО — сокраще-
ние на 5,3 процента (но не в два же раза!). На втором ме-
сте Республика Алтай — 4,4 процента. Также в первой пя-
терке отрицательного рейтинга оказались Псковская, 
Костромская области и Калмыкия .

«Абсолютное количество врачей в России по итогам 
2018 года увеличилось более чем на 400 человек. Это оз-
начает, что  убыль кадров в здравоохранении удалось 
остановить», — сообщил заместитель министра здраво-
охранения Олег Салагай. Но действительно изменение 
численности носит неравномерный характер: где-то 
врачей стало больше, где-то — меньше. 

Не случайно одна из основных обсуждаемых тем на 
вчерашнем заседании президиума Госсовета — как со-
кратить дефицит медицинских кадров: в целом по стра-
не недостает 25 тысяч врачей и 130 тысяч медсестер и 
фельдшеров.

«Конечно, многое зависит от региональной кадровой 
политики. Но не только. Одним из важных факторов яв-
ляется миграция медиков в соседние регионы, которые 
предлагают более высокую оплату труда, — отметил 
Олег Салагай. — Так, например, для регионов, близко 
расположенных к Москве, обеспечение кадрами являет-
ся очень серьезным вызовом, так как часто специалист 
предпочитает испытывать неудобства, связанные с ра-
ботой в соседнем регионе, но получать более высокую 
зарплату». 

Не случайно и в минздраве, и в Национальной меди-
цинской палате подготовили пакет предложений, на-
правленных на усиление подготовки медицинских ка-
дров и предложили дополнительные меры поддержки 
для сельских врачей и фельдшеров. В частности, речь 
идет о том, чтобы в регионах обеспечивали врачей слу-
жебным жильем, помогали с местами в детских садах. 

Изменение числа 
врачей в регионах 
неравномерно: 
где-то их стало 
больше, где-то 
меньше

Коды маркировки 
будут наноситься 
в полиграфиче-
ских комплексах, 
производящих 
упаковку

Тем временем

Владимир Путин осмотрел в Калининграде строящийся корвет «Гремя-

щий», который станет первым кораблем — носителем ракет «Калибр» 

на Тихоокеанском флоте.

На борту корвета глава государства познакомился с системами воору-

жения и оборудования.

Командир «Гремящего» капитан второго ранга Роман Довгайлов рас-

сказал Путину, что в перспективе на носу корабля, где расположены 

пусковые контейнеры ракет «Калибр», могут быть размещены новей-

шие гиперзвуковые ракеты «Циркон».

«Циркон» обязательно будет», — ответил президент, обращаясь к мини-

стру обороны Сергею Шойгу, который сопровождал его во время ос-

мотра корабля. Министр в ответ улыбнулся и кивнул головой.

Известно, что проект «Циркон» предусматривает создание ракеты со 

скоростью полета 9000 км/ час и дальностью более 1000 км.

Президент также пожелал командиру счастливого предстоящего пла-

вания и успешных государственных испытаний.

Отметим, что дата сдачи судна по госконтракту — 25 декабря 2019 года, 

стоимость по контракту — 22,6 млрд рублей, текущая готовность — 

94,5%. С 5 ноября запланирован переход корабля на полигоны Север-

ного флота для завершения испытаний в декабре.

А К Ц Е Н Т

Расходы на модернизацию первичного 
звена здравоохранения в рамках 
нацпроекта за пять лет будут увеличены 
на 550 млрд рублей
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РЕСУРСЫ Российский газ пойдет в Европу новыми маршрутами

Датский ответ — быть!
Сергей Тихонов

Е
сли сравнивать происхо-
дящее на газовом рынке 
Европы с полем большой 

битвы, то 30 октября в сраже-
нии произошел коренной пере-
лом. Первая новость пришла из 
Копенгагена.

Два года мытарств «Газпро-
ма» закончились победой, и Да-
ния наконец выдала разреше-
ние на прокладку газопровода 

«Северный поток-2» в своей 
исключительной экономиче-
ской зоне в Балтийском море. 
Укладка труб газопровода уже 
завершена в водах России, Фин-
ляндии и Швеции, а также в 
большей части моря, относя-
щихся к исключительной эко-
номической зоне Германии. 
Всего на данный момент проло-
жено более 2,1 тыс. км из 2448 
км двух ниток газопровода.

Датское энергетическое 
агентство (DEA) одобрила са-
мый короткий маршрут — 147 
км, обходящий остров Борн-
хольм с юго-востока. При этом 
укладку труб оператору проек-
та компании Nord Stream 2 AG 
не получится начать ранее кон-
ца ноября, поскольку решение 

DEA может быть оспорено в те-
чение четырех недель. По сло-
вам главы «Газпрома» Алексея 
Миллера, все работы на датском 
участке «Северного потока-2» 
займут около 5 недель. То есть, 
чисто теоретически, «Газпро-
му» вполне по силам уложиться 
в изначально запланированные 
сроки строительства — до конца 
2019 года. В крайнем случае, 
придется захватить пару недель 
января 2020 года, что уже не 

имеет особого принципиально-
го значения. Другое дело, что 
также понадобится время на ис-
пытания и подготовку газопро-
вода к работе, которые займут 
как минимум две-три недели. 
Поэтому запустить «Северный 
поток-2» выйдет в лучшем слу-
чае в январе 2020 года. Впро-
чем, эта небольшая отсрочка 
уже не окажет большого влия-
ния на расклад сил на газовом 
рынке Европы.

Одновременно глава венгер-
ского правительства Виктор 
Орбан в ходе визита в Венгрию 
президента России Владимира 
Путина заявил, что его страна 
хочет как можно быстрее при-
соединиться к «Турецкому по-
току».

«Для нас важно, чтобы газ 
поступал на территорию Венг-
рии с разных направлений. Чем 
раньше мы можем присоеди-
ниться к «Турецкому потоку», 
тем лучше», — сказал Виктор 
Орбан. Российский президент в 
ответ подчеркнул, что наша 
страна готова всячески поддер-
жать такое желание Венгрии, а 
реализация проекта не займет 
много времени и средств, по-
скольку нужно будет построить 
всего 15 км газопровода.

Оба этих события, несом-
ненно, окажут большое влияние 
на затянувшиеся переговоры по 
газу России и Украины. «Реали-
зация этих проектов должна со-
кратить соблазн Украины шан-
тажировать Россию и Европу 

своим эксклюзивным положе-
нием и занять конструктивную 
позицию на переговорах, — от-
метил замдиректора Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Алексей Гривач. — 
С другой стороны, Украина не 
вполне самостоятельна, а силы, 
которые работают против рос-
сийского газа в Европе, никуда 
не делись и могут использовать 
ситуацию для того, чтобы со-
рвать транзит».

Глава украинского «Нафто-
газа» Андрей Коболев выражал 
надежду, что на «Северный по-
ток-2» будут наложены санкции 
США. Однако сами Штаты уже 
без энтузиазма относятся к 
идее борьбы с российским газо-
проводом.

С другой стороны, договари-
ваться с Украиной России все 
же необходимо. Полностью от-
казаться от транзита через ее 
территорию нашей стране пока 
не удастся. По-прежнему сохра-
няется опасность введения сан-
кций против «Северного пото-
ка-2», ограничений в отноше-
нии загрузки газопровода или 
его сухопутных продолжений, 
как произошло с газопроводом 
Opal, а также непрекращающе-
гося сутяжничества со стороны 
«Нафтогаза». Однако в любом 
случае теперь переговорные по-
зиции РФ стали значительно бо-
лее прочными.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев ожидает расширения ипотечного 
кредитования на низкой инфляции

Доступ к жилью
Владимир Кузьмин 

С
нижение инфляции, 
как рассчитывает 
премьер-министр 
Дмитрий Медведев, 
сможет улучшить 
условия для ипотеки 
и потребительского 
кредитования.

П р е д с е д а т е л ь 
правительства обсудил работу и 
политику кредитования Сбер-
банка с руководителем органи-
зации Германом Грефом. 

— Все в порядке у нас, слава 
Богу. Для нас, наверное, самая 
главная новость — это отсутст-
вие новостей, — считает глава 
финансового учреждения.

— Как и для тех, кто деньги 
держит в Сбербанке, — ответил 
шуткой премьер.

Свой оптимизм Герман Греф 
объяснил позитивными данны-
ми опубликованной статистики 
по деятельности банка. «Мы за-
работали за девять месяцев 633 
миллиарда чистой прибыли, и в 
общем все показатели в поряд-
ке», — сказал глава кредитной 
организации. Доходность на ка-
питал банка составила чуть 
больше 20 процентов, что для 
низкомаржинального банка яв-
ляется неплохим результатом, 
подчеркнул он.

Позитивным трендом в ру-
ководстве Сбербанка считают 
снижение стоимости рисков по 
кредитам для юридических и 
физических лиц. За третий 
квартал в банке зафиксировали 
хороший рост в кредитовании 
бизнеса. Причем при значи-
тельной поддержке государст-
ва активно растет доля креди-
тования малого и среднего 
предпринимательства. «Сегод-
ня у нас, даже если брать толь-
ко кредитование, то уже 20 
процентов в структуре нашего 
бизнеса — это кредиты малого 

бизнеса с поддержкой со сторо-
ны государства», — рассказал 
Герман Греф.

В четвертом квартале Сбер-
банк может превысить план по 
выдаче кредитов малому бизне-

су на 20 миллиардов рублей. «За 
следующий год, я думаю, мы от-
дадим на 60 миллиардов больше 
кредитов», — сказал глава фи-
нансовой организации. В этом 
году портфель кредитов малому 

и среднему бизнесу в банке вы-
рос на 13 процентов, а общий 
объем кредитования предпри-
нимательства составляет 1,5 
триллиона рублей.

Дмитрий Медведев согласил-
ся, что правительство расширя-
ет меры поддержки для креди-
тования экономики. «И будем 
надеяться, что с учетом макроэ-
кономических условий, кото-
рые складываются, я имею в 
виду прежде всего снижение ин-
фляции, эти возможности будут 
расширяться как для юридиче-
ских лиц, включая малый биз-
нес, так и для физических лиц. 
Имею в виду прежде всего ипо-

течное кредитование и потре-
бительское  кредитование 
тоже», — заявил глава кабинета 
министров.

Он отдельно поинтересо-
вался, какие сегодня в Сбер-
банке ставки по ипотеке. В сво-
ей работе банк строго следует 
за инфляцией и изменениями 
ключевой ставки Банка Рос-
сии. «По ипотеке мы снизили 
ставку уже после снижения 
ставки ЦБ. Мы снизили еще раз 
ставку по ипотеке, и сейчас у 
нас базовая ставка 9,3 процен-

та, по субсидированным за-
стройщикам — 7,3 процента, 
для молодых семей — это 8,8 
процента», — сообщил Герман 
Греф. Семьям с двумя и более 
детьми за счет субсидирования 
государством жилищные кре-
диты выдаются под средние 5 
процентов.

В Сбербанке считают хоро-
шими перспективы ипотечного 
кредитования. «Если на начало 
года мы предполагали, что бу-
дет несколько повыше ставка, 
то в связи с падением инфляции 
динамика очень хорошая», — 
подчеркнул глава финансовой 
организации. 

Глава правительства в беседе 
с Германом Грефом особо интересо-
вался ставками по ипотеке.

А К Ц Е Н Т

Базовая ставка по ипотеке в Сбербанке 
снижена до 9,3 процента. Средняя став-
ка для семей с двумя и более детьми — 
5 процентов

А К Ц Е Н Т

После строительства «Северного пото-
ка-2» и «Турецкого потока» у Киева будет 
меньше соблазнов шантажировать РФ 
и ЕС своим эксклюзивным положением

ОПРОС 

Большинство 
россиян 
считают 
важным День 
народного 
единства

МОЛОДЕЖЬ 
ОЩУЩАЕТ 
Татьяна Замахина

Почти 70% россиян считают, 
что отмечать День народного 
единства 4 ноября — это важно. 
Об этом свидетельствуют дан-
ные Всероссийского центра из-
учения общественного мнения 
(ВЦИОМ).

Конкретнее, для 24% это 
«очень важно», еще для 44% — 
«скорее важно». Социологи осо-
бо отметили, что преимущест-
венно данной позиции придер-
живается молодежь от 18 до 24 
лет (83%). Кроме того, о важно-
сти праздника особенно актив-
но заявляют жители сел (70%) и 
небольших городов с населени-
ем до 500 тыс. человек (71%).

Какие мотивы у граждан, 
«проголосовавших» в пользу 
Дня народного единства? Са-
мый популярный аргумент, ко-
торый услышали социологи, — 
праздник способствует сплоче-
нию граждан (50% опрошен-
ных). 10% считают, что он вос-
питывает патриотизм, 8% — со-
здает праздничное настроение.

Респонденты, для которых 
праздник единства не имеет 
значения, в меньшинстве: 14% 
дали уверенный ответ, а 13% — с 
ремаркой «скорее не важно».

Интересно, что о неважности 
подобных дат сообщили в пер-
вую очередь те россияне, кото-
рые застали праздник 7 ноября и 
(или) распад СССР. Это респон-
денты в возрасте от 35 до 44 лет 
(30%) и от 45 до 59 лет (31%). 

У придерживающихся такой 
позиции граждан свои аргумен-
ты. Наиболее популярным объя-
снением «неважности» 4 ноября 
является утверждение о том, что 
в стране нет народного единства 
(24%). Интересно, что 15% не 
понимают суть праздника, а 
13% считают его надуманным.

За последние семь лет доля 
россиян, говорящих о наличии 
единства в государстве, увели-
чилась на 14%. Если в 2012 году 
положительно на соответству-
ющий вопрос социологов отве-
тили 23%, то в ходе нынешнего 
опроса — 37%. Причем среди 
представителей различных воз-
растных групп сильнее всего 
единение в стране ощущает мо-
лодежь 18—24 лет (46%). Спло-
чение «видят» и немало росси-
ян от 60 лет и старше (40%).  

— Видео на сайте
rg.ru/art/1771499

ПОЕСТЬ И ОДЕТЬСЯ
По данным Росстата, минимальный доход, необходи-
мый сегодня средней российской семье, — 58,5 тыся-
чи рублей. Столько требуется ей, чтобы «свести кон-
цы с концами». При этом 79,5 процента семей испы-
тывают трудности с приобретением самого необходи-
мого, а 14,6 процента сталкиваются с «большими за-
труднениями». Более половины семей (53 процента) 
не могут позволить себе неожиданные траты, напри-
мер, ремонт или срочные медицинские услуги. Деся-
тая часть опрошенных не может покупать мясо, пти-
цу, рыбу или равноценную вегетарианскую пищу 
хотя бы один раз за два дня,  21,1 процента семей не 
могут позволить себе есть фрукты в любое время 
года. Четверть семей не может пригласить домой го-
стей на праздник. Каждая вторая семья не может по-
зволить себе раз в год одну неделю отпуска проводить 
вне дома. Всего с 2014 года реальные доходы россиян 
упали почти на 11 процентов. В январе 2019 года ре-
альные доходы снизились на 1,3 процента по сравне-
нию с январем 2018-го. Исследование проводилось на 
основе личного опроса 60 тысяч домохозяйств в рам-
ках комплексного 
наблюдения усло-
вий жизни населе-
ния.  После публи-
кации январской 
статистики Росстат 
перешел на другую 
методику и будет 
публиковать дан-
ные каждый квар-
тал, а не каждый 
месяц. 

На какие семей-
ные нужды вам 
должно хватать де-
нег, чтобы жить 
«нормально»? Этот 
вопрос нынешним летом задавали россиянам социо-
логи Левада-центра. Большинство ответов свелось к 
«полноценному и качественному питанию» (77 про-
центов) и «текущей оплате жилья» (62). На третье 
место вышла покупка «одежды, обуви» (55 процен-
тов), для пенсионеров — «лечение, покупка ле-
карств». «Вопрос не был нацелен на выяснение ре-
ального потребления — респондентов не спрашивали: 
«На что уходит ваш семейный бюджет?»; их спраши-
вали: «На какие семейные нужды должно хватать де-
нег такой семье, как ваша, чтобы жить нормально?» —  
комментирует результаты исследования ведущий на-
учный сотрудник Левада-центра Карина Пипия. — 
Даже сводя концы с концами, никто не запрещает че-
ловеку думать, что тратить более половины дохода 
на питание — это «ненормальная» ситуация и есть 
«лучшая жизнь» с путешествиями, саморазвитием и 
регулярным досугом, и норма именно такая. Но ре-
зультаты опроса показывают, что в массе своей люди 
об этом не задумываются. Например, «покупку квар-
тиры, дачи, дома» отметили только 11 процентов в 
целом по выборке. Получается, что расширенное и 
качественное потребление является стратегией 
меньшинства».

Дело еще и в том, что воспроизводство бедных со-
провождается формированием у них особой субкуль-
туры бедности. То есть растет число трудоспособных 
людей, не желающих работать. Они стремятся стать 
получателями социальной помощи, уповают на госу-
дарство, полагаются только на власть. При этом мы в 
точности не знаем, сколько сегодня в России бедных. 
Росстат оперирует цифрой 20,9 млн — столько в стране 
человек, чьи доходы ниже прожиточного минимума. 
Но, по оценкам того же Росстата, примерно 25 процен-
тов ВВП производится теневой экономикой. Это каса-
ется и доходов населения.

Как показывают опросы, только треть российских 
семей имеет сбережения. Доля граждан, не имеющих 
никаких накоплений, незначительно колеблется в те-
чение последних 20 лет, но существенно не меняется. 
В 2002 году, по данным Левада-центра, не имели нако-
плений 68 процентов опрошенных, в 2007-м — 66, в 
2013-м — 60. При этом, отмечают социологи, среди тех, 
кто откладывает 
деньги, большинст-
во (53 процента) со-
ставляют респон-
денты с доходом бо-
лее 55 тысяч рублей 
в месяц на семью. 
Но даже самые низ-
кодоходные семьи 
(до 20 тысяч рублей 
в месяц) находят 
возможность созда-
вать накопления — 
доля таких сберега-
телей составила 23 
процента. 

Вообще-то гово-
ря, бедность не вполне экономическое понятие. Бед-
ность существует всегда и везде, вопрос только в ее 
масштабе и структуре. Например, есть феномен до-
бровольной бедности, когда люди с определенной фи-
лософией отказываются от потребления. В этом смы-
сле беден любой монах. «Есть традиционные группы, 
которые в своем большинстве не могут не быть бедны-
ми, — говорит директор Института социального анали-
за и прогнозирования РАНХиГС Татьяна Малева. — На-
пример, многодетные семьи, инвалиды, безработные. 
Не хочется вспоминать девяностые: тогда чуть ли не 
четверть населения находилась за чертой бедности. 
Наша нынешняя бедность — это не бедность недоеда-
ния, не голодные обмороки на улице». 

Сегодня в России 15 процентов населения имеют 
доходы ниже прожиточного минимума. Само по себе 
это не показатель неблагополучия. «Мы можем найти 
примеры, когда 10-процентная доля бедных людей — 
это мало, — говорит Малева. — Но бывают случаи, когда 
20 процентов — это не столь уж много, если такая циф-
ра укладывается в рациональную картину мира». В ра-
циональную картину мира среднестатистического 
россиянина вполне укладывается и невысокий уро-
вень доходов, и скромные материальные запросы. Но 
каковы бы ни были эти доходы и эти запросы, 78 про-
центов российских граждан не считают себя бедными 
людьми. Существует понятие «субъективная бед-
ность». Бывает, люди с доходами выше прожиточного 
минимума относят себя к бедным, но случается и нао-
борот: абсолютно бедные люди, если они находятся в 
среде точно таких же, не считают себя бедными. По-
следнее особенно характерно для сельской местности. 
Людям неприятно признаваться, что они хуже кого-
то. Они говорят: «Мы не хуже других».

По данным ВЦИОМа, своей жизнью сейчас доволь-
ны 46 процентов россиян, недовольны 23. Еще 30 про-
центов отчасти согласны и с первыми, и со вторыми.  

58,5 тысяч рублей 
— минимальный 
доход, необходи-
мый средней 
семье, чтобы 
«свести концы 
с концами»

Каковы бы 
ни были доходы 
и материальные 
запросы россиян, 
78 процентов гра-
ждан не считают 
себя бедными

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Р
О

М
А

Н
 М

А
Р

К
Е

Л
О

В

Между тем

Минпромторгу, минсельхозу и 

минфину предстоит оптимизи-

ровать систему прослеживае-

мости пищевой продукции. Та-

кое поручение премьер-ми-

нистр Дмитрий Медведев дал 

по итогам прошедшего 21 октя-

бря заседания Консультатив-

ного совета по иностранным 

инвестициям. До 5 декабря ми-

нистерства должны отчитаться 

о результатах работы. 

Кроме того, премьер считает 

необходимым изучить включе-

ние робототехники в нацпроект 

по производительности труда. 

«Минэкономразвития, минфи-

ну, минкомсвязи и минпромтор-

гу проработать предложения по 

включению в национальный 

проект «Производительность 

труда и поддержка занятости» 

мероприятий, направленных на 

развитие передовых технологи-

ческих инженерных решений, в 

том числе автоматизацию про-

изводства и робототехники. О 

результатах доложить до 9 дека-

бря 2019 года в правительство 

РФ», — говорится в поручении.
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МЕЖДУ ТЕМ

В Ижевске мошенники научились подделывать изображе-

ние банковской карты, которую в соцсетях высылают сво-

им жертвам с просьбой перевести на нее деньги. Если рань-

ше со взломанной странички приходил лишь номер счета 

для перечисления, то сейчас присылают фотографию кар-

ты, на которой имя и фамилия держателя совпадают с име-

нем владельца аккаунта. «Если в социальных сетях вам напи-

сал друг и попросил одолжить денег, в первую очередь свя-

житесь с ним по телефону, уточните, действительно ли это 

он», — комментируют в управлении МВД России по Ижевску. 

— Есть варианты проверки подлинности банковской карты». 

В Красноярске обнаружено нелегальное оборудование для 

майнинга криптовалюты  в подвале одного из домов в Крас-

ноярске. Ферму прикрыла полиция. Особое возмущение 

жителей дома вызывает то, что занимался этим, как выясни-

лось, сын председателя их ТСЖ.  Семья установила в подва-

ле даже самогонный аппарат! Майнинговые фермы выдают 

огромное количество тепла. Видимо, решили использовать 

его для перегонки! Коммунальщики выставили дому счет 4,5 

миллиона рублей.  Жильцы схватились за головы: выходит 

по 130 тысяч с семьи. Но энергетики поспешили всех успо-

коить: круговой поруки не будет. 

Подготовили Яна Шамаева, Алексей Бондарев

КОШЕЛЕК Как защититься 
от долговой ямы 

Клик — 
и все пропало

Екатерина Шохина

Лишь четверть россиян имеют сбережения, остальные 
тратят все свои деньги, не задумываясь о завтрашнем 
дне. Такие данные привел заместитель министра фи-
нансов Сергей Сторчак, открывая VI Всероссийскую 
неделю сбережений.

В случае потери или уменьшения доходов большин-
ство людей могут попасть в долговую яму или оказать-
ся на грани нищеты. Но, по мнению Сторчака, благода-
ря курсам повышения финансовой грамотности за 
пять лет около 30 процентов россиян стали эффектив-
нее распоряжаться своими деньгами: делать сбереже-
ния и не брать кредиты без большой надобности. «Если 
в целом по России «подушку безопасности» имеет не 
более четверти населения, то в пилотных регионах, 
участвующих в проекте по повышению уровня финан-
совой грамотности, сбережения делают 38 процентов 
населения», — подчеркнул замминистра. 

Центральной темой нынешней Недели сбережений 
стала цифровизация финансовых услуг. Согласно дан-
ным минфина, более половины россиян полагают, что 
цифровые каналы получения услуг помогают повы-
сить их доходы и минимизировать каждодневные за-
траты. Однако за удобством «цифры»  кроются нема-
лые риски, которые граждане часто даже не замечают. 

«В один клик можно взять кредит, а потом обнару-
жить, что должен кредитору в сотни раз больше», — 
привел пример глава КонфОП Дмитрий Янин. По сло-
вам замглавы Роспотребнадзора Вячеслава Смолен-
ского, молодые люди часто «клюют» на предложения 
мошенников вложить деньги по интернету в высокодо-
ходные инструменты, а старшее поколение с радостью 
принимает предложения о бесплатных дорогостоящих 
услугах за небольшую плату. В итоге и те, и те остаются 
без денег. «Первое, на что надо настроиться, когда в ин-
тернете натыкаешься на «бесплатный сыр», — это ска-
зать «нет» и не предпринимать никаких срочных дей-
ствий. А дальше проверять, кто и за что предлагает 
деньги», — говорит Смоленский. Иначе потом не выпу-
таться из долгов. Все легальные финансовые компании 
должны иметь лицензию Банка России или состоять в 
его реестре. Но даже если получатель финансовых 
услуг в интернете вел себя осторожно и не связывался 
с мошенниками, он оказывается не застрахован от 
«взлома» баз данных и манипуляций с его персональ-
ными данными.  В рамках Недели сбережений во всех 
регионах пройдут бесплатные лекции, семинары и ве-
бинары, очные и онлайн-консультации, которые нау-
чат людей всех возрастов осторожному и умелому об-
ращению с деньгами. 

РЫНОК ТРУДА  

Минтруд будет 
следить
за зарплатой 
выпускников

КАРЬЕРА
НА ВИДУ
Марина Гусенко

Со следующего года минтруд 
начнет отслеживать судьбу вы-
пускников вузов, колледжей и 
техникумов. Об этом «РГ» рас-
сказали в минтруде.

Наблюдения будут деперсо-
нифицированы. Формировать 
мониторинг будет минтруд сов-
местно с Рособрнадзором, Пен-
сионным фондом России (ПФР) 
и Рострудом.

Для мониторинга будут ис-
пользоваться существующие 
источники информации: Феде-
ральный реестр сведений о до-
кументах об образовании (опе-
ратор — Рособрнадзор), данные 
о трудовой деятельности гра-
ждан (ПФР) и имеющихся ва-
кансиях (сайт «Работа в Рос-
сии», оператор — Роструд). 

Данные покажут, каков уро-
вень занятости населения в раз-
резе возрастной категории, в 
региональном и муниципаль-
ном разрезах. Сколько люди за-
рабатывают в регионах по ви-
дам деятельности. Также на ос-
новании этих данных будут со-
ставляться рейтинги вузов и 
колледжей. Как объяснили в 
минтруде, сервис нужен для по-
вышения уровня информиро-
ванности о ситуации на рынке 
труда. Он поможет абитуриен-
там понять, на кого лучше 
учиться. И, конечно, повысит 
эффективность трудоустройст-
ва выпускников. 

Дольщики остались 
при своих

В целом с начала 2019 
года наблюдался по-
вышенный спрос на 

квартиры. Во многом он был 
вызван именно опасениями, 
что переход на эскроу-счета 
приведет к заметному подоро-
жанию квартир.

Однако по мере выхода на 
рынок все большего числа про-
ектов, продажи в которых за-
благовременно должны были 
начаться по новым правилам, 
многие люди решили успеть ку-
пить квартиру раньше, тем са-
мым создавая ажиотаж и вымы-
вая с рынка большой объем 
предложения. 

В результате средняя цена 
квадратного метра начала по-
степенно расти. 

«Когда стало понятно, что 
резкого повышения не будет, а 
цены на квартиры в проектах, 
которые продаются через 

эскроу-счета, почти не отлича-
ются от тех, что продаются по 
«старым правилам», ситуация 
на рынке стабилизировалась», 
— рассказал «РГ» директор по 
маркетингу и разработке про-
дукта ГК «А101» Дмитрий Цве-
тов.

Данные ДОМ.РФ о незначи-
тельном росте цен подтвержда-
ются и официальной статисти-
кой. Так, по данным Росстата, на 
конец третьего квартала 2019 

года средняя цена квадратного 
метра в новостройках состави-
ла 62,9 тысячи рублей, что на 
два процента больше, чем на ко-
нец второго квартала, и на 3,1 
процента больше чем в третьем 
квартале прошлого года. Рост не 
более, чем на 3-4 процента в на-
чале года прогнозировали и ме-
ждународные консалтинговые 
компании EY и PwC. 

«Я не вижу предпосылок для 
резкого роста цен на жилье в бу-

дущем: ажиотаж на фоне пере-
хода на проектное финансиро-
вание и убеждения людей, что 
квартиры начнут дорожать по-
сле первого июля, убрали с рын-
ка ощутимую часть будущего 
спроса», — говорит Дмитрий 
Цветов. 

Большая часть рынка (около 
76 миллионов квадратных ме-
тров жилья) пока возводится по 
старым правилам. Это застрой-
щики, подтвердившие готов-
ность своих проектов на 6-30 
процентов. С 1 октября подача 
таких заявок была прекращена.

На рынке ежедневно увели-
чивается объем жилья, по кото-
рому предусмотрено использо-
вание счетов эскроу. 

Согласно данным на сайте 
наш.дом.рф на конец октября, 
за месяц рост жилья, которое 
строят по новым правилам, со-
ставил около 20 процентов (до 

22,3 миллиона квадратных ме-
тров). Всего же в строительстве 
сейчас находится 116,1 миллио-
на квадратных метров.

«Впервые в истории страны 
гражданину предоставляется 
полная государственная защита 
при покупке жилья на стадии 
строительства. По всем проек-
там, строительство которых на-
чато после первого июля 2019 
года, привлечение средств доль-
щиков осуществляется с ис-
пользованием абсолютно без-
опасных счетов эскроу (деньги 
на них в сумме до десяти милли-
онов рублей застрахованы 
Агентством по страхованию 
вкладов), а по проектам, кото-
рые достраиваются по старым 
правилам ответственность не-
сет Фонд защиты прав граждан 
участников долевого строи-
тельства», — заключили в анали-
тическом центре ДОМ.РФ. 

Впервые покупатели квартир в строящихся домах полностью защищены. Причем за это им не пришлось доплачивать. 

А К Ц Е Н Т

Объем жилья, строящегося через счета 
эскроу, начал расти, но основная часть 
домов возводится все еще по старым 
правилам

НЕДВИЖИМОСТЬ Собственников 
предупредят о продаже 
их недвижимости по интернету

Эта сделка 
не пройдет

Ольга Игнатова

Продать дом, квартиру или дачу 
за спиной собственника теперь 
практически невозможно.

С 1 ноября владельцев не-
движимости начнут уведомлять 
о поступлении документов на 
отчуждение права собственно-
сти, заверенных электронной 
подписью. Как рассказал за-
мглавы Федеральной кадастро-
вой палаты Павел Чащин, благо-
даря этому собственник сможет 
своевременно узнать о попыт-
ках незаконного присвоения 
принадлежащего ему недвижи-
мого имущества. Уведомления 
будут направляться на элек-
тронные адреса, предоставлен-
ные гражданами для обратной 
связи при регистрации в Еди-
ном государственном реестре 
недвижимости (ЕГРН).

В кадастровой палате особо 
подчеркивают, что при реги-
страции сделок в Росреестре 
владельцам недвижимости обя-
зательно нужно оставить свой 
контакт для связи. Этот контакт 
вносится в записи ЕГРН. Можно 
оставить номер телефона или 
электронной почты, которую че-
ловек постоянно использует. Че-
рез эти каналы связи с собствен-
ником могут оперативно связы-
ваться сотрудники регистриру-
ющих органов или кадастровые 
инженеры, если вдруг начнется 
проведение комплексных када-
стровых работ.

Напомним, что в связи со 
случаями мошенничества в сфе-
ре сделок с недвижимостью в 
электронном виде 13 августа 
2019 года вступили в силу но-
вые правила проведения элек-
тронных сделок только с пись-
менного согласия собственни-
ка. Такое согласие проще всего 
подать через МФЦ. Как только 

человек собственноручно пи-
шет, что согласен на проведение 
сделки с помощью электронной 
подписи, в ЕГРН делается спе-
циальная отметка. «Запрет на 
заключение электронных сде-
лок без специальной отметки в 
ЕГРН, который действует сей-
час, позволяет автоматически 
отклонить любые электронные 
документы на отчуждение пра-
ва, даже если документы подало 
доверенное лицо владельца не-
движимости», — говорит Чащин.

Электронная подпись позво-
ляет проводить не только сдел-
ки с жильем, но и получать раз-
личные госуслуги не выходя из 
дома. Например, подать налого-
вую декларацию, зарегистриро-
вать автомобиль, участвовать в 
электронных торгах и так далее.

Технически подделать элек-
тронную подпись сложно, но 
можно завладеть средствами, 
которые позволят подписать 
электронный документ от име-
ни конкретного человека. Такое 
возможно, если сертификат 
электронной подписи был вы-
дан недобросовестным удосто-
веряющим центром. Поэтому 
Федеральная кадастровая пала-
та считает необходимым усиле-
ние контроля за деятельностью 
аккредитованных удостоверяю-
щих центров и повышение их 
ответственности за создание и 
выдачу сертификатов электрон-
ной подписи. Помимо этого, 
разрабатываются предложения 
по доработке дополнительных 
механизмов аутентификации 
заявителей при получении 
электронных госуслуг. В частно-
сти, речь идет о биометриче-
ской идентификации граждан 
по лицу и голосу. Такие инстру-
менты обеспечат дополнитель-
ную защиту от потенциальных 
рисков мошенничества. 

ОБРАЗОВАНИЕ 20 тысяч российских школ 
проведут «Урок цифры»

Класс BigData
Ксения Колесникова

Ч
то может знать о человеке 
«умный» светофор и «ум-
ная» лампочка? Зачем 

б и о и н ф о р м а т и ка м  н у ж е н 
искусственный интеллект? Как 
подготовить высококлассных 
«айтишников»? Вице-премьер 
Максим Акимов, министр про-
свещения Ольга Васильева, гла-
ва Сбербанка Герман Греф и ру-
ководители российских IT-ком-
паний дали старт всероссий-
ской акции «Урок цифры».

Планируется, что с ноября 
по апрель в ней примут участие 
около 20 тысяч школ и более 
восьми миллионов ребят: нео-
бычные уроки информатики 
пройдут и в «началке» и в стар-
ших классах. В фокусе — искус-
ственный интеллект, облачные 
технологии, большие данные, 
персональные помощники и ки-
бербезопасность. 

— За два последних года мы 
произвели больше данных, чем 

за всю историю человечества. 
Мы научились передавать эти 
данные друг другу с немысли-
мой скоростью, научили маши-
ну их извлекать, — рассказал 
Максим Акимов. — У детей се-
годня меняется способ потре-
бления знаний, способ комму-
никации, мышления. Очевидно, 
что и школу «цифра» меняет 
очень сильно.

— Нам нужны специалисты в 
области информатики. Нужны 
специалисты-математики. Бу-
дущее страны зависит от того, 
сколько профессионалов у нас 
реально будет в этих областях, 
— заявила министр просвеще-
ния Ольга Васильева. — В пер-
спективе было бы неплохо запу-
стить такие же уроки по физике 
и химии.

Пять тематических уроков 
специально для школьников 
разработали ведущие россий-
ские IT-компании. В начале ноя-
бря специалисты Mail.ru Group 
расскажут ребятам, где исполь-

зуются алгоритмы работы с 
большими данными. Как их ана-
лиз помогает прогнозировать 
продажи в интернет-магазине, 
регулировать пробки на доро-
гах, создавать вещи для «умного 
дома». Интересная практика — 
тоже в программе. Ученики пя-
тых-седьмых классов смогут 
попробовать себя в роли видео-
блогеров. Зная информацию о 
количестве просмотров в раз-
ных тематических разделах, 
они попробуют просчитать, ка-
кие ролики нужно показывать 
подписчикам в первую очередь. 
А в феврале «Яндекс» расскажет 
школьникам, почему «умный» 
виртуальный помощник приго-
дится и ребенку и учителю.

«Мы провели исследование о 
влиянии онлайн-платформ на 
образовательный процесс и вы-
яснили: повышаются не только 
результаты, но и мотивация ре-
бенка. Детям интересно учиться 
с помощью привычных гадже-
тов, на которых они раньше 
только играли, — говорит гене-
ральный директор «Яндекса» в 
России Елена Бунина. — Именно 
поэтому мы хотим показать, что 
у персонального помощника 
«под капотом»: для начальной 
школы сделаем квест-детектив 
про то, зачем нужны и как могут 
использоваться персональные 
помощники. Со средней школой 
попробуем уже написать чат-
бота, а старшеклассникам хо-
тим показать, как помощники 
работают изнутри, какие техно-
логии используются».

Завершит серию необычных 
уроков информатики кейс от 
Сбербанка по искусственному 
интеллекту и машинному об-
учению. Как рассказал глава 
Сбербанка Герман Греф, сейчас 
Сбербанк разрабатывает обра-
зовательную платформу, осно-
ванную на анализе и сборе дан-
ных. Платформа уже тестирует-
ся в 15 пилотных российских 
школах. 

— Какие специальности 
оказались востребованы среди 
выпускников-2019 
rg.ru/art/1751609

— Назван лучший способ сбережения денег — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1557417
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Ольга Васильева: Нужны специалисты-информатики, математики. Будущее 
страны зависит от того, сколько у нас профессионалов в IT-сфере.

СОЦЗАЩИТА  Жители 
Подмосковья получат 
льготы на проезд по МЦД

Все на равных

Ирина Рыбникова

В связи с запуском двух первых Московских централь-
ных диаметров, намеченным на 21 ноября этого года, в 
Подмосковье вводятся новые транспортные льготы.

Об этом сообщила министр соцразвития области 
Ирина Фаевская. Она рассказала, что в регионе 2,2 
миллиона жителей имеют право на бесплатный про-
езд, в том числе и на ж/д транспорте, по столичному ре-
гиону. Однако подмосковные пенсионеры без льготно-
го статуса бесплатно ездят в метро и по Московскому 
центральному кольцу только по достижении 60 лет. 

Но с 21 ноября к числу жителей Подмосковья, кото-
рым станет доступен бесплатный проезд на метро и 
МЦК, добавятся еще полмиллиона человек. «Среди 
них — лица, не достигшие 60 лет, но получающие пен-
сию и предпенсионеры — женщины с 55 и мужчины с 60 
лет», — отмечает Фаевская. Эту льготу получат и один 
из родителей инвалида с детства или многодетной се-
мьи, и один опекун, приемный родитель или патронат-
ный воспитатель в семье. Дополнительные меры соц-
поддержки введены и для детей в возрасте от 5 до 7 лет 
— бесплатный проезд с правом занимать отдельное ме-
сто на ж/д транспорте. Речь идет о 250 тысячах получа-
телей льготы. Расходы бюджета региона на обеспече-
ние этих мер составят 1,4 миллиарда рублей в год.

Новым льготникам надо перекодировать соцкарты, 
чтобы их начали «видеть» турникеты метро и МЦК. 
Это можно сделать в местных управлениях соцзащиты 
или МФЦ. «Мы постараемся сделать все заранее и еще 
до 21 ноября пригласить льготников на перекодиров-
ку», — заверила министр.

Что касается тарифов, то в границах Москвы проезд 
обойдется в 38 рублей. В пределах ближней подмосков-
ной зоны билет на МЦД будет стоить 45 рублей. Жите-
ли городов дальнего пояса доплатят к этой сумме по 23 
рубля за каждые 10 километров до своего дома. «Выго-
да очевидна. Сегодня, к примеру, жители Подольска 
платят 115 рублей за электричку до Москвы и 38 ру-
блей — за проход в метро. С запуском Московских цен-
тральных диаметров весь этот путь обойдется всего в 
45 рублей. Годовая экономия каждого подольчанина на 
транспортных расходах составит порядка 60 тысяч ру-
блей», — сообщила первый замминистра транспорта и 
дорожной инфраструктуры Анна Кротова. 

СЛЕДСТВИЕ 

Возбуждено 
дело 
по коррупции в 
системе ФСИН

КАЗЕННОЕ 
МОЛОКО
Иван Петров

В Волгоградской области разо-
блачена преступная группа, ор-
ганизовавшая поставку в мест-
ные колонии суррогатного на-
питка под видом молока. Об 
этом сообщили в четверг в 
Следственном комитете Рос-
сии.

По данным следствия, в 
июле этого года между регио-
нальным управлением ФСИН 
России и коммерческой орга-
низацией из Великого Новгоро-
да был заключен госконтракт 
на поставку свыше 150 тысяч 
литров молока в исправитель-
ные учреждения. Его сумма со-
ставила почти 5 миллионов ру-
блей. При этом, как полагают 
следователи, победе именно 
этой организации в конкур-
сных процедурах по просьбе 
двух жителей Волгограда ак-
тивно способствовали началь-
ник отдела тылового обеспече-
ния регионального УФСИН 
России и его заместитель. Выя-
снилось, что поставщик через 
еще одну фирму, выступаю-
щую, по сути, посредником, за-
купал продукцию в Рязанской 
области на молочном заводе. 
Но там вместо молока изготав-
ливалась, фасовалась, а затем 
отправлялась в Волгоград жид-
кость, по своим физико-хими-
ческим показателям не отве-
чавшая не только прописанным 
в договоре требованиям, но и 
общепринятым стандартам, 
так называемым ГОСТам.

Следователи установили, 
что о поставках суррогата вме-
сто молока было известно всем 
— от руководства отдела тыло-
вого обеспечения УФСИН Рос-
сии по Волгоградской области 
до директора рязанского моло-
козавода. «Очевидно, каждый 
из них имел свою выгоду, а ка-
кую конкретно — предстоит вы-
яснить в рамках расследова-
ния. Установлено, что на осно-
вании документов, подготов-
ленных сотрудниками област-
ного управления ФСИН, в адрес 
поставщика и производителя 
некачественной продукции 
была перечислена почти вся 
сумма контракта», — отметили 
в СК России.

В итоге было возбуждено уго-
ловное дело в отношении семи 
членов организованной группы. 
Они подозреваются в соверше-
нии преступления, предусмо-
тренного ч. 4 ст. 159 УК РФ «мо-
шенничество, совершенное ор-
ганизованной группой в особо 
крупном размере». 
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ДЕНЬГИ

МФО ЗАПРЕТИЛИ ВЫДАВАТЬ 
ЗАЙМЫ ПОД ЗАЛОГ ЖИЛЬЯ
Роман Маркелов

Частным микрофинансовым 
организациям (МФО) с 1 ноя-
бря запрещено заключать дого-
воры потребительского займа с 
физлицами под залог жилого 
помещения или доли в нем. За-
прет должен исключить ситуа-
ции, когда люди лишаются жи-
лья из-за незначительных по 
сравнению с его стоимостью 
микрокредитов.

Так, запрещается выдача ми-
крозаймов под залог жилого 
помещения заемщика или ино-
го физлица-залогодателя. Так-
же МФО не смогут выдавать 
займы под залог доли в праве на 
общее имущество и под залог 
права требования дольщика по 
договору долевого участия в 
строительстве. В итоге у МФО 
все же остается возможность 
выдавать потребительские зай-
мы под залог помещений, но 
только не жилых.

Эти требования не распро-
страняются на МФО, учредите-
лями, акционерами или участ-
никами которых являются Рос-
сийская Федерация, ее регионы 
или муниципалитеты.

Значительных последствий 
для всего микрофинансового 
рынка запрет иметь не должен, 
говорит директор саморегули-
руемой организации «Микро-
финансирование и Развитие» 
(СРО «МиР») Елена Стратьева. 
По ее словам, компаний, кото-
рые выдают займы под залог 
недвижимости, накануне 1 но-
ября оставались единицы. 
МФО, которые не покинули 
рынок, уже смогли перестро-
иться на работу с займами на 
меньшие суммы с другими ви-
дами залога, отмечает Страть-
ева. 

Значительная же часть вы-
явленных в последние годы слу-
чаев отъема недвижимости с 
использованием подмены доку-
ментов была связана с деятель-

ностью кредиторов, никогда не 
входивших или не входящих на 
момент заключения сделки ни в 
один из реестров Банка России, 
уточняет Стратьева.

Многие клиенты МФО, брав-
шие займы под залог квартир, 
попали в сложные жизненные 
обстоятельства, некоторые к 
тому же имеют негативный 
опыт общения с банками и не 
готовы обращаться к ним, гово-
рит управляющий директор 
рейтингового агентства НКР 
Станислав Волков. Кроме того, 
важен фактор финансовой гра-
мотности, умения планировать 

свои доходы и расходы — лю-
дям, не имеющим необходимых 
знаний и навыков, зачастую 
заем в МФО кажется более про-
стым решением, добавляет ана-
литик. 

Залог недвижимости требу-
ет государственной регистра-
ции, поэтому «черные» креди-
торы с ноября 2019 года дейст-
вительно не смогут выдать заем 
и оформить залог квартиры, от-
мечает Волков. Но мошенники, 
используя сложное положение 
заемщика или привычку людей 
не вникать в суть подписывае-
мых документов, могут приду-
мать обходные и даже более 
опасные схемы (например, ког-
да заем выдается одновременно 
с куплей-продажей, меной, да-
рением квартиры), предупре-
ждает Волков. 

ЕДА

ПУТЬ МОЛОЧНОЙ ПРОДУКЦИИ 
ПРОСЛЕДЯТ ДО ПРИЛАВКА
Евгений Гайва

Электронные ветеринарные 
сертификаты (ЭВС) обеспечат 
защиту от контрафакта и фаль-
сификата продуктов животного 
происхождения. В эту систему 
в течение нескольких лет поэ-
тапно включали сосиски и бе-
кон, яйцо и рыбу, сливочное ма-
сло, сметану и прочие продук-
ты, а завершили десертом. С 1 
ноября в информационной си-
стеме Россельхознадзора «Мер-
курий» ЭВС оформляются на 
питьевое молоко, кисломолоч-
ные продукты в потребитель-
ской упаковке и мороженое. 

До внедрения «Меркурия» 
использовали бумажные серти-
фикаты. Их выдавали врачи ре-
гиональных управлений ветери-
нарии на всех этапах производ-
ства. Конечно, бланки были за-
щищены, но их все же подделы-
вали. Да и сам врач порой мог 
принять решение в пользу не 
совсем честного производителя.

Электронная система «Мер-
курий» сокращает возможно-
сти вмешательства человека. 
Первоначальный сертификат 
оформляется на сырье. Данные 
о производителе, условиях про-
изводства, объеме партии зано-
сятся в базу данных. Дальше на 
каждом этапе движения про-
дукции один сертификат пога-
шается, а новый заводится, ин-
формация о товаре передается 
по цепочке. Данные ни подпра-
вить, ни стереть. Если на завод 
«зашло» 100 тонн молока, а 
вышло, скажем, 200 тонн сме-
таны, возникает резонный во-
прос о составе продукта, поя-
сняют в Россельхознадзоре. 

В итоге «Меркурий» делает 
путь товара от фермы до при-
лавка абсолютно прозрачным и 
тем самым отсекает фальсифи-
кат. «Потребители уже сейчас 
могут проверить товар, запро-
сив электронный сертификат у 
продавца. А в будущем они смо-

гут это сделать через считывае-
мый QR-код, указанный на то-
варе», — поясняет «Российской 
газете» руководитель комитета 
Объединения потребителей 
России Александр Бражко.

Выгоды от внедрения систе-
мы «Меркурий» должны были 
ощутить также добросовестные 
производители, отмечают в 
Минсельхозе России. «Опыт ре-
ализации первого и второго эта-

пов показал снижение себестои-
мости производства товаров за 
счет перевода сертификации в 
электронный формат и работы 
«Меркурия» на бесплатной ос-
нове», — заявляют в ведомстве.

Выгодна система и государ-
ству. Должны увеличиться на-
логовые поступления в бюдже-
ты всех уровней. «По данным 
мониторинга Россельхознадзо-
ра, фальсифицированными в 
2018 году оказались 23 процен-
та от общего объема молочной 
продукции. То есть на эти про-
дукты уплачивался понижен-
ный НДС в размере 10 процен-
тов, как на натуральные молоч-
ные продукты, а должен был 
уплачиваться налог в полном 
размере — 20 процентов», — по-
ясняет «РГ» советник руково-
дителя Россельхознадзора 
Юлия Мелано. 

ФИНАНСЫ

СПОРЫ СО СТРАХОВЩИКАМИ 
РАЗРЕШИТ ОМБУДСМЕН

Юлия Кривошапко

Споры граждан со страховщи-
ками по всем видам страхова-
ния (не только моторным) бу-
дет решать финансовый ом-
будсмен. Возможность обра-
титься к нему появится у по-
требителей 28 ноября. Для них 
помощь уполномоченного бу-
дет по-прежнему бесплатной.

Служба финансового упол-
номоченного создана для ре-
шения имущественных споров 
граждан с финансовыми орга-
низациями. 1 июня омбудсмен 
начал рассматривать споры в 
сфере автострахования. В ноя-
бре его полномочия расширят-
ся на весь страховой рынок 
(кроме ОМС).

Омбудсмен будет рассма-
тривать споры по таким видам 
услуг, как страхование имуще-
ства (квартир, дач, техники), 
страхование от несчастных 
случаев и болезней, страхова-
ние жизни, а также при выезде 
за рубеж.

Таким образом, потребите-
ли с 28 ноября смогут обра-
щаться к финансовому упол-
номоченному в случае, напри-
мер, недоплаты страхового 
возмещения за утраченное 
имущество или необоснован-
ного отказа в выплате по поли-
су страхования выезжающих 
за рубеж, рассказал «РГ» глав-
ный финансовый уполномо-
ченный Юрий Воронин. «Если 
опираться на судебную стати-
стику, можно ожидать, что 
споры по иным видам страхо-
вания составят 5—6 процентов 
от общего объема, то есть при-
мерно 15000 обращений в год. 
Из них наибольшее количест-

во обращений может прийтись 
на споры по имущественному 
страхованию», — уточнил Во-
ронин.

Порядок обращения к фи-
нансовому уполномоченному 
остается прежним. При несо-
гласии с величиной выплаты 
по договору страхования чело-
век сначала должен написать 
страховщику претензию. Если 
ответ страховой компании не 
поступил в срок или не устро-
ил гражданина, следующий 
шаг — обратиться к финансо-
вому уполномоченному. Заяв-
ление и документы можно на-
править в электронном виде 
через личный кабинет на сай-
те https://finombudsman.ru/ 
либо по почте на адрес: 
119017, г. Москва, Старомо-
нетный переулок, дом 3. По-
мощь могут оказать специали-
сты кол-центра по телефону: 8 
(800) 200-00-10.

Рассмотрение спора осу-
ществляется гораздо быстрее, 
чем в суде — финансовый 
уполномоченный рассматри-
вает обращение и принимает 
по нему решение в течение 15 
рабочих дней. Рассмотрение 
может быть приостановлено 
для проведения экспертизы, 
но не более чем на 10 рабочих 
дней.

Омбудсмен рассматривает 
споры, размер требований по 
которым не превышает 500 
тысяч рублей (исключение — 
дела по ОСАГО, где лимита 
нет). Его решение обязательно 
для исполнения страховой 
компанией. Если гражданин не 
согласен с решением финансо-
вого уполномоченного, то он 
может обратиться в суд. 

Глобальная сеть устро-
ена так, что в ней есть 
несколько мест «кон-

центрации силы» — это ключе-
вые объекты инфраструктуры, 
которые поддерживают работо-
способность всего интернета. 

В том случае, если какой-то 
регион теряет доступ к этим 
элементам, его собственная 
сеть начинает работать неста-
бильно, объяснял в интервью 
«Российской газете» директор 
Координационного центра до-
менов .RU/.РФ Андрей Воробьев. 
В рамках закона об устойчивой 
работе  Рунета речь идет о созда-

нии собственного комплекта 
 дублирующей инфраструктуры 
и  у п р а в л я ю щ и х  с и с т е м , 
 которые позволят интернету 
в России работать при любых 
обстоятельствах, уточнял он.

Ежегодно в России будут 
проводиться учения по обеспе-
чению устойчивой работы ин-

тернета. Их план утвердит мин-
комсвязь по согласованию  с 
ФСБ, минобороны, ФСО, МЧС и 
Федеральной службой по тех-
ническому и экспортному 
контролю.

Правительство в конце сен-
тября расширило полномочия 
Роскомнадзора в части реализа-

ции норм закона об устойчивой 
работе Рунета. 

Помимо централизованного 
управления Сетью в случае воз-
никновения нештатных ситуа-
ций ведомство займется предо-
ставлением средств противодей-
ствия угрозам Рунету, монито-
рингом его работы. Также Ро-
скомнадзор будет определять 
правила маршрутизации трафи-
ка при централизованным управ-
лении сетью и будет вести реестр 
точек обмена трафиком. 

ПУТЕШЕСТВИЯ

ЗАКОН ОТДЕЛИЛ ПАЛОМНИКОВ ОТ ТУРИСТОВ

Евгений Гайва

П
аломники больше не бу-
дут считаться туриста-
ми, а право на организа-

цию паломнических туров за-
креплено теперь только за рели-
гиозными организациями. Но-
вые нормы вступают в силу с 1 
ноября. 

«Теперь в законе есть опре-
деление таких туров, что помо-
жет упорядочить отношения в 
этой сфере», — поясняет «РГ» 
вице-президент Российского 
союза туриндустрии Юрий 
Барзыкин.

Отныне  паломник — это 
физлицо, совершающее путе-
шествие для посещения мест 
религиозного почитания, а 
также для участия в религиоз-
ных обрядах. Возить людей в 

туры будут сами религиозные 
организации или создаваемые 
ими структуры. Раньше отпра-
вить людей в паломнический 

тур могла любая фирма, порой 
имеющая весьма отдаленное 
отношение к религии.  Возни-
кали конфликты. Но наведение 

порядка не означает, что обыч-
ным туристам отныне доступ к 
религиозным святыням за-
крыт. Туроператоры могут воз-
ить туристов к местам религи-
озного почитания, но при этом 
должны обеспечить соблюде-
ние порядка совершения рели-
гиозных обрядов и церемоний. 
Посещать религиозные объек-
ты тургруппы будут по согла-
шению между туроператором 
и религиозной организацией. 
Сопровождать туристов на 
территории, скажем, монасты-
ря гиды  туроператора также 
смогут только с согласия рели-
гиозной организации. «Были 
опасения, что такие нормы ог-
раничат доступ к религиозным 
святыням. Но в итоге удалось 
выйти на компромиссный ва-
риант», — говорит Барзыкин. 

МВД

ПОЧТИ КАК ПАСПОРТ

Иван Петров

С 1 ноября иностранные гра-
ждане смогут получить бес-
срочный вид на жительство. Ра-
нее такой документ нужно 
было продлять каждые 5 лет. Те-
перь же он будет «работать» 
как паспорт гражданина РФ — 
менять его придется в 14, 20 и 
45 лет, а также при смене ФИО 
или порче документа.

Изменения предусмотрены 
Федеральным законом от 
02.08.2019 № 257. Сам закон, 
который был подготовлен по-
сле «Прямой линии» с Влади-
миром Путиным, направлен на 
упрощение порядка предо-
ставления иностранным гра-
жданам и лицам без гра-
жданств, владеющим русским 
языком и желающим жить и 
работать в России, разреше-
ний на временное пребывание 
и видов на жительство. Расши-
рится круг иностранных гра-
ждан, которые смогут полу-
чить вид на жительство без по-
лучения разрешения на вре-
менное проживание. Прежде 
всего это дети тех иностран-
цев, которые уже имеют виды 
на жительство в России, ино-
странцы, у которых в Россий-
ской Федерации есть близкие 
родственники — российские 
граждане, а также лица, родив-
шиеся на территории РСФСР и 
состоявшие в прошлом в гра-
жданстве СССР. 

Появятся также новые кате-

гории иностранных граждан, 
которые смогут получить раз-
решение на временное прожи-
вание вне квоты, которая уста-
навливается правительством 
РФ. Это, в частности, дети ино-
странцев, которые уже имеют 
разрешение на временное про-
живание в России, а также гра-
ждане Украины, признанные 
беженцами либо получившие 
временное убежище на терри-
тории РФ.

При этом постоянно прожи-
вающий в России иностранец, 
имеющий вид на жительство, 
обязан будет каждый год пода-
вать уведомление о подтвер-
ждении своего проживания в 
РФ в полицию, правда, сделать 
это можно будет в электронной 
форме. А вот по истечении каж-
дого пятого года уведомление 
подается только лично. Если не-
прерывно в течение любых 
двух календарных лет иностра-
нец не пошлет такое уведомле-
ние, вид на жительство будет 
аннулирован.

Для иностранных высокок-
валифицированных специали-
стов и членов их семей вид на 
жительство будет выдаваться 
на весь срок действия их разре-
шения на работу.

Срок выдачи временного 
разрешения на проживание в 
то же время сокращен с шести 
до 4 месяцев. Размер государст-
венной пошлины за выдачу 
вида на жительство увеличен с 
3500 рублей до 5000 рублей. 

«Меркурий» делает путь товара от фермы до прилавка абсолютно прозрач-
ным и отсекает фальсификат.

Электронные вете-
ринарные серти-
фикаты помогут 
изба виться 
от контрафакта 
и фальсификата, 
обещает 
Россельхознадзор

ТРАНСПОРТ

ВСЕМ ГРУЗОВИКАМ МАССОЙ СВЫШЕ 3,5 ТОННЫ ЗАПРЕЩАЕТСЯ 
ВЫЕЗД БЕЗ ТАХОГРАФОВ
Евгений Гайва, 
Марина Трубилина

В
се грузовики массой свы-
ше 3,5 тонны и все автобу-
сы с 1 ноября должны 

быть оснащены тахографами. 
Вступают в силу новые требо-
вания к частным перевозчикам. 

По оценкам экспертов, но-
вовведение коснется пример-
но 70% участников рынка ав-
топеревозок — всех тех, кто ра-
ботает «частным образом», не 
оформляя себя как индивиду-
альный предприниматель. Для 
ИП и организаций такое требо-
вание действовало и раньше. 

Та х о г р а ф ы  н у ж н ы  д л я 
контроля безопасности движе-
ния. Эти устройства непрерыв-
но регистрируют скорость и 
маршрут автомобиля, время 
работы и отдыха водителя. Все 
данные записываются на карту 
памяти в автономном режиме, 
то есть стереть или исправить 
их нельзя. Все попытки остано-
вить регистрацию показаний 
или подправить итоговый отчет 
отразятся в памяти устройства. 
Получить доступ к данным мо-
гут только специалисты, имею-
щие специальный ключ. 

В России пока мало значе-
ния придают безопасности пе-
ревозок. Так, в зарубежных 
странах было бы сложно заста-
вить водителя продолжать дви-
жение после окончания рабо-
чего дня, но у нас в стране та-
ких случаев немало, что приво-
дит к росту числа аварий, объ-
яснили «РГ» в Ространснадзо-
ре необходимость тахографов. 

В н е д р е н и е  т а х о г р а ф о в 
должно привести к снижению 
аварийности. «Дальнобойщи-
ки работают на износ, водят 
каждый день, а контроля за их 
состоянием нет», — говорит за-
вкафедрой Института пути, 
строительства и сооружений 
Российского университета 
транспорта Николай Лушни-
ков. С помощью тахографа 

удастся контролировать не 
только режим работы и отды-
ха, но и манеру езды. Вот толь-
ко затраты на оснащение ма-
шин тахографами все же ска-
жутся на конечной цене пере-
возимых товаров, замечает эк-
сперт. 

«Установка тахографа для 
владельцев грузовиков — весь-
ма накладное мероприятие», — 
рассказывает «РГ» председа-
тель Объединения перевозчи-
ков России Сергей Владими-
ров. По его оценке, вместе с 
оформлением всех необходи-
мых документов нужно будет 
потратить 50—60 тысяч ру-
блей, что сопоставимо с месяч-
ным доходом перевозчика. 

При этом также с 1 ноября 
штрафы за отсутствие тахогра-

фа вырастут. Для водителей 
они составят 3—5 тысяч рублей, 
для должностных лиц, выпу-
стивших на линию такой тран-
спорт, — 7—10 тысяч, ИП запла-
тят 15—25 тысяч, организации 
— 20—50. До этого штрафы за от-
сутствие тахографа для гра-
ждан составляли от 1 до 3 тысяч 
рублей, для должностных лиц — 
от 5 до 10 тысяч рублей. 

Также с ноября поднимутся 
штрафы за нарушение водите-
лем режима труда и отдыха: с 
1—3 тысяч рублей до 1,5—2 ты-
сяч для самих водителей, до 10 
тысяч для должностных лиц, до 
25 тысяч с ИП, а с организации 
— до 50 тысяч рублей.

Оштрафовать могут и за не-
правильно установленный та-
хограф. Поэтому прибор нуж-
но устанавливать в компании, 
имеющей на это полномочия, 
пояснили «РГ» в Федерации ав-
товладельцев России. Такие ор-
ганизации обладают лицен-
зией на оснащение транспор-
тных средств тахографами и 
лицензией ФСБ, дающей право 
на работу с криптографиче-
ской защитой информации. 
Сам прибор должен пройти по-
верку и содержать пломбу.  

А К Ц Е Н Т

Установка тахографа обходится в 50—60 
тысяч, штраф за его отсутствие составит 
для водителей от 3 до 5 тысяч рублей, 
для организаций — до 50 тысяч

Глобальная сеть устроена так, что в ней есть несколько мест «концентрации силы» — это ключевые объекты инфраструктуры. Закон приняли 
для того, чтобы наша инфраструктура была готова к любым неблагоприятным внешним воздействиям, природным или техногенным. 
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Активной 
выдачей займов 
под залог жилья 
занимались 
в основном «чер-
ные» кредиторы
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Речь идет о создании собственного ком-
плекта дублирующей инфраструктуры 
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ПРОЦЕДУРА 

Верховный суд 
утвердил 
регламент 
судебного 
примирения

ПОДРУЖИМСЯ 
В ПРОЦЕССЕ
Владислав Куликов

Пленум Верховного суда Рос-
сии утвердил регламент судеб-
ного примирения. В судах поя-
вятся специальные посредни-
ки, которые помогут сторонам 
провести мирные переговоры. 

«Судебное примирение — со-
вершенно новая процедура, — 
пояснил «РГ» председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев. 
— Она может проходить на лю-
бой стадии судебного разбира-
тельства и будет проводиться с 
участием судебного примири-
теля».

Закон и раньше разрешал 
сторонам процесса заключать 
мировые соглашения. Но боль-
ше никаких подробностей в за-
конодательстве не было. Каж-
дый раз стороны процесса сами 
решали, каким путем прийти к 
миру, но подавляющее боль-
шинство не находило этой до-
роги и оставалось во вражде.

Например, в гражданском 
судопроизводстве в прошлом 
году мировые соглашения были 
заключены в 84 тысячах дел, а в 
первом полугодии 2019 года — 
40 тысячах дел, это 0,5 процен-
та от общего числа граждан-
ских споров.

Не было у сторон и никаких 
стимулов искать варианты, как 
договориться по-хорошему. 
Сейчас в законе предусмотре-

ны специальные скидки для 
истцов в том случае, если они 
заключат мировое соглашение 
с ответчиком.

«Важно, что впервые в зако-
нодательстве предусмотрены 
экономические стимулы для 
истцов, чтобы обращаться к 
процедуре примирения, — гово-
рит Владимир Груздев. — В слу-
чае заключения мирового со-
глашения в первой инстанции 
истцу будет возвращено 70 
процентов уплаченной им госу-
дарственной пошлины. При за-
ключении мирового соглаше-
ния в апелляционной инстан-
ции будет возвращено 50 про-
центов государственной пош-
лины. При заключении такого 
соглашения в кассационной 
или надзорной инстанции пред-
усмотрен возврат 30 процентов 
госпошлины».

По его словам, судебное при-
мирение может быть иниции-
ровано сторонами либо предло-
жено судом. 

«Но в любом случае, участие 
в такой процедуре будет делом 
добровольным, — подчеркивает 
Владимир Груздев. — Судебный 
примиритель будет вправе зна-
комиться с материалами дела, 
получив согласие суда. Он смо-
жет разъяснять сторонам зако-
нодательство и давать свои ре-
комендации». 

Судебными примирителями 
могут быть только судьи в от-
ставке. Их список будет утвер-
жден Верховным судом России. 
Председатель Совета судей 
Виктор Момотов отметил, что 
каждый кандидат на должность 
судебного примирителя дол-
жен быть безупречным.

Заместитель Генпрокурора 
России Леонид Коржинек отме-
тил, что принятие регламента 
судебного примирения будет 
способствовать наиболее опти-
мальному внедрению данного 
института в жизнь.  

Если истец во 
время разбира-
тельства дела 
в суде первой 
инстанции заклю-
чит мировое 
соглашение 
с ответчиком, ему 
будет возвращено 
70 процентов 
государственной 
пошлины

ПРАВО КС РФ разрешил 
возврат излишних взносов 
с пенсионных счетов

Частное 
и общее

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разрешил частичный воз-
врат страховых взносов компании на обязательное 
пенсионное страхование работников, если эти взносы 
были уплачены излишне и ошибочно. 
Соответствующее решение вынесено по жалобе ком-
пании «Газпромнефть — Развитие», которая пыталась 
вернуть из Пенсионного фонда почти 2,6 миллиона ру-
блей.

Спорная ситуация возникла из-за переезда компа-
нии. Перерегистрация в Санкт-Петербурге потребова-
ла переезда работников и как следствие, возмещения 
их затрат на найм жилого помещения. 

Вопрос о том, нужно ли платить с этих сумм страхо-
вые взносы в ПФР, довел компанию до Верховного суда, 
который в свою очередь запросил разъяснений у КС 
РФ.

Проблема, которая была поставлена перед судьями, 
заключалась в следующем: №212-ФЗ «О страховых 
взносах в ПФ РФ...» 
не предполагал 
включения этих 
расходов в базу, об-
лагаемую страховы-
ми взносами. Одна-
ко налоговые орга-
ны со ссылкой на 
Налоговый кодекс 
РФ и федеральные 
законы отказали за-
явителю в возврате 
излишне уплачен-
ных сумм на том ос-
новании, что плате-
жи уже поступили на индивидуальные счета работни-
ков. В то же время «законодательство РФ об обязатель-
ном пенсионном страховании не содержит положений, 
которые бы позволяли застрахованным лицам без-
условно рассчитывать на назначение пенсий в будущем 
за счет ошибочно начисленных им страховых взносов, 
то есть по существу за счет чужого имущества». 

В ходе публичных слушаний по данному делу судьи 
КС выслушали обе стороны и изучили взгляд на ситуа-
цию органов исполнительной власти. Как пояснил су-
дья-докладчик Гадис Гаджиев, «абсолютистское толко-
вание»: раз деньги поступили на индивидуальные ли-
цевые счета, тема закрыта, возврат невозможен — су-
дьи сочли неконституционным. И призвали обратить 
внимание на двойную структуру страховых взносов, 
которые состоят из солидарной (общей) части и инди-
видуальной, являющейся собственностью застрахо-
ванного лица.

— Итоговое решение состоит в том, что право «Газ-
промнефть — Развитие» на возврат излишне уплачен-
ных страховых платежей подтверждено, — пояснил су-
дья, — но при этом происходит расщепление этих стра-
ховых платежей, исходя из их структуры. Речь идет о 
возврате только солидарной части.

В решении суда также указано, что действующее за-
конодательство не позволяет учитывать, «наступил ли 
у конкретного застрахованного лица страховой случай 
с установлением страхового обеспечения по обяза-
тельному пенсионному страхованию и приведет ли из-
менение сведений о ранее учтенных на индивидуаль-
ном лицевом счете застрахованного лица страховых 
взносах (средствах) к уменьшению размера такого 
обеспечения». Поэтому до внесения изменений в зако-
нодательство, которые урегулируют обнаруженную 
неопределенность и которые обязаны внести органы 
власти РФ, если гражданин еще не вышел на пенсию, 
возможен также возврат индивидуальной части стра-
ховых взносов. 

Соответственно, «Газпромнефть — Развитие», впол-
не вероятно, сможет получить свои деньги обратно по-
чти в полном объеме — дело за Верховным судом. 

КС подтвердил 
право компании 
на возврат 
излишне уплачен-
ных страховых 
платежей

 АРСЕНАЛ Сегодня в Санкт-Петербурге заложат две подлодки

Бесшумно и на малой 
глубине
Юрий Гаврилов

С
егодня на «Адмиралтей-
ских верфях» в Санкт-Пе-
тербурге заложат две ди-

зель-электрические подлодки 
проекта 636.3. Об этом накану-
не сообщил главком ВМФ Рос-
сии Николай Евменов. 

Известно, что новые субма-
рины назовут «Уфа» и «Мага-
дан», а местом их службы ста-
нет Тихоокеанский флот. Вооб-
ще-то для ТОФ в Питере постро-
ят шесть таких лодок. Ровно 
столько же «Варшавянок» судо-
строители уже передали черно-
морцам. Теперь выполняют но-
вый контракт. 

Первая субмарина — Б-274 

«Петропавловск-Камчатский» 
— уже прошла государственные 
испытания, ее готовятся при-
нять в боевой состав ВМФ. Вто-
рую — Б-603 «Волхов» — скоро 
спустят на воду. Что касается 
«Уфы» и «Магадана», они долж-
ны усилить подводные силы Ти-
хоокеанского флота в 2021 году. 
Контракт на строительство 
оставшихся двух подлодок тоже 
подписан.

На недавнем совещании в 
главкомате ВМФ гендиректор 
«Адмиралтейских верфей» 
Александр Бузаков сказал, что 
закладка сразу двух новых суб-
марин — уникальное событие и 
для кораблестроителей, и для 
моряков ВМФ. «Это иллюстри-

рует возможности завода и от-
лаженность процесса серийно-
го строительства неатомных 
подлодок», — считает он. 

Почему при выборе подло-
док для прикрытия черномор-
ского и тихоокеанского регио-
нов адмиралы остановились 
именно на проекте 636.3? По 
мнению экспертов, главная 
причина кроется в особых тех-
нических характеристиках и 
новом вооружении субмари-
ны, готовой скрытно выпол-
нять различные задачи, нахо-
дясь на предельно малых глу-
бинах и относительно неболь-
шом расстоянии от береговой 
линии. 

Усовершенствованная «Вар-

шавянка» работает по подвод-
ным, надводным и береговым 
целям. Там улучшены все сред-
ства связи, доработана аккуму-
ляторная батарея, за счет при-
менения непроникающих выд-
вижных устройств расширено 
пространство для экипажа. 
Сливаясь с естественным шу-
мом моря, субмарина может об-
наружить цель на дистанции, в 
3—4 раза превышающей ту, на 
которой она сама может быть 
засечена противником.

Об уникальной бесшумно-
сти «Варшавянки», прозванной 
натовцами «Черная дыра», лег-
ко судить по такому примеру. 
Несколько лет назад купленная 
Индией у России лодка проекта 
636 на совместных с США и 
Японией учениях «Малабар» 
успешно атаковала в Бенгаль-
ском заливе американскую суб-
марину типа «Лос-Анджелес». 
Буквально напичканный совре-
менными гидроакустическими 
системами, подводный корабль 
США так и не смог обнаружить 
«Варшавянку». Зато ее экипаж 
незаметно для противника вы-
шел на ударную позицию и точ-
но «поразил» американскую 
субмарину торпедами калибра 
533-мм.

Усовершенствованные «Вар-
шавянки» несут еще более гроз-
ное оружие. Помимо торпедных 
аппаратов они оснащены высо-
коточными крылатыми ракета-
ми «Калибр-ПК». Корабль мо-
жет набирать под водой ско-
рость в 20 узлов, совершать ав-
тономные походы длительно-
стью до 45 суток и длиною в 
7500 морских миль. 

ДИЗЕЛЬ-ЭЛЕКТРИЧЕСКАЯ ПОДВОДНАЯ ЛОДКА ПРОЕКТА 636.3 «ВАРШАВЯНКА»»

СТРОИТСЯ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ НА «АДМИРАЛТЕЙСКИХ ВЕРФЯХ»

ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ:

ВОДОИЗМЕЩЕНИЕ ПОДВОДНОЕ 3 950 ТОНН
ВОДОИЗМЕЩЕНИЕ НАДВОДНОЕ 2 350 ТОНН
СКОРОСТЬ  ПОДВОДНОГО ХОДА 20 УЗЛОВ

СКОРОСТЬ НАДВОДНОГО ХОДА 17 УЗЛОВ
МАКСИМАЛЬНАЯ ГЛУБИНА ПОГРУЖЕНИЯ 300 МЕТРОВ

АВТОНОМНОСТЬ ПЛАВАНИЯ 45 СУТОК

ЭКИПАЖ 52 ЧЕЛОВЕК ВООРУЖЕНИЕ:
ТОРПЕДНЫХ АППАРАТОВ 
КАЛИБРА 533 ММ  . . . . . . . . . . . . .6 
ТОРПЕД . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .18 
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ЦЕНЗУРА Facebook чистит аккаунты, вызывающие 
недовольство властей США

Удалить!

Константин Косачев,
председатель Комитета Совета 
Федерации по международным 
делам

С
удя по всему, уважае-
мый Facebook наме-
ревается оконча-
тельно утратить ней-
тральный статус, за-
нявшись прицельной 
«чисткой» аккаун-
тов, вызывающих не-
довольство руковод-

ства США. Иначе никак не объя-
снить ликвидацию сразу трех 
российских сетей аккаунтов, 
которые якобы пытались вли-
ять на общественное мнение в 
африканских странах. 

Претензии к удаленным ре-

сурсам примерно такие: в них 
размещали контент на тему ми-
ровых и местных политических 
новостей, и некоторые посты 
были посвящены российской 
политике в Африке и местным 
выборам. А в некоторых сооб-
щениях содержалась — вы не по-
верите! — критика французской 

и американской политики. А ка-
кие-то аккаунты размещали но-
вости RT и Sputnik, что, конечно 
же, страшное преступление.

Как говорится, и смех и грех. 
По таким критериям нужно вы-
чистить из российского сегмен-
та интернета и Facebook пра-
ктически все русскоязычные 

ресурсы и частные аккаунты 
иностранных СМИ и блогеров, 
критикующих политику наших 
властей. И это я не беру случаи, 
когда на страницах иноСМИ в 
том же Facebook размещались 
прямые инструкции россий-
ской аудитории, как голосовать 
или ходить на митинги. Но тут 
принципиальность руководства 
соцсети как-то резко ослабева-
ет: ну и правда, ведь американ-
ские и европейские СМИ за все 
хорошее, а российские желают 
только зла тем же бедным афри-
канцам. И кто их еще защитит от 
пагубного влияния, как не аме-
риканские цензоры?

Опять все та же попытка объ-
яснить чьи-то провалы и успехи 
— на сей раз в Африке — теория-

ми заговора и действиями бло-
геров. Все это мы проходили по 
американским выборам, обка-
тывается в Европе, а теперь и до 
Африки добрались. Не хочется 
признавать, что реалии в мире 
меняются, гораздо проще уви-
деть подрывную деятельность 
очередных «тринадцати блоге-
ров», которые взяли и перевер-
нули всю ситуацию в очередной 
стране. И ведь верят же... 

Источник: страница сенатора 
Константина Косачева 
в Facebook

А К Ц Е Н Т

Претензии к удаленным ресурсам 
примерно такие:  некоторые посты были 
посвящены российской политике 
в Африке и местным выборам

Константин Косачев: Все та же 
попытка объяснить чьи-то провалы 
и успехи — на сей раз в Африке — 
теориями заговора и действиями 
блогеров.

СУД Бывшему 
главе ФАС 
Дагестана 
смягчили 
приговор

СОКРАТИЛИ 
ЗАПРЕТ
Иван Егоров

Мосгорсуд незначительно смяг-
чил приговор бывшему руково-
дителю дагестанского управле-
ния Федеральной антимоно-
польной службы Кубасаю Куба-
саеву. Ранее Лефортовский суд 
признал его виновным в получе-
нии взятки в 2,5 млн рублей и 
приговорил к 5 годам колонии и 
штрафу в 10 миллионов 300 ты-
сяч рублей   .

Как сообщили в пресс-служ-
бе Мосгорсуда, приговор Ле-
фортовского суда изменен 
только в части дополнительно-
го наказания. Экс-чиновнику 
смягчили с 5 до 3 лет запрет на 
право занимать должности в 
государственных органах, ор-
ганах местного самоуправле-
ния, государственных и муни-
ципальных учреждениях, свя-
занных с выполнением адми-
нистративных и хозяйствен-
ных функций.

По данным следствия, в 
2013—2015 годах Кубасаев, воз-
главляя управление ФАС Рос-
сии по Дагестану, получал взят-
ки от директора одного из ре-
спубликанских предприятий, 
которое выполняло функции за-
казчика по строительству объ-
ектов, получая госконтракты. 
Чиновник оказывал ему покро-
вительство и попустительство 
по службе, а взамен получил два 
миллиона рублей, дорогие на-
ручные часы Hublot и охотни-
чье гладкоствольное ружье. 
Свою вину Кубасаев не при-
знал. 
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ШОК  Пьяный мужчина 
проник в детский сад 
и убил ножом ребенка

Трагедия 
в «Сказке»

Марина Ледяева, 
«Российская газета», Ненецкий округ

Спокойный и благополучный город Нарьян-Мар не мо-
жет оправиться от шока: во время тихого часа пьяный 
мужчина беспрепятственно проник в здание детского 
сада «Сказка», поднялся в спальню и ударил ножом 
шестилетнего мальчика. Ребенок скончался на месте. 
Дети в это время готовились ко сну, все произошло на 
глазах у других ребят и воспитателей, которые не смо-
гли помешать преступнику.

По предварительной версии, сотрудник частного 
охранного предприятия дистанционно открыл дверь 
злоумышленнику, приняв его за отца кого-то из воспи-
танников. Подозреваемого задержали по горячим сле-
дам. Это 36-летний житель Нарьян-Мара, который ра-
нее состоял на учете в наркодиспансере в связи с хро-
ническим алкоголизмом и привлекался к администра-
тивной ответственности за демонстрацию нацистской 
символики. 

На видеозаписи задержания заметно, что у подозре-
ваемого сильно трясутся руки. В следственном отделе 
он признался в убийстве. На вопрос о причине отве-
тил: «Крыша поехала». И рассказал о какой-то книге, 
которая обещала ему и его близким вечную и богатую 
жизнь, если он убьет маленького ребенка. Как сообщи-
ли в региональном следкоме, подозреваемый пройдет 
психолого-психиатрическую экспертизу.

Председатель Следственного комитета РФ Александр 
Бастрыкин взял расследование преступления под лич-
ный контроль. Жители Нарьян-Мара приносят к зданию 
детского сада свечи, цветы и мягкие игрушки. 
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ОРУЖИЕ В США придумали 
с чем увязать продление 
Договора СНВ-3 

Открыли 
ядерный торг

Александр Степанов

В США готовы продлить Договор о стратегических на-
ступательных вооружениях, если Россия согласится 
включить в него новейшие виды вооружений, о кото-
рых шла речь в Послании президента РФ Федерально-
му Собранию в марте прошлого года. 

Заместитель госсекретаря США, кандидат на пост 
посла США в России Джон Салливан, выступая на слу-
шаниях комитета сената по иностранным делам зая-
вил, что Россия сейчас вкладывает средства в оружей-
ные и стратегические системы, которые не охвачены 
договором. «Я считаю, что они должны быть охвачены 
в процессе будуще-
го обсуждения, в 
противном случае 5 
февраля 2021 года 
станет истечением 
срока действия 
ДСНВ. Речь идет о 
по меньшей мере 
пяти системах, о ко-
торых нам извест-
но, о которых объя-
вил президент Пу-
тин», — сказал высо-
копоставленный 
американский ди-
пломат. По его словам, обсуждение продления этого 
договора без включения нового вооружения попросту 
свяжет руки США. Он заявил, что стратегией Москвы 
является соблюдение Договора СНВ-3, но при этом в 
России намерены строить большое число новых си-
стем вооружений.

Напомним, в своем Послании Владимир Путин 
представил новейшие виды российского вооружения. 
Это ракетный комплекс «Сармат», подводный беспи-
лотник «Посейдон», крылатая ракета с ядерной энер-
гоустановкой «Буревестник», авиационный гиперзву-
ковой ракетный комплекс «Кинжал», ракетный ком-
плекс стратегического назначения с планирующим ги-
перзвуковым крылатым блоком «Авангард». Как рас-
сказал «РГ» военный эксперт Виктор Мураховский, 
если отбросить всю словесную мишуру, которую в 
Америке начинают разводить по поводу продления До-
говора СНВ-3, то в сухом остатке останется один факт 
— США заинтересованы в его продлении. Мураховский 
напомнил, что продление Договора о стратегических 
наступательных вооружениях не предусматривает ни-
каких оговорок и дополнительных пунктов. «Можно 
предложить продлить договор и начать работать над 
уточнениями или не продлить и заключить новый, 
включив в него какие-то американские «хотелки», но 
вариантов какого-либо торга он не предусматривает», 
— подчеркнул эксперт.  По его мнению, Америке объек-
тивно выгодно продление этого договора. И скорее все-
го США, безрезультатно поторговавшись, его все же 
подпишут.  

Елена Новоселова

П
ожалуй, это будет 
главное культурное 
событие предстоя-
щей недели. А пока 
на полу у стены в 
Центральном вы-
с т а в оч н о м  з а л е 
« М а н е ж »  с т о и т 
знаменитая карти-

на Аркадия Пластова «Фашист 
пролетел». Уютная осень, чуде-
сные березы, а рядом смерть, 
такая нелепая и страшная на 
фоне абсолютно мирного пей-
зажа. Подготовка к открытию 
выставки «Память поколений: 
Великая Отечественная война в 
изобразительном искусстве», 
которая откроется в День на-

родного единства и продлится 
до 8 декабря, вышла на финиш-
ную прямую. В ней примут 
участие музеи из 34 городов 
России, зритель увидит 150 
картин и скульптур, которые 
гендиректор Третьяковской га-
лереи Зельфира Трегулова не 
стесняется называть шедевра-
ми. Говорит, все, что увидит 
зритель, «очень глубоко, се-
рьезно и очень искренне». И 
главное, на выставке в Манеже 
нет ни одной конъюнктурной 
работы, хотя многих из участ-
ников принято считать офици-
альными художниками. «Ис-
кренность — это одно из глав-
ных понятий, с которым мы 

сталкиваем людей, у меня сер-
дце щемило, когда я редактиро-
вала каталог, — призналась 
Зельфира Исмаиловна и доба-
вила: — Мы хотели показать, как 
трансформировалась память о 
войне в разных поколениях ху-
дожников. Представить войну 
через глаза, душу, сердце выда-
ющихся живописцев». 

Председатель Патриаршего 
совета по культуре, митропо-
лит Тихон (Шевкунов) подчер-
кнул, что у каждой картины, 
выбранной для экспозиции, 
особенная судьба, и о ней посе-
титель сможет узнать с помо-
щью бесплатного аудиогида. 
«Эту картину Сталин взял на 
Тегеранскую конференцию. Ее 
повесили в зале переговоров, и 

она произвела огромное впе-
чатление на Черчилля и Руз-
вельта», — рассказал он о полот-
не «Фашист прилетел» (среди 
любимых картин митрополита 
также «Письмо с фронта» Лак-
тионова и «Фронтовая дорога» 
Пименова.  

По словам директора депар-
тамента музеев Минкультуры 
России Владислава Кононова, 
маршрут по сбору работ на вы-
ставку составил 85 тысяч кило-
метров. После завершения ра-
боты в Москве она отправится 
по российским городам, сейчас 
идет обсуждение, по каким 
именно, их будет не меньше 
восьми.  

СЯДУТ 
НА ПРОЩАНИЕ

Дело в том, что не-
редко тюрьмы нахо-
дятся в исторических 

центрах городов, да и сами яв-
ляются памятниками.

Первыми сменили прописку 
«Кресты» в Санкт-Петербурге. 
На окраине города был постро-
ен современный СИЗО «Кре-
сты-2», куда перевели всех аре-
стантов.

Был также проект в Уфе, где 
СИЗО находился в историче-
ской части города. Но в целом 
переезды СИЗО оказались не 
таким частым явлением, как 
хотелось бы. Хотя разговоры о 
том, что «Бутырку» можно пе-
ренести подальше от центра го-
рода, идут уже не первый деся-
ток лет, долгое время все закан-
чивалось разговорами. Причи-
на в дороговизне проекта.

Поначалу тюремное ведом-
ство рассчитывало, что проек-
тами заинтересуются коммер-
санты. Предложение такое: 
коммерческая компания стро-
ит за городом следственный 
изолятор по всем правилам, а 
взамен получает бывшую тюрь-
му. Но посчитав расходы, биз-
несмены быстро теряли инте-
рес к проекту. Потому что по-
строить новое СИЗО дело очень 
и очень дорогое. В итоге про-
грамма перевода следственных 
изоляторов осталась государст-
венным проектом.

Теперь к делу подключились 
власти Москвы. Как рассказы-
вают эксперты, изначально 
предполагалось закрыть три 
изолятора: «Бутырку», «Кра-
сную Пресню» и «Матросскую 
Тишину». Но пока решение 
принято по двум тюрьмам, а 
«Матросская Тишина» остается 
на своем месте.

Новый СИЗО, которое при-
дет на смену «Бутырке» и «Кра-
сной Пресне», будет соответст-
вовать всем европейским стан-
дартам. Как рассказывают эк-
сперты, внешне изолятор будет 
похож на «Кресты-2».

Несколько лет назад были 
утверждены правила для строи-
тельства новых СИЗО. Как рас-
сказал замдиректора ФСИН Ва-
лерий Бояринев, 81 процент 
всех камер в новых СИЗО долж-
ны быть рассчитаны на содер-
жание по четыре человека, не-
малая доля и двухместных ка-
мер. 

«Это исходит и из условий 
безопасности — в более круп-
ных камерах сложнее контр-
олировать внутреннюю ситуа-
цию, и там чаще происходят 
внутрикамерные конфликты, — 
говорит заместитель главы ве-
домства. — Для женщин с деть-
ми норма площади в камерах 
повышена до 12 квадратных 
метров».

Что касается освобожден-
ных зданий, они поступят в рас-
поряжение городских властей. 
Эксперты надеются, что «Бу-
тырку», как представляющую 
историческую ценность, не 
снесут. Это ведь уникальный 
комплекс. Его так и называли — 
Бутырский замок. Там бывал 
еще Емельян Пугачев.

Кстати, через год «Бутырке» 
исполнится 250 лет. Как расска-
зал недавно «РГ» начальник 
СИЗО № 2 Сергей Телятников, 
у «Бутырки» очень интересная 
история. 

«Наше здание изначально 
строилось как тюремный замок 
в отличие других старых тю-
рем, чьи здания были переобо-
рудованы, — рассказал Сергей 
Телятников. — Бутырский тю-
ремный замок является памят-
ником архитектуры, находится 
под охраной государства. Зда-
ние Бутырского замка построе-
но по приказу Екатерины II ар-
хитектором Казаковым. Пер-
вым знаменитым постояльцем 
«Бутырки» был Емельян Пуга-
чев. Он находился здесь зако-
ванный в цепи до дня казни. Те-
перь башня, в подвале которой 
сидел Пугачев, носит его имя — 
Пугачевская».

Внесла «Бутырка» вклад и в 
литературу. Например, Лев Тол-
стой, работая над романом 
«Воскресение», расспрашивал 
надзирателя Бутырской тюрь-
мы И.М. Виноградова о под-
робностях тюремной жизни. В 
апреле 1899 года писатель при-
езжал в пересыльную тюрьму, 
чтобы пройти с арестантами 
путь до Николаевского (ныне 
Ленинградского) вок зала, а 
 затем изо бразил этот путь в ро-
мане.

Поэтому снести «Бутырку» 
до основания никак нельзя. Но 
что с ней сделать, чтобы она 
продолжала служить, как исто-
рический объект, надо под-
умать. 

Аварии уходят 
в Сеть

Также у участников ДТП не должно быть раз-
ногласий относительно обстоятельств проис-
шествия.

Как оформить аварию с помощью «Помощника ОСА-
ГО»? Мобильное приложение должно быть установлено 
на смартфоне одного из участников ДТП. Авторизация 
пользователя выполняется с помощью его подтвер-
жденной учетной записи в сервисе Госуслуг. При начале 
оформления пользователь вводит серию и номер полиса 
второго участника, после чего он будет проверен по ин-
формационной системе АИС ОСАГО и оба участника 
смогут убедиться в действительности своих полисов. То 
есть в том, что ответственность обоих водителей застра-
хована по ОСАГО.

Далее проводится проверка наличия у второго 
участника подтвержденной учетной записи в сервисе 
Госуслуг. Затем необходимо ввести сведения о повре-
жденных элементах конструкции обоих автомобилей. 
После этого пользо-
ватель получает 
возможность вы-
брать вариант 
оформления ДТП: с 
фотофиксацией или 
без нее.

Вариант офор-
мления происшест-
вия с фотофикса-
цией дает право на 
получение выплаты 
в пределах макси-
мального лимита 
выплаты за причи-
нение вреда имуще-
ству по ОСАГО в 
размере 400 тысяч 
рублей. При отказе 
от фотофиксации 
автовладелец мо-
жет рассчитывать на возмещение только в пределах 
100 тысяч рублей.

Готовая форма извещения подписывается в прило-
жении пользователем, оформлявшим аварию. Затем 
второму участнику из сервиса Госуслуг поступает 
электронная форма извещения о ДТП, в которую уже 
внесены данные об участниках, а также заполненные 
первым водителем сведения о повреждениях автомо-
билей и обстоятельствах происшествия.

Для просмотра личного кабинета Госуслуг мобиль-
ное приложение второму участнику не требуется, это 
делается в обычном интернет-браузере. Он проверяет 
содержание извещения и подписывает форму или, 
если у него есть несогласия, отклоняет ее. Если форма 
подписана, то она передается в базу Российского союза 
автостраховщиков, а на мобильное приложение переда-
ется уведомление об успешном завершении оформле-
ния ДТП и его уникальный номер. Если форма отклоне-
на вторым участником (например, при его несогласии с 
описанными в ней первым водителем обстоятельства-
ми), то она вновь открывается в мобильном приложе-
нии у того, кто ее заполнял, и он может ее скорректиро-
вать, повторно подписать и отправить второму участни-
ку. Дальнейшие корректировки не допускаются. Если 
второй участник не подпишет и эту форму, оформление 
процедуры Европротокола прекращается. Остается 
только вызывать ГИБДД. 

Продление 
Договора СНВ-3 
не предусматрива-
ет никаких огово-
рок и дополни-
тельных пунктов 

Больше 80 процен-
тов камер в новых 
СИЗО будут рас-
считаны на содер-
жание четырех 
человек

— Кому повысят стоимость полиса ОСАГО за опасную езду? 
Комментарий минфина 
rg.ru/art/1753916
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Лучшие картины о войне 

от Зельфиры Трегуловой

Гелий Коржев «Опаленные огнем войны»

Виктор Попков «Шинель отца»

Татьяна Яблонская «Безымянные высоты»

АКЦИЯ В Москве в седьмой раз пройдет «Ночь искусств»

Симфония под стук колес
Сергей Жуков

С
лушали когда-нибудь опе-
ру на железнодорожном 
вокзале? А поэтический 

спектакль в аэропорту видели? 
Вряд ли. Шанс исправить это 
упущение и приобщиться к пре-
красному в непривычных усло-
виях будет у каждого — на седь-
мой по счету акции «Ночь 
искусств». В Москве она прой-
дет с 3 на 4 ноября. Корреспон-
дент «РГ» составил путеводи-
тель по площадкам, выбрав са-
мые заметные события.

По словам главы столичного 
департамента культуры Алек-
сандра Кибовского, во всех 
округах Москвы запланирова-
но более 250 бесплатных меро-
приятий. Все посвящены Году 
театра. Тематические спекта-
кли, концерты и перформансы 
подготовили музеи и театры, 
библиотеки и кинотеатры, пар-
ки и культурные центры. К 
искусству подтянулись и два 
железнодорожных вокзала с аэ-
ропортом. Первые мероприя-
тия пройдут уже в полдень 3 но-
ября, остальные возьмут старт 
ближе к закату и продлятся до 
самого утра — так сказать, до по-
следнего клиента. Официально 
же акция откроется в 20.00 в 
музыкальном театре «Геликон-
опера», где покажут оперу 
«Алеко». Чтобы занять место в 
зрительном зале, нужно зареги-
стрироваться на сайте «Ночи 
искусств». Предварительной 
записи требуют и другие пло-
щадки.

Театральными подмостками 
на часок-второй неожиданно 
станут объекты транспортной 
инфраструктуры. Например, в 
зале повышенной комфортно-
сти Казанского вокзала пораду-
ют премьерным представлени-
ем «Ночная симфония пое-

здов». В мультимедийное путе-
шествие отправятся симфони-
ческие оркестры, хоры, извест-
ные музыканты. Концерт же в 
холле Киевского вокзала снача-
ла начнет Государственный ака-
демический русский хор им. 
Свешникова, а после эстафет-
ную палочку возьмут вокально-

танцевальные флешмобы. Еще 
один сюрприз организаторы го-
товят для пассажиров аэропор-
та Шереметьево. В терминале E 
юные артисты под аккомпане-
мент оркестра прочитают сти-
хотворения Александра Пуш-
кина. Еще один вечер в его честь 
пройдет на Пушкинской площа-

ди, где запланирован костюми-
рованный перформанс «Народ-
ная тропа». Более 50 актеров в 
образе поэта там прочитают 
стихи и станцуют с прохожими. 
В Доме Пашкова, куда доволь-
но-таки сложно попасть в рядо-
вые дни, поставят сразу не-
сколько спектаклей. К примеру, 
актеры МХТ имени А.П. Чехова 
Наталья Швец и Валерий Бари-
нов прочтут неизданные главы 
романа Михаила Булгакова 
«Мастер и Маргарита», а «Ма-
стерская Брусникина» предста-
вит премьерный сторителлинг-
спектакль «П. и. Н.», созданный 
по мотивам «Преступления и 
наказания» Достоевского. 

Здесь же проведут так называе-
мый «Библиотечник» — его по 
аналогии с квартирником при-
думал актер театра «Школа 
драматического искусства» 
Михаил Уманец. Собравшиеся 
будут читать Пушкина и Лер-
монтова, петь песни, травить 
байки из жизни и говорить о 
русской литературе. Специаль-
ные авторские экскурсии впер-
вые посетят участники проекта 
«Московское долголетие». Пен-
сионеры отправятся в тур по 
ночной столице на десяти рей-
сах «Доброго автобуса». Их 
проведут по Третьяковской га-
лерее, Московскому музею сов-
ременного искусства, Еврей-
скому музею и центру толеран-
тности.

«Ночь искусств» не обойдет 
стороной и столичные парки. В 
Театральной хоромине Дворца 
царя Алексея Михайловича, что 
в «Коломенском», расскажут, 
как в здешних местах издревле 
играли свадьбы. В тереме стар-
ших царевен откроется лабора-
тория художника-реалиста Вик-
тора Маторина. Он вместе со 
своими коллегами будет писать 
портреты посетителей, попутно 
рассуждая о живописи и вну-
тренней кухне художника. В 
усадьбе князей Голицыных 
«Влахернское-Кузьминки» це-
нителей искусства ждут в Слу-
жительском флигеле. Гости уз-
нают, как отдыхали зимой дво-
ряне и крепостные и чем жили 
дети в дворянских усадьбах. 

А К Ц Е Н Т

Официально же акция откроется 
в 20.00 в музыкальном театре 
«Геликон-опера»

КСТАТИ

— Все мероприятия акции «Ночь 

искусств» — бесплатные. На неко-

торые из них придется зареги-

стрироваться на портале mos.ru. 

Здесь же можно найти расписа-

ние экскурсий, концертов, мастер-

классов.
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На исправление 
данных  аварии 
при несогласии 
второго участника 
дается одна 
попытка, после 
чего оформление 
Европротокола 
прекращается

ВЫСТАВКА В Манеже покажут лучшие полотна о Великой 
Отечественной войне

Картины с фронта

А К Ц Е Н Т

Это будет главное культурное событие 
предстоящей недели. В выставке примут 
участие музеи из 34 городов России, 
зритель увидит 150 картин и скульптур

Митрополит Тихон (Шевкунов): О каждой картине расскажет аудиогид.

Картина «Письмо с фронта» Александра Лактионова — эту треуголку ждали в тылу и дети, и жены, и матери.
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Между тем

Картина «Письмо с фронта» была написана художником Лактионо-

вым в Загорске, куда в начале 1944 года он приехал с семьей из Са-

марканда. Над картиной он работал два года, полотно было оконче-

но в 1947 году. За всеми изображенными на картине — реальные 

люди. Солдат — недавно вернувшийся с фронта десантник. Женщи-

на с конвертом — сестра матери художника, Евдокия Никифоровна. 

Мальчик — семилетний сын художника Сережа, а девочка с косами 

— дочь Светлана. 
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МЕНЮ БЕЗ СОБАК

Константин Волков

В столице Южной Кореи закрылись восемь последних 
собачьих боен, где заготавливали мясо этих животных 
для местных ресторанов. Мэр Сеула Пак Вонсун зая-
вил, что будет «использовать все средства», чтобы от-
казаться от противоречивой практики убийства собак 
ради еды. Впрочем, пока употребление собачатины, ко-
торая за два тысячелетия стала частью местной тради-
ционной кухни, остается законным.

Ранее суд страны создал прецедент, постановив, что 
убивать собак ради мяса незаконно. Теперь активисты 
надеются, что вердикт ляжет в основу законодательст-
ва, защищающего собак. На минувшей неделе они 
спроецировали на купол парламента в Сеуле светящу-
юся надпись «Прекратите забой собак». В 2017 году 
президент Южной Кореи Мун Чжэ Ин в качестве жеста 
поддержки забрал себе домой щенка, выращенного на 
собачьей ферме.

Практика употребления в пищу собачьего мяса (теко-
ки) насчитывает в Корее минимум две тысячи лет. Боль-
шую часть этого времени употребление в пищу собак, 
как и другого мяса, осуждалось буддистами, но затем 
вторжение войск монголов легализовало мясоедение, а 
собачатина из-за обилия бродячих псов стала одним из 
самых популярных блюд, особенно среди бедноты, бла-
годаря дешевизне этого мяса. Многие до сих пор верят, 
что собачатина полезна для здоровья, особенно мужчи-
нам, хотя научных подтверждений этому найдено не 
было.

В основном в пищу используют беспородных собак 
«нуреонги», имеющих характерную желтую окраску. 
Впрочем, согласно данным Korea Observer от 2015 
года, на стол попадают также лабрадоры, ретриверы и 
кокер-спаниели, в том числе иногда съедают и домаш-
них питомцев. До недавнего времени в Южной Корее 
работало порядка 3 тысяч ферм по разведению мя-
сных пород собак. Обычно их забивали электричест-
вом, хотя иногда использовали и старый способ — уда-
ры по голове.

Несмотря на имидж страны, где популярно употре-
бление собак в пищу, сегодня все больше корейцев от-
казываются от старой традиции. Согласно последним 
опросам, таких насчитывается порядка 70 процентов. 
По всей стране закрываются собачьи фермы, рынки и 
рестораны. 

ВАГОНЫ СМЕРТИ

Диана Ковалева

Пожар вспыхнул в поезде неподалеку от города Ра-
химъярхан в провинции Пенджаб в Пакистане в чет-
верг. Трагедия унесла жизни 74 человек. Глава окруж-
ной спасательной службы Бакир Хусейн сообщил, что 
десятки других пассажиров пострадали, в том числе 
получив ожоги различной степени тяжести.К спаса-
тельной операции присоединились солдаты пакистан-
ской армии. Раненых перевозят в госпитали на верто-
летах. 

Состав направлялся из города Карачи в Равалпин-
ди. Как заявил министр железнодорожного тран-
спорта Пакистана Шейх Рашид Ахмед, причиной по-
жара стал взрыв двух газовых баллонов, при помощи 
которых пассажиры в одном из вагонов стряпали за-
втрак. Усугубило ситуацию масло, на котором гото-
вили еду. «Это была наша халатность, что им разре-
шили сесть в поезд с газовым баллоном», — признал-
ся министр, добавив, что несмотря на запреты, паки-
станцы все равно нередко путешествуют с компак-
тными газовыми плитами, особенно в поездах даль-
него следования. Кроме того, по его словам, многие 
погибли из-за того, что выпрыгивали из объятого 
пламенем поезда на ходу. Как рассказали позже оче-
видцы, огонь охватил и полностью уничтожил три ва-
гона из всего состава.

По данным медиков, пока удалось опознать только 
десятерых погибших, а 17 человек идентифицировать 
будет невозможно — настолько сильно тела пострадали 
от пламени. Семьям погибших, по словам министра, 
будет выплачено по 1,5 миллиона рупий (618 тысяч ру-
блей). Родственникам пострадавших выплатят втрое 
меньше.  

В МИРЕ

ПОДНЕБЕСНЫЙ ПАТРУЛЬ

Екатерина Забродина

Теперь полицейские из Китая патрулируют улицы вме-
сте с сербскими коллегами. О необычной инициативе 
двух стран сообщает Spiegel Online. 

Пока «десант из Поднебесной» на Балканы состоит 
всего из шести стражей порядка, которые несут вахту в 
столице Сербии, а также в городах Нови-Сад и Смеде-
рево. В Белграде их можно увидеть на центральной 
улице князя Михаила, на территории аэропорта и в од-
ном из китайских торговых центров на городской 
окраине. Самостоятельных полномочий гоняться за 
преступниками или, например, производить аресты у 
них нет. Одна из главных задач китайских полицейских 
в том, чтобы «вместе с сербскими товарищами забо-
титься о безопасности туристов из КНР», помогать со-
отечественникам с переводом, если нужно — дозвани-
ваться в службы экстренной помощи. «В присутствии 
родных полицейских китайские граждане будут чувст-
вовать себя более комфортно», — цитирует Spiegel 
Online официальный релиз. Как отмечает издание, ки-
тайских туристов в Сербии становится все больше — 
особенно после того, как Белград и Пекин подписали 
соглашение о взаимном упрощении визовых режимов. 
По прогнозам, до конца года туристический поток из 
Китая в Сербию вырастет на 40 процентов. 

Совместные патрули — далеко не единственная 
сербско-китайская инициатива в сфере безопасности. 
Так, в рамках проекта «Безопасный город» в ближай-
шие два года общественные места Белграда должны 
быть оснащены камерами видеонаблюдения с систе-
мой распознавания лиц производства концерна 
Huawei — он планирует поставить в МВД Сербии около 
1000 гаджетов. «Мы всего лишь предоставляем техни-
ку. Данные и приватную информацию мы контролиро-
вать не будем», — заверил общественность представи-
тель компании. 

СКАНДАЛ Палата представителей США впервые высказалась по расследованию 
об импичменте Трампа

Голоса поставили на учет
Игорь Дунаевский

П
алата представителей 
США в четверг приняла 
резолюцию в поддержку 

процедуры импичмента прези-
денту Дональду Трампу. Голосо-
вали по партийным линиям: 
232 конгрессмена «за» (все де-
мократы) и 196 «против» (все 
республиканцы и двое демокра-
тов). Поскольку нижняя палата 
контролируется противниками 
Трампа из Демократической 
партии, результат оказался 
предсказуем.

Документ предписывает 
профильным комитетам про-
должать расследования о том, 
есть ли факты для импичмента 
главы государства. На практи-
ке разбирательства начались 
еще в конце сентября, поэтому 

для самого процесса голосова-
ние полным составом палаты 
имеет скорее символический 
смысл. Тем не менее событие 
знаковое, ведь все более веро-
ятный импичмент Трампу мо-
жет стать лишь четвертым за 
более чем двухсотлетнюю 
историю США.

Как показывает практика, 
американские конгрессмены 
любят бравировать пафосными 
высказываниями перед камера-
ми, но становятся гораздо осто-
рожнее, когда дело доходит до 
официального голосования, где 
голос каждого занесут в архив. 
Ведь в будущем политические 
оппоненты не упустят возмож-
ности упрекнуть коллегу в ошиб-
ке. Например, те, кто двумя рука-
ми голосовал за войну в Ираке, 
потом сильно об этом пожалели.

Спикер нижней палаты Нэн-
си Пелоси, представляющая 
Демпартию, заявила, что утвер-
ждение резолюции даст кон-
грессменам новые инструмен-
ты и позволит ускорить рассле-
дования против Трампа. До это-
го Белый дом не раз отказывал-
ся предоставлять документы, а 
также ограничивал выступле-
ния своих чиновников на след-
ственных слушаниях, настаи-
вая, что затеянный демократа-

ми процесс нелегитимен. Но в 
администрации президента 
США заявили, что голосование 
нижней палаты «только под-
тверждает», что расследование 
с самого начала было «мошен-
ничеством». «Величайшая охо-
та на ведьм в американской 
истории!» — написал Дональд 
Трамп в своем Twitter, коммен-
тируя решение палаты предста-
вителей.

Импичмент обещает стать 
всепоглощающим в США на 
многие месяцы вперед, парали-
зуя любую законотворческую и 
другую деятельность властей. 
Уже сейчас работа ряда струк-
тур буксует. Особенно это за-
метно на примере Совета наци-
ональной безопасности (СНБ) 
при Белом доме.

В четверг радио NPR сообщи-
ло, что со своего поста внезапно 
решил уйти директор по России 
в СНБ Тим Моррисон. Коммен-
таторы обращают внимание на 
то, что он пробыл на этой дол-
жности всего три месяца, а его 
отставка совпала с вызовом на 
слушания для дачи показаний. 
NPR называет Моррисона клю-
чевым свидетелем, поскольку 
якобы именно он обратил вни-
мание юристов Белого дома на 
телефонный разговор Дональда 
Трампа с украинским коллегой 
Владимиром Зеленским, с кото-
рого и началась нынешняя буря 
в Вашингтоне.

Днем ранее американская 
пресса катком проехалась по 
другому свидетелю, тоже специ-
алисту из СНБ, только по Украи-
не. Подполковник Александр 
Виндман, ветеран войны в Ира-
ке, выступал за закрытыми 
дверьми 11 часов. Он заявил, 
что также был в числе чиновни-
ков, забивших тревогу из-за 
якобы давления Трампа на Зе-
ленского. Но журналисты запо-
дозрили, что Виндман радел не 
за интересы США: ведь он ро-
дился на Украине, а перебрался 
в Америку с родителями, будучи 
ребенком. «Я не знаю, волнует 
ли его политика США, но его 
главной задачей было добиться 
оружия для Украины», — заявил 
эксперт CNN Шон Даффи. А ве-
дущая Fox News Лора Ингрэм за-
далась вопросом: «Вот такой у 
нас чиновник СНБ, который ра-
ботает в Белом доме и дает сове-
ты по Украине, явно противоре-
чащие интересам президента… 
Интересный угол, не правда 
ли?» «Поразительно, — согласил-
ся приглашенный в эфир юрист 
Джон Ю. — Кое-кто даже назвал 
бы это шпионажем».

Но молох запущен и продол-
жает затягивать все новых сви-
детелей. Демократы на 7 ноября 
вызвали для дачи показаний 
Джона Болтона, до недавнего 
времени бывшего советником 
Трампа по национальной без-
опасности. В списке и другие 
чиновники. По данным ресурса 
Five Thirty Eight, 48 процентов 
американцев поддерживают 
импичмент, а 43 процента вы-
ступают против. 

СИТУАЦИЯ В Брюсселе не знают, когда и в каком составе 
начнет работать обновленная Еврокомиссия

На работу опоздали

Ариадна Рокоссовская

П
ервый день ноября 
должен был стать 
для Евросоюза на-
чалом новой эпохи 
— без Великобрита-
нии и с новой Евро-
комиссией. Однако 
новая жизнь откла-
дывается на неопре-

деленный срок, а в Брюсселе ца-
рит атмосфера неизвестности.

Напомним, что 1 ноября  Ве-
ликобритании уже не должно 
было быть в Евросоюзе. Третья 
попытка выхода, в отличие от 
двух предыдущих, должна была 
увенчаться успехом хотя бы по-
тому, что, пока Соединенное Ко-
ролевство находится в составе 
ЕС, за ним закреплено одно из 
28 кресел в Еврокомиссии. 

С начала ноября должна 
была начать работу уже новая 
Еврокомиссия под руководст-
вом Урсулы фон дер Ляйен, и в 
ней, если бы «брекзит» состоял-
ся, было бы 27 еврокомиссаров. 
Однако выход Великобритании 
отложили до 31 января 2020 
года или, если британский и ев-
ропейский парламенты одо-
брят новый вариант «постраз-
водного» соглашения до этого 
времени, до первого числа сле-

дующего за этим месяца. То есть 
теперь «брекзит» может состо-
яться, самое раннее, 1 декабря. 
Документ, в котором лидеры 
стран ЕС прописали такой меха-
низм, конкретно указывает: до 
этого времени Британия долж-
на назначить нового комиссара 
в состав Еврокомиссии или про-
длить полномочия старого.

До сих пор еврокомиссаром 
от Британии был сэр Джулиан 
Кинг. 28 октября он опублико-
вал в «Твиттере» свой снимок с 
коллегой из Греции и подписал 
его: «Последний (вероятно) вы-
езд с коллегой-комиссаром Ав-
рамопулосом». А на прошедшей 
накануне пресс-конференции 
он заявил, что не получал из 
Лондона предложения остаться 
в Брюсселе. Кто же может заме-
нить его? Злые языки поговари-
вают, что известный своим сво-

еобразным чувством юмора 
премьер Британии Борис Джон-
сон может направить в «прави-
тельство» Евросоюза главного 
евроскептика Великобритании 
— основателя «Партии Брекзи-
та» Найджела Фаража. Во вся-
ком случае, в начале октября 
один из самых авторитетных де-
путатов-консерваторов Стив 
Бейкер сказал в интервью The 
Daily Telegraph: «Я думаю, мы 
должны назначить кого-то, у 
кого есть двадцатилетний 
опыт… кого-то, кто прекрасно 
известен во всех европейских 
организациях, кого-то, на кого 
можно полностью положиться в 
вопросе поддержки нашего вы-
хода из Евросоюза. И поэтому я 
без стеснения поддерживаю 
кандидатуру Найджела Фаража 
на пост нашего нового евроко-
миссара». Правда, по правилам, 

каждый кандидат должен прой-
ти процедуру одобрения в Евро-
парламенте, и тут у Фаража, по-
жалуй, нет шансов. Но пока что 
в этом нет необходимости — Ев-
росоюз и без помощи Британии 
отлично справляется с блокиро-
ванием работы новой Евроко-
миссии. Дело в том, что депута-
там Европарламента не при-
шлись по душе кандидаты на ев-
рокомиссаров от Франции, Вен-
грии и Румынии. И те, кого эти 
государства прислали им на за-
мену, тоже не вызывают дове-
рия. Поэтому старт работы но-
вой комиссии пока перенесли 
на 1 декабря, но, возможно, эта 
дата не окончательна. Как под-
метили в публикации Euronews, 
«планы работы Еврокомиссии 
должны быть уже расписаны на 
5 лет вперед, но пока неизвест-
но, когда сменится ее состав — в 
этом году или позже». А с уче-
том расплывчатых планов Бри-
тании, не ясно даже, сколько в 
ней будет комиссаров.

Сам по себе перенос начала 
работы Еврокомиссии не ред-
кость. Например, в 2004 году из-
за неподходящего кандидата от 
Италии на три недели был отло-
жен старт работы кабинета Жозе 
Мануэла Баррозу. А в 2010 году 
тому же Баррозу пришлось отло-

жить начало работы из-за того, 
что Европарламент отказал кан-
дидатке от Болгарии Румяне Же-
левой, и пришлось срочно орга-
низовывать дополнительные 
слушания для одобрения канди-
датуры Кристалины Георгиевой. 
Если на внеочередных выборах в 
Британии, намеченных на 12 де-
кабря, не победят консерваторы 
во главе с Джонсоном, начинаю-
щийся в Брюсселе 1 ноября ре-
жим «занимать места, но не 
управлять» может продлиться 
еще дольше: ведь судьба «брек-
зита» и зависящего от него коли-
чества еврокомиссаров снова 
окажется под вопросом. Ничего 
удивительного, что, как сообща-
ет The Daily Telegraph, в Брюссе-
ле на предстоящих выборах бу-
дут тайно «болеть» за Джонсона. 
Конечно «Еврокомиссия никог-
да не признает этого публично, 
придерживаясь правил, запре-
щающих вмешиваться во вну-
тренние политические дела 
стран-членов», но «после трех 
лет мучительных переговоров и 
фальстартов Брюссель устал от 
«брекзита» и стремится как 
можно быстрее завершить 
дело»,  — пишет издание. 

Кабинет Жан-Клода Юнкера
(на фото) уже попрощался, а нового 
состава Еврокомиссии еще нет.

Республиканец Линдси Грэм напоминает демократам, что совсем недавно те проголосовали против импичмента.

А К Ц Е Н Т

В Брюсселе опасаются, что Джонсон 
может назло делегировать от Британии 
в Еврокомиссию главного евроскепти-
ка — Найджела Фаража

А К Ц Е Н Т

Импичмент парализует законотворче-
скую и другую работу властей США 
на многие месяцы вперед

РЕЗОНАНС 

Депутаты 
Зеленского 
не поддержали 
расследование 
трагедии 
в Одессе

СЛУГИ СНОВА 
ПРОГНУЛИСЬ
Павел Дульман

В Верховной раде происходят 
события, символическое значе-
ние которых сложно переоце-
нить: партия «Слуга народа» 
провалила голосование о созда-
нии временной депутатской ко-
миссии по расследованию тра-
гедии 2 мая 2014 года в Одессе. 
Это произошло вопреки всем 
обещаниям, данным Владими-
ром Зеленским в ходе предвы-
борной кампании.

Инициатива фракции «Оп-
позиционная платформа — За 
Жизнь» (ОПЗЖ) получила одо-
брение в регламентном комите-
те, а парламентские силы деле-
гировали своих представите-
лей в будущую комиссию. К ее 
созданию все было готово, но 
когда дело дошло до голосова-
ния, фракция «Слуга народа» 
его провалила: всего 32 депута-
та из 254 проголосовали «за», 
36 — «против», остальные воз-
держались. Ни одного голоса не 
получила идея расследования 
массового убийства от партий 
«Европейская солидарность», 
«Голос» и «Батькивщина». По-
сле провала голосования они 
даже аплодировали «слугам на-
рода», вставшим на их сторону 
и уберегшим от возмездия не-
которых коллег, например экс-
спикера Андрея Парубия, чье 
участие в организации сожже-
ния Дома профсоюзов не подда-
ется сомнению. К слову, список 
голосовавших пробыл на сайте 
Верховной рады всего несколь-
ко часов и уже к вечеру исчез из 
свободного доступа. 

Почему так получилось, се-
годня пытаются выяснить и в 
самой «Слуге народа», где не-
мало одесситов. По самой рас-
пространенной версии, не вы-
сказываемой, впрочем, офици-
ально, в последний момент 
фракция получила указание не 
голосовать. Якобы для того, 
чтобы не дать возможность 
ОПЗЖ «пропиариться на теме». 
Дело в том, что главой комис-
сии должен был стать бывший 
глава Одесского облисполкома 
Николай Скорик, которого счи-
тают одним из потенциальных 
участников предстоящей мэр-
ской гонки в Одессе. В свою 
очередь, у президента есть свой 
кандидат — некий Алексей Лео-
нов, владелец сети гриль-баров, 
и будто бы ему в «команде Зе» 
предлагали создать комиссию и 
возглавить ее. То есть коллек-
тивный Зеленский в очередной 
раз прогнулся под национали-
стов, поставив мелкотравчатые 
интересы выше собственных 
обещаний, памяти о погибших 
и чувства справедливости. 
Впрочем, все может быть еще 
хуже, если вспомнить, что сре-
ди убийц были фанаты днепро-
петровского «Днепра», на тот 
момент патронировавшиеся 
Игорем Коломойским. Делать 
своего наставника и партнера 
фигурантом уголовного дела о 
массовом убийстве вряд ли вхо-
дит в планы Зеленского. 

Впрочем, предательство 
одесситов президентской фрак-
цией прошло на Украине почти 
незамеченным — к тому момен-
ту у местных СМИ появилась 
куда более интригующая но-
вость о партии «Слуга народа». 
Видного украинского диплома-
та, создателя «Майдана ино-
странных дел», главу междуна-
родного комитета и советника 
президента по внешней поли-
тике Богдана Яременко парла-
ментские папарацци застали за 
неподобающим занятием: он 
на смартфоне вел торги с соци-
ально безответственной девуш-
кой касательно короткого ин-
тимного свидания. Незадолго 
до этого Яременко проголосо-
вал против создания комиссии. 
И эта деталь как нельзя лучше 
иллюстрирует атмосферу в 
Раде, моральный облик «слуг 
народа» и интеллектуальный 
уровень советников Зеленско-
го по международным делам. 

Страшный пожар целиком уничтожил три вагона и унес жизни 
74 пассажиров.

Зеленский в оче-
редной раз нару-
шил предвыбор-
ные обещания 
в угоду сиюминут-
ным интересам

— Пятая годовщина трагедии в 
одесском Доме профсоюзов: 
видео на сайте 
rg.ru/art/1685903

— Читайте также: Трамп назвал 
линчеванием процедуру 
импичмента 
rg.ru/art/1767431 
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УРОКИ ИСТОРИИ Дональду Трампу грозит импичмент. «РГ» через призму истории разбиралась, дейст-
вительно ли 45-ый президент так плох на фоне своих предшественников?

Сорок и четыре президента
Игорь Дунаевский, 
Диана Ковалева

И
нститут президент-
ства в США сегодня 
переживает один из 
тяжелейших кризи-
сов за двухсотлет-
нюю историю стра-
н ы .  В  б о р ь б е  за 
власть Белый дом, 
спецслужбы, Кон-

гресс ежедневно обливают друг 
друга грязью и компроматом, 
выставляя на всеобщее обозре-
ние ту сторону политической 
кухни, которая обычно остается 
за кулисами. Все идет к тому, 
что противники Дональда Трам-
па, которые с первых дней сабо-
тировали его президентство и 
травили расследованиями, все 
же добьются своего и иниции-
руют импичмент. Он может 
стать лишь четвертым в исто-
рии США лидером, которого 
подведут под эту процедуру.

Действительно ли Дональд 
Трамп - один из худших прези-
дентов США в истории, как без 
устали трубят через прессу его 
оппоненты?  Ведь обычно аме-
риканцы с большим пафосом от-
зываются о своих лидерах или, 
как их называют сограждане, 
POTUS (широко используемое 
сокращение от President of the 
United States). С учетом того, 
как прочно после окончания 
«холодной войны» в американ-
ском сознании укрепилась идея 
собственной исключительно-
сти, неудивительно, что они счи-
тают должность своего прези-
дента «самой важной работой 
на свете», искренне веря в то, 
что хозяин Белого дома — «лидер 
свободного мира».

Как же получилось, что та-
кую фигуру могут насильно вы-
селить из резиденции на Пен-
сильвания авеню? Кому в Ва-
шингтоне принадлежит реаль-
ная власть - главе Белого дома 
или народным избранникам в 
Конгрессе, чье здание венчает 
Капитолийский холм?

Разбираясь, как американ-
ская демократия превратилась в 
посмешище на глазах у всего 
мира, взглянем с высоты исто-
рии. За два с небольшим столе-
тия истории Америки ее прези-
дентами побывали 44 очень 
разных человека. Почему 44, 
если Трамп - 45-ый? Дело в том, 
что 22-ой и 24-ый президенты — 
одно и тоже лицо, Гровер Клив-
ленд. О пути каждого из них 
рассказывает недавно вышед-
шая в свет книга издательства 
«Молодая гвардия» под назва-
нием «Президенты США». Ав-
торы — историки Лариса Дубова 
и Георгий Чернявский — спра-
ведливо отмечают, что, несмо-
тря на спорную международ-
ную репутацию Соединенных 
Штатов, многие лидеры этой 
страны оказывали большое 
влияние на ход мировой исто-
рии. Тем не менее в каждом слу-
чае «формула» такого влияния 
состояла из совершенно раз-
ных слагаемых.

Император или винтик в 
бюрократической машине?

По конституции, разрабо-
танной отцами-основателями 
США, президент — это глава го-
сударства и исполнительной 
власти, а также верховный глав-
нокомандующий. Но доминиру-
ющую роль в политической си-
стеме страны должен был иг-
рать конгресс, то есть законода-
тельная власть. Именно ей кон-
ституция предписывает в танде-
ме с судебной властью присма-
тривать за исполнительной. Это 
принято называть системой 
сдержек и противовесов.

Но сегодня структура власти 
в США получилась куда более 
ориентированной на президен-
та, чем того хотелось бы отцам-
основателям. Со временем пре-
зидент стал расширять свои 
полномочия, которые позволя-
ли ему принимать все больше 

внутри- и внешнеполитических 
решений в обход конгресса. 
Центр политической силы на-
чал постепенно смещаться с Ка-
питолийского холма, где заседа-
ют законодатели, в Белый дом.

Особенно стремительно этот 
сдвиг происходил в XX веке. К 
1960—70-м годам определенную 
популярность даже приобрела 
теория «имперского президент-
ства», чьи сторонники считали, 
что общественность потеряла 
контроль над Белым домом, хо-
зяева которого все чаще превы-
шали свои конституционные 
полномочия. Конгрессмены не 
раз пытались обуздать крепчав-
шую исполнительную власть. 
Одна из таких попыток при-
шлась на закат правления 37-го 
президента Ричарда Никсона, 
известного своим непомерным 
аппетитом к власти и словами: 
«То, что делает президент, не 
может быть незаконным». По-
сле Уотергейтского скандала, 
когда Никсона уличили в про-
слушке оппозиционной партии, 
конгрессмены одобрили пакет 
мер, сковывающих свободу дей-
ствий главы государства.

Но Белый дом пошел в новую 
атаку. Например, 43-й прези-
дент Джордж Буш-младший под 
предлогом борьбы с террориз-
мом расширил полномочия фе-
деральных ведомств и спец-
служб в обход как конгресса, 
так и судебных органов. Впо-
следствии юристы Фредерик 
Шварц и Азиз Хук в книге о его 
президентстве сделают вывод о 
«монархических претензиях на 
исполнительную власть».

Есть и те, кто считает «им-
перское президентство» явным 
преувеличением. 38-й глава Со-
единенных Штатов Джеральд 
Форд и вовсе жаловался на «вы-
мирающее президентство». По 
его мнению, бюрократия разро-
слась до таких размеров, при 
которых глава Белого дома 
превращается в винтик, попро-
сту не способный эффективно 
ею управлять.

Правление под прицелом
По конституции президен-

том США может стать любой 
гражданин не моложе 35 лет, ко-
торый родился и прожил в стра-
не не менее 14 лет. Занимать 
должность главы государства 
можно не более двух сроков. 
Впрочем, повторно переизбира-
лось менее половины американ-
ских лидеров, а некоторые и во-
все не успевали доработать до 
завершения полномочий.

Президент США — фигура, 
живущая под прицелами теле- и 
фотокамер. Политические оп-
поненты во все времена не упу-
скали шанса поймать главу го-
сударства на нарушении зако-
на. Двум президентам — Эндрю 
Джонсону в 1868 году и Биллу 
Клинтону в 1998-м палата пред-
ставителей объявляла импич-
мент, обоих спасло только 
оправдание сената. Неминуе-
мый импичмент грозил и Ри-
чарду Никсону из-за Уотергей-
тского скандала, но тот успел 
добровольно уйти в отставку.

Не раз президенты США ока-
зывались мишенями для совсем 
других прицелов. Четыре главы 

государства были убиты, все из 
огнестрельного оружия. Первы-
ми в этом списке стали 16-й и 
20-й президенты — Авраам Лин-
кольн в 1865 году и Джеймс Гар-
филд в 1881 году, причем по-
следний после покушения про-
жил еще почти три месяца и 
скончался, вероятно, не столько 
от ранения, сколько из-за вра-
чей, которые занесли инфек-
цию, пытаясь извлечь пулю. В 
1901 году практически в упор, 
как и Линкольн с Гарфилдом, 
был застрелен 25-й президент 
Уильям Мак-Кинли. Только по-
сле этого конгресс наконец по-
ручил Секретной службе кру-
глосуточно охранять главу госу-
дарства. Однако это не уберегло 
35-го президента Джона Кенне-
ди от пуль в ноябре 1963 года.

Кстати, иногда лидеры США 
сами становились убийцами. 
Например, 7-й президент Эн-
дрю Джексон, заядлый дуэлянт 
с буйным нравом, за свою 
жизнь провел немало поедин-
ков, один из которых закончил-
ся фатально для его противника.

Четверка великих
Не все президенты, на взгляд 

американцев, одинаково «по-
лезны». Имена одних знает каж-
дый школьник, а других широ-
кая общественность предала 
забвению или считает неудач-
никами. Знатоки истории не-
редко составляют рейтинги 
президентов США в зависимо-
сти от их вклада в развитие 
страны. Время идет, на смену 
одним лидерам приходят дру-
гие, но у американцев сложи-
лось более-менее устоявшееся 
представление о «лучших» и 
«худших» хозяевах Белого дома.

Негласным зеркалом народ-
ного «топа» наиболее успеш-
ных президентов можно счи-
тать культовый барельеф на 
горе Рашмор, расположивший-
ся на просторах Южной Дакоты. 
На гранитной скале высечены 
лица четырех лидеров, которые, 
по задумке авторов, олицетво-

ряют собой ключевые для Сое-
диненных Штатов этапы исто-
рии. Это рождение государства 
(Джордж Вашингтон), его рост 
(Томас Джефферсон), сохране-
ние (Авраам Линкольн) и разви-
тие (Теодор Рузвельт).

Лучшего выбрать сложно, но 
большинство историков сходят-
ся в том, что никто так не предо-
пределил облик США, как Авра-
ам Линкольн (1861—1865). Он 
стал президентом в тяжелей-
ший период гражданской вой-
ны, привел Север к победе и 
подтолкнул страну к развитию 
в прогрессивном направлении, 
приняв переломное решение о 
ликвидации рабства. И хотя 
личность Линкольна историки 
считают довольно противоре-
чивой, его гибель от пули убий-
цы создала вокруг него образ 
мученика, критиковать которо-
го рискуют немногие.

Трудно переоценить роль и 
первого президента США Джор-
джа Вашингтона (1789—1797), 
который сумел объединить ра-
зобщенные штаты во время вой-

ны за независимость от Вели-
кобритании, создал регулярную 
армию и был единственным гла-
вой государства, не состоявшим 
ни в одной из партий. Своим 
примером установил негласное 
правило двух сроков, которому 
американские лидеры следова-
ли полтора столетия.

Еще один популярный дея-
тель американской революции — 
Томас Джефферсон (1801—
1809). Он сыграл ключевую 
роль при составлении Деклара-
ции независимости США от бри-
танской короны. А будучи тре-
тьим хозяином Белого дома, по-
мог крепчавшей Америке сде-
лать первые твердые внешнепо-
литические шаги, сократил долг 
и увеличил ее территорию более 
чем вдвое, за счет баснословно 
выгодного приобретения Луи-
зианы у французов.

Четвертый «любимчик» аме-
риканской публики — Теодор 
Рузвельт, или Тедди, как его 
иногда называли современни-
ки. Он стал президентом США 
уже в 42 года, поставив в этом 
смысле возрастной рекорд. Его 
правление (1901—1909) прочно 
ассоциируется с так называе-
мой Эрой прогрессизма. Это пе-
риод высокой активности сред-
него класса, борьбы с корруп-
цией и реформ по ликвидации 
неравенства. Т. Рузвельт вошел в 
историю как «человек силы». 
Именно он ввел во внешнеполи-
тический арсенал США «дипло-
матию большой дубинки» и 
роль «мирового жандарма», с 
которой Вашингтон не желает 
расставаться и сегодня.

Без харизмы никуда
80 лет прошло с возведения 

барельефа на горе Рашмор, в Бе-
лом доме сменилась еще дюжи-
на хозяев, но список «народ-
ных» фаворитов практически не 
изменился. В один ряд с четвер-
кой американцы готовы поста-
вить разве что 32-го президента 
Франклина Рузвельта, единст-
венного президента США, кото-
рый избирался четырежды. Но 
Ф. Рузвельт запомнился амери-
канцам не как узурпатор власти, 
а как один из наиболее успеш-
ных президентов. Под его руко-
водством страна вышла из тяже-
лейшего кризиса Великой де-
прессии, а затем прошла через 
Вторую мировую войну.

Но именно его беспрецеден-
тное 12-летнее правление 
(1933—1945), впервые нару-
шившее заложенную Вашингто-
ном традицию, вынудило зако-
нодателей принять 22-ю по-
правку к конституции, которая 
с тех пор запрещает любому 
лицу быть президентом более 
двух сроков.

Гарри Трумэна (1945—1953), 
учебники воспевают за эконо-
мические успехи и твердую 
внешнюю политику против ком-
мунизма. За это соотечествен-
ники закрывают глаза на то, что 
Трумэн решением о бомбарди-
ровках Японии сделал США 
единственной страной, когда-
либо применявшей ядерное ору-
жие.

Еще одним фаворитом явля-
ется, безусловно, Джон Кеннеди 
(1961—1963), который вошел в 
историю не только благодаря ха-
ризме и трагической гибели от 
пули убийцы, но и за вклад в 
укрепление гражданских прав 
темнокожих, за подготовку пер-
вого полета человека на Луну.

Любовь народных масс сни-
скал и автор ярлыка об «Импе-
рии зла», 40-й президент США 
Рональд Рейган (1981—1989), 
которого считают чуть ли не 
иконой для сегодняшнего поко-
ления политиков-республикан-
цев. Рейган, проделавший путь 
от актера второго плана до гла-
вы Белого дома, плодотворно ра-
ботал с оппозицией в конгрессе, 
что позволило принять законы, 
снизившие безработицу, укре-
пившие обороноспособность и 
обеспечившие мощный эконо-
мический рост на годы вперед.

Двоечники истории
Как говорится, все познается 

в сравнении, поэтому худшие, 
по оценке американцев, прези-
денты зачастую являются исто-
рическими соседями своих наи-
более успешных коллег. Напри-
мер, на самом дне рейтинга не-

редко оказывается предшест-
венник Авраама Линкольна — 
15-й президент   Джеймс Бьюке-
нен (1857—1861), не сумевший 
предотвратить катастрофу, к ко-
торой двигалась страна, разди-
раемая противоречиями вокруг 
рабства. Его правление заверши-
ло целую плеяду неудачных пре-
зидентств, которые привели к 
расколу между Севером и Югом 
и началу гражданской войны. 

В списки аутсайдеров загре-
мел и преемник Линкольна, 17-й 
президент Эндрю Джонсон 
(1865—1869). Он не сумел при-
дать внятную форму курсу Лин-
кольна, без конца конфликтовал 
с конгрессом и регионами. В ко-
нечном итоге лишь чудом избе-
жал импичмента за счет переве-
са всего в один голос в сенате. Не 
спасла историческую репута-
цию Джонсона даже покупка 
Аляски у Российской империи.

Недобрым словом вспомина-
ют американцы и Герберта Гуве-
ра (1929—1933). Вообще, Гувер 
был уважаемым политиком, но 
симпатии к нему испарились из-
за его неспособности предотвра-
тить обрушение фондового рын-
ка и начало Великой депрессии.

А Уильям Генри Гаррисон уго-
дил в неудачники не за дела, а за 
их отсутствие. Он простудился 
на собственной инаугурации в 
1841 году и умер на 32-й день 
президентства, ставшего самым 
коротким в истории США.

Гораздо ближе к нижней ча-
сти рейтинга, чем к верхней, об-
ычно располагается 43-й прези-
дент Джордж Буш-младший, ко-
торый под знаменами борьбы с 
терроризмом втянул страну в 
войну в Афганистане (самую 
длинную в истории США), а за-
тем наперекор всему мировому 
сообществу вторгся в Ирак. Обе 
кампании победой над терро-
ризмом не увенчались и скорее 
усугубили эту угрозу. Венчает 
конец президентства Буша-

младшего начало масштабного 
финансового кризиса.

Казалось бы, очевидным кан-
дидатом в топе антирейтинга яв-
ляется Ричард Никсон — единст-
венный в истории США прези-
дент, ушедший в отставку под уг-
розой неминуемого импичмен-
та. Его имя прочно ассоциирует-
ся с Уотергейтским скандалом и 
явным злоупотреблением пре-
зидентскими полномочиями. 
Однако, как ни парадоксально, 
по оценкам историков, Никсон 
был не так уж и плох, ведь имен-
но его правительство положило 
конец непопулярной войне во 
Вьетнаме, проводило удачную 
политику на китайском направ-
лении и поспособствовало нача-
лу периода разрядки в отноше-
ниях с СССР.

Бесславные избранники
История, как известно, — 

дама с причудами, а потому не 
всем «полезным» американ-
ским президентам она воздала 
по заслугам. Одним из самых 
недооцененных лидеров страны 
можно назвать Уильяма Мак-
Кинли (1897—1901). Именно 
при нем Америка стала импе-
рией, ввязавшись в передел ко-
лониального мира. В результате 
испано-американской войны 
флот Испании был выбит из Ка-
рибского бассейна, а США взя-
ли под контроль Гуам, Пуэрто-
Рико, Филиппины и Гавайские 
острова. Отличился Мак-Кинли 
и на экономическом поприще: 
на его президентство пришелся 
период роста и промышленного 
бума. Наконец, за работу на 
благо страны Мак-Кинли отдал 
свою жизнь — на первом году 
второго срока его убил анар-
хист. Казалось бы, успешное 
правление с далекоидущими по-
следствиями для страны, но ни 
историки, ни рядовые амери-
канцы не ставят Мак-Кинли 
даже в десятку лучших.

Мало кто помнит имя 11-го 
президента Джеймса Полка 
(1845—1849). Под его началом 
концепция «явного предначер-
тания» молодой Америки к эк-
спансии на Запад расцвела в 
полную силу. В результате вой-
ны с Мексикой США захватили 
огромные территории на юго-
западе, составляющие чуть не 
половину современной площа-
ди страны. Один из присоеди-
ненных регионов — Калифор-
ния — сегодня богатейший аме-
риканский штат с экономикой, 
которая крупнее, чем у Вели-
кобритании или Франции. При 
Полке созданы система государ-
ственного казначейства и Смит-
соновский комплекс институ-
тов и музеев, который за обилие 
экспонатов в шутку называют 
«чердаком нации». Все это Полк 
успел за единственный четы-
рехлетний срок, а от повторного 
выдвижения отказался.

Четвертый президент Джей-
мс Мэдисон (1809—1817) в свое 
время привел США к непростой 
победе в войне с Великобрита-
нией (1812—1815), которая от-
стояла суверенитет юной Аме-
рики. Но, в отличие от Джорджа 
Вашингтона, среди великих его 
имя не значится. Кстати, имен-
но в те годы в американский по-
литический лексикон вошло ис-
пользующееся и по сей день 
слово «ястребы», которым име-
новали деятелей, чрезмерно тя-
готеющих к войне.

Наконец, неудачное прези-
дентство не всегда оборачива-
лось историческим забвением. 
Например, 39-го президента 
Джимми Картера (1977—1981) 
принято считать посредствен-
ным и чудаковатым лидером. 
Но на пенсии он активно взялся 
за миротворчество, за что полу-
чил Нобелевскую премию 
мира. А Уильяма Тафта амери-
канцы запомнили не за его пре-
зидентство (1909—1913), а за 
многолетнюю и успешную ка-
рьеру председателя Верховного 
суда.  

Борт «номер один» над горой 
Рашмор, в которой высечены лица 
четырех президентов США.

Каждый следующий президент США стремился укрепить свою власть и взять на себя все больше полномочий, изначально принадлежавших конгрессу.

А К Ц Е Н Т

Отцы-основатели США хотели сделать 
Конгресс доминирующей ветвью власти, 
но со временем центр силы стал 
смещаться в Белый дом

А К Ц Е Н Т

Лучшего из всех  президентов США 
назвать трудно, но большинство истори-
ков называют имя Авраама Линкольна

P. S.

Возвращаясь к вопросу, который задан в начале материала. Да, на 

попадание в клуб великих свершения Трампа пока не тянут. Но и от-

кровенным неудачником 45-го президента не назовешь, среди его 

предшественников немало тех, кто принимал куда более катастро-

фические решения. Так за что же Трампа подводят под импичмент? 

Как ни парадоксально, но история показывает, что провальное для 

страны правление и импичмент - не обязательно связаны. Большин-

ство тех, кто ввергал страну в глубокие кризисы, спокойно дораба-

тывали свои сроки до конца. А из трех президентов США, которые 

подвергались отстранению от должности, только Джонсон проявил 

себя неэффективным лидером. В то время как и Никсона, и Клинто-

на современники счтали достаточно успешными президентами, да 

и с высоты истории они выглядят крепкими середняками. Оба под-

ставились под  импичмент из-за оплошностей, которые оппоненты 

сумели эффективно использовать. К этой категории относится и 

случай Трампа. Дело не в его политике, которую, к слову, консерва-

тивные избиратели Трампа в целом одобряют. Дело в самой лично-

сти 45-го президента. Трамп был поляризующей фигурой во время 

предвыборной кампании-2016, остался ею и в Белом доме. Его экс-

травагантный руководящий стиль и экспрессия настолько обозли-

ли политических оппонентов, что те без устали искали любой повод 

поставить под сомнение легитимность Трампа. И, похоже, что на-

шли. А станет ли Трамп первым в истории США президентом, чей 

импичмент будет доведен до конца - тема для отдельного разговора.
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Любовь Проценко

О 
том, как изменились 
потребности мо-
сквичей старшего 
поколения и что де-
лается в городе для 
того, чтобы своевре-
менно реагировать 
на них, рассказала 
«РГ» заммэра Мос-

квы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова. По-
делилась Анастасия Владими-
ровна и результатами реализа-
ции программы «Московское 
долголетие» и «Моя карьера», 
подробно остановилась на во-
просах помощи города ветера-
нам и пожилым людям.

Сегодня старшее поколение мо-
сквичей ведет как никогда ак-
тивный образ жизни. Они за-
нимаются спортом в парках 
и тренажерных залах, учат 
иностранные языки, овладева-
ют компьютерной грамотно-
стью. И при этом многие еще 
и работают. А потребности 
тоже изменились?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Современный мо-
сковский пенсионер — вовлечен-
ный пользователь городской ин-
фраструктуры. Он участник де-
сятков культурных мероприя-
тий, которые проходят в течение 
года в Москве, клиент банков, ак-
тивный пользователь как интер-
нета, так и разных электронных 
городских сервисов. Это во всех 
смыслах «активный» житель. 
И да, каждый пятый, или 21%, из 
числа пенсионеров продолжает 
трудиться.

Формально возраст перестал 
быть показателем снижения ак-
тивности и социально-экономи-
ческого статуса горожан. Более 
того, современный представи-
тель старшего поколения не хо-
чет довольствоваться тем, что 
имели его родители. У него уже 
другие запросы, и задача горо-
да — создать инфраструктуру, 
чтобы их можно было удовлетво-
рить. Таким образом, формиру-
ется новый стандарт благополу-
чия московских пенсионеров, 
который отражает их основные 
потребности: поддержание здо-
ровья, социальная вовлечен-
ность, досуг и трудоустройство.

Москва известна в стране 
сильной социальной поддер-
жкой пенсионеров… 

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Это так, в нашем 
городе одна из самых развитых 
систем мер и льгот. Общая сумма 
всех социальных выплат горожа-
нам старшего возраста в 2019 
году будет свыше 170,2 млрд руб. 
Более 2 млн человек регулярно 
получают 40  ежемесячных 
и 8 единовременных социальных 
выплат. Одна из основных денеж-
ных выплат в Москве — регио-
нальная социальная доплата 
к пенсии. С ее помощью пенсии 
неработающих пенсионеров го-
род поднимает до городского со-
циального стандарта минималь-
ных доходов, размер которого 
с 1 сентября 2019 года увеличен 
с 17,5 тыс. руб. до 19,5 тыс. руб. 
Кроме того, всем столичным пен-
сионерам предоставляется пра-
во на бесплатный проезд на всех 
видах городского общественного 
транспорта, а также на приго-
родных поездах. Бесплатно по-
править свое здоровье в санато-
риях и домах отдыха смогут 
245 тыс. москвичей, которые 
в течение года получили путевки 
на санаторно-курортное лечение 
на Черноморском побережье и в 
средней полосе России. 

Вы говорили о том, что у мо-
сковских пенсионеров появи-
лись новые запросы, на кото-
рые городу приходится опера-
тивно реагировать. Что вы 
имеете в виду? 

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Действительно, 
потребности москвичей старше-
го возраста изменились. Соцпод-
держка для многих уже не стоит 

на первом месте. Так, например, 
анализ больших данных показал, 
что большинство москвичей хо-
тят продолжать работать и после 
достижения пенсионного возра-
ста и сами зарабатывать. Им 
нужно только в этом помочь. 

Осознав новый запрос, мы 
включили в новую систему служ-
бы занятости отдельное направ-
ление — помощь в трудоустрой-

стве жителям в возрасте 50+. 
В июне открылся специализиро-
ванный центр занятости «Моя 
карьера», задача которого поиск 
работы каждому обратившемуся 
с учетом его потребностей и воз-
можностей. Одна из программ 
центра, под названием «5.0», 
рассчитана на москвичей пред-
пенсионного и пенсионного воз-
раста. Специалисты центра про-
водят тестирование, которое 
определяет квалификацию 
и сильные стороны соискателя, 
и уже на основе полученных ре-
зультатов формируют индивиду-
альный карьерный сценарий. Он 
включает в себя профессиональ-
ное обучение и тренинги. Самые 
популярные тренинги центра по-
священы современным техноло-
гиям поиска работы, умению со-
ставить резюме, практике прохо-
ждения собеседования с потен-
циальным работодателем. Кроме 
того, «Моя карьера» предлагает 
такие тренинги, как «Работа 
в разновозрастном коллективе», 
чтобы помочь людям в возрасте 
50+ преодолеть сложности об-

щения с молодыми коллегами, 
серию тренингов «Мастерская 
предпринимательства и самоза-
нятости» для тех, кто решил от-
крыть свой бизнес. 

Отмечу, все посетители цен-
тра имеют возможность напря-
мую встретиться с работодате-
лем. Партнерами «Моей карье-
ры» являются такие крупные ра-
ботодатели, как Третьяковская 

галерея, Google, аэропорт Домо-
дедово, РЖД, Московский метро-
политен, «Почта России», Торго-
вый дом ГУМ, отель Hilton, стади-
он «Спартак», Банк «Открытие», 
различные кафе и крупные ре-
тейлеры.

И все-таки возраст есть воз-
раст, с ним болезни приходят 
все чаще…

АНАСТАСИЯ РАКОВА: А вот это заблу-
ждение, что в старости должно 
все болеть. Современная инно-
вационная медицинская по-
мощь, доступная в Москве, по-
зволяет лечить самые сложные 
заболевания. В Москве внедрены 
передовые методики лечения, 
которые ранее либо были недо-
ступны, либо применялись 
очень ограниченно — например, 
эндопротезирование крупных 
суставов или установка кардио-
стимулятора, которая сейчас 
уже становится рядовой опера-
цией и не вызывает осложнений 
даже у пациентов в 80-летнем 
возрасте и старше. Работают 
в столице и такие важные учре-

ждения, как клиники памяти. Их 
в Москве уже шесть. Приходят 
туда люди после инсульта и с 
другими болезнями сосудов го-
ловного мозга, а также расстрой-
ствами памяти. Специалисты 
рассказывают пациентам о том, 
как заботиться о себе и вести 
быт при ослабевающей памяти, 
сохранять и развивать когни-
тивные функции, продолжать 
активную жизнь и справляться 
с подобными нарушениями. 

Есть в городе специализиро-
ванный госпиталь для ветеранов 
войн № 2. За 30 лет он накопил 
уникальный опыт лечения боль-
ных старших возрастных катего-
рий с несколькими хронически-
ми заболеваниями — опериро-
вать здесь пациентов старше 
90 лет для специалистов обыч-
ное дело. С 1 июля в госпитале от-
крылись три гериатрических от-
деления для пациентов старше 
60 лет. Главная цель их — увели-
чить продолжительность качест-
венной и активной жизни пенси-
онеров и ветеранов.

А как продвигается программа 
«Московское долголетие»? До-
казала свою востребованность? 

АНАСТАСИЯ РАКОВА: С ее помощью мы 
мотивируем москвичей «сере-
бряного возраста» вести здоро-
вый образ жизни. Больше дви-
гаться, чаще гулять, правильно 
питаться. Для всего этого город 
создает соответствующие усло-
вия. На сегодняшний день в про-
екте участвуют уже более 200 
тысяч человек.

По итогам успешного преды-
дущего сезона мы поняли, что 
интереснее и полезнее всего по-
жилым людям. И вот в новом 
осенне-зимнем сезоне открыва-
ются три совершенно новых на-
правления. Командные спортив-
ные игры, зимние виды спорта, 
интеллектуальные клубы в ву-
зах. Значительно расширяется 
и уже существующее театраль-
ное направление. Напомню: все 
занятия в рамках «Московского 
долголетия» бесплатны и доступ-
ны по всему городу. Это главный 
принцип проекта.

Программой активно заинте-
ресовались ведущие высшие 
учебные заведения, в том числе 
МГУ, Тимирязевская академия, 
Финансовый университет при 
правительстве Российской Феде-
рации, РЭУ им. Плеханова, Мо-
сковский государственный уни-
верситет пищевых производств. 
С их помощью создано 225 обра-
зовательных программ. Курсы 
психологии и бизнеса, ландшаф-
тного дизайна и пчеловодства, 
овощеводства и сомелье, клубы 
по интересам и дискуссионные 
клубы.

Проект «Московское долголе-
тие» показал, как велика у пожи-
лых людей потребность в обще-
нии, самореализации, творче-
ской активности. Но кружки 

кружками, а людям часто просто 
нужно место, где можно хорошо 
провести время, ничего заранее 
не планируя и никуда не записы-
ваясь. Просто прийти — и тебе бу-
дут рады. Такое в Москве теперь 
есть — «Мой социальный центр». 
Пространство живого общения, 
где главными организаторами 
активностей и хозяевами высту-
пают сами москвичи. Они фор-
мируют программу, проводят 
интересные им встречи и празд-
ники. Пока пилотный проект за-
пущен на базе филиала «Марьи-
на Роща» ТЦСО «Алексеевский», 
но планируется запуск еще 9 по-
добных центров.

Но в столице есть и те, кто на-
ходится в более уязвимом поло-
жении: одинокие старики, ин-
валиды, тяжело болеющие 
люди. Как город заботится 
о них?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Традиционно сфе-
ра соцзащиты — одна из самых 
консервативных в любой стране 
мира. Изменения в ней зачастую 
оказываются весьма чувстви-
тельными и для получателей, 
и для поставщиков услуг. Но под-
ходы, принципы и бизнес-про-
цессы, которые в этой сфере су-
ществовали долгие годы, в наше 
время не всегда работают. Мы 
стараемся адаптировать их под 
современные потребности горо-
жан, совершенствуем существу-
ющую систему с учетом новых 
возможностей современного 
мира.

Помощь на дому нуждаю-
щимся оказывают более 7 тысяч 
социальных работников. На что 
мы обратили внимание? Более 
половины своего рабочего вре-
мени эти люди тратят на достав-
ку продуктов питания, товаров 
первой необходимости, газет 
и журналов. В то же время, ис-
пользуя современные сервисы, 
например электронную торгов-
лю, социальные работники мо-
гли бы более эффективно распре-
делять свое время. Сейчас мы 
проводим такой эксперимент, 
пробуем ориентировать работ-
ников не ходить по магазинам, 
а погулять со своим подопечны-
ми, помочь им по дому или про-
сто спокойно за чаем погово-
рить. Прежде на такое человече-
ское общение у них просто не 
оставалось времени. Если же за-
казать все необходимое на сайте, 
сформированный заказ приве-
зут в назначенный час, да и сум-
ки тяжелые таскать не придется.

И это лишь один аспект. Проа-
нализировав сферу соцобслужи-
вания, мы поняли, что нужна 
единая комплексная система 
долговременного ухода, создать 
которую можно лишь, объеди-
нив усилия разных ведомств. Так 
в рамках пилотного проекта сей-
час объединены возможности 
двух департаментов — труда и со-
циальной защиты, и департамен-

та здравоохранения с целью 
обеспечения правильной мар-
шрутизации жителей старшего 
возраста и стандартизации услуг 
по патронажу и уходу. В одной 
системе оказались шесть органи-
заций социального обслужива-
ния и 10 учреждений здравоох-
ранения. Как это работает и что 
дает? Например, пациента после 
инсульта выписывают домой 
и стационар клиники направляет 
информацию об этом в учрежде-
ние соцзащиты. Понятно, что, 
если он живет один и позаботить-
ся о человеке некому, в это время 
ему как никогда будет нужна по-
мощь. Получив сигнал от меди-
цинского учреждения, службы 
соцзащиты могут начать дейст-
вовать. 

Для максимального упроще-
ния получения различных соци-
альных услуг мы передали их 
в центры госуслуг. Там действу-
ют единые стандарты качества 
и комфорта — москвичам удобнее 
обращаться в одно окно. В цен-

трах «Мои документы» предо-
ставляется более 70 услуг для мо-
сквичей старшего возраста. 
Можно получать их и удаленно, 
через портал mos.ru. Это гораздо 
проще, особенно для тех, кто по 
тем или иным причинам не мо-
жет дойти до МФЦ. С другой сто-
роны, это оптимизирует и рабо-
ту соцработников, которые услу-
ги для своих подопечных тоже 
могут заказать онлайн вместо 
того, чтобы ходить по учрежде-
ниям.

Как органы соцзащиты узна-
ют о тех, кто нуждается в их 
помощи? По каким критери-
ям идет отбор действительно 
нуждающихся? Пенсионеры 
сами должны обратиться в со-
цзащиту?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Пока основной 
способ получения социальных 
услуг заявительный. Понятно, 
что придут не все. Кто-то не смо-
жет, а кто-то и не захочет про-
сить, но это вовсе не значит, что 
лишь по этой причине они долж-
ны остаться без помощи. Проак-
тивный подход — один из основ-
ных принципов, на котором 
должна базироваться социаль-
ная политика. Прогресс не стоит 
на месте, и в будущем техноло-
гии позволят отслеживать фак-
ты, которые могут вести к изме-
нению физического статуса че-
ловека. Видеть, например, как 

часто он пользуется обществен-
ным транспортом, посещает по-
ликлинику. По совокупности 
этих данных будет легко узнать 
о нуждающихся в социальном 
обслуживании, встретиться 
с ними для уточнения ситуации 
и в случае необходимости прий-
ти на помощь. 

Какой именно должна быть 
эта помощь, поможет опреде-
лить методика, разработанная 
нашими экспертами на основе 
международного опыта обследо-
вания граждан, нуждающихся 
в социальном обслуживании. 
Она выясняет ограничения, воз-
никшие у человека при выполне-
нии простых действий. Напри-
мер, в ходе приема пищи, одева-
нии, передвижении, личной ги-
гиене и т.д. Учитывается также 
социальный статус человека, по-

требность в медицинской помо-
щи, наличие когнитивных нару-
шений. На основе собранных 
сведений о человеке можно авто-
матически, без участия прово-
дившего обследование специа-
листа, определить набор услуг, 
необходимых для компенсации 
утраченных функций самооб-
служивания. Такой подход по-
зволяет учесть индивидуальные 
потребности в социальном об-
служивании каждого человека, 
а также исключить субъектив-
ный подход при назначении со-
циальных услуг. 

Пока же у москвичей в боль-
шинстве своем абсолютно оди-
наковый набор социальных 
услуг. Такой подход необходимо 
дорабатывать. На это направлен 
новый перечень социальных 
услуг и их стандарты, которые 
сейчас формируются в Москве. 
В пяти административных окру-
гах города уже проводится эк-
сперимент по апробации этой 
методики учета степени ограни-
чения к самообслуживанию для 
определения индивидуальной 
нуждаемости в социальном об-
служивании. 

Расскажите, пожалуйста, ка-
кая поддержка оказывается ве-
теранам Великой Отече-
ственной войны? Их ведь, к со-
жалению, с каждым днем 
остается все меньше. 

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Безусловно, Мо-
сква уделяет особое внимание 
ветеранам ВОВ. В 2018 году им 
были вдвое увеличены ежеме-
сячные выплаты, а в ноябре те-
кущего года более 8,5 тысячи ве-
теранов получат единовремен-
ную материальную помощь по 
случаю 78-й годовщины начала 
контрнаступления советских 
войск против немецко-фашист-
ских захватчиков в Битве под 
Москвой. Сама выплата в этом 
году увеличена в два раза и со-
ставит 20 тыс. руб. 

Ветераны также могут бес-
платно отдохнуть в социально-
реабилитационном центре вете-
ранов войн и Вооруженных Сил 
на Олимпийском проспекте и в 
пансионате «Никольский парк» 
в Зеленограде. Для одиноко про-
живающих ветеранов предусмо-
трена программа медико-соци-
альной реабилитации «Санато-
рий на дому». Программа рас-
считана на 21 день, в течение ко-
торых ветерана регулярно посе-
щают врач и медсестра. Они за-
нимаются его лечением и оздо-
равливанием с помощью физио-
терапевтических процедур. 
Проводятся для ветеранов кон-
сультации по питанию, на осно-
ве выработанной диеты с уче-
том пожеланий участника про-
граммы формируется продо-
вольственный набор, который 
доставляется ему на дом ежене-
дельно. 

Приняли мы во внимание 
и востребованность службы си-
делок при Московском Доме ве-
теранов войн и Вооруженных 
Сил. С 2019 года время обслу-
живания ими ветеранов увели-
чено до 10 часов в день, т.е. 
с 53 до 70 часов в неделю. 

 Во многих странах к уходу 
за пожилыми принято при-
влекать волонтеров. Москва 
в последнее время тоже пошла 
по этому пути? 

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Да, мы активно 
привлекаем волонтеров. В раз-
личных организациях социаль-
ного обслуживания их задейст-
вовано уже около 3 тысяч чело-
век. Большая часть из них — сту-
денты вузов и колледжей. 

Правда, в работе с волонтера-
ми столкнулись с проблемой: за-
частую желание помогать идет 
впереди умения делать это пра-
вильно. А здесь ведь главное, как 
и в медицине, не навредить. Поэ-
тому важно не только развивать 
волонтерские движения, но 
и учить людей помогать. Недав-
но у нас открылась бесплатная 
школа социального волонтерст-
ва в центре «Моя карьера». В ее 
рамках стартовали сразу не-
сколько курсов — для новичков 
в этой сфере, для координаторов 
волонтерских групп и руководи-
телей социально ориентирован-
ных некоммерческих организа-
ций и для тех, кто специализиру-
ется на работе в интернатах 
и пансионатах. Занятия ведут 
руководители известных бла-
готворительных фондов. Делят-
ся знаниями по организации 
и мотивации волонтерских 
групп, историями успеха, свои-
ми лучшими практиками.

Мы намерены задействовать 
все возможности города для по-
мощи людям. Провели, в частно-
сти, встречу с представителями 
20 наиболее известных и авто-
ритетных московских неком-
мерческих организаций, обсу-
дили меры поддержки социаль-
но ответственного бизнеса 
и благотворительных фондов. 
Многие НКО не включены 
в официальный реестр, так как 
работают по авторским методи-
кам и оказывают нестандартные 
услуги. Мы же, наоборот, хотели 
бы, чтобы в социальной сфере 
некоммерческий сектор был 
представлен гораздо шире, чем 
сейчас. Государство со своей 
стороны может обеспечить 
стандартный набор социальных 
услуг. Мы же стремимся к инди-
видуализации нужд каждого мо-
сквича, так как для социальной 
защиты крайне важно ответить 
на запрос конкретного челове-
ка. И как раз у представителей 
НКО и благотворительных орга-
низаций есть возможность те-
снее общаться с теми, кому нуж-
на помощь.

Поэтому мы разработали спе-
циальную программу поддер-
жки НКО и благотворительных 
организаций. Речь идет о конкур-
се грантов «Москва — добрый го-
род», общая сумма которых со-
ставляет 400 млн руб. Он предус-
матривает распределение гран-
тов с учетом максимального ох-
вата людей, которым нужна по-
мощь: от многодетных семей 
до бездомных. Прием заявок уже 
стартовал. Добавлю, что принци-
пиальное отличие этого конкур-
са от других — акцент на соци-
альную помощь конкретному 
 москвичу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Анастасия Ракова: В столице формируется новый стандарт благополучия пенсионеров

Забота о старшем поколении — 
приоритет Москвы

Анастасия Ракова: У старшего
поколения москвичей уже другие 
запросы, и задача города — создать 
инфраструктуру, чтобы их можно 
было удовлетворить. 

Каждый пятый из числа пенсионеров в Москве продолжает трудиться.

А К Ц Е Н Т

Более 200 тысяч человек участвуют 
в программе «Московское долголетие». 
Ее главный принцип — все занятия бес-
платны и доступны всем

А К Ц Е Н Т

Соцработникам лучше заказать про-
дукты и товары по интернету. А самим 
погулять с подопечными, помочь 
по дому или просто за чаем поговорить
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СИТУАЦИЯ Больница 
выплатит 4 миллиона 
рублей за то, что пациент 
стал инвалидом

Удалили 
по ошибке

Елена Мелихова, Ростовская область

Елена Пыдык из Азова Ростовской области выиграла 
суд против одного из донских медучреждений, где ее 
некогда здоровый сын стал инвалидом. Она до сих пор 
не может себе простить, что три года назад послуша-
лась врача и согласилась на проведение мальчику опе-
рации по удалению лимфатических узлов. К их воспа-
лению привела банальная простуда. Мать показала 
сына хирургу в поликлинике. А тот после осмотра 
строго заявил: надо удалять!

По словам Елены, грозный диагноз «злокачествен-
ная гиперплазия лимфоидной ткани» был поставлен 
ребенку без каких-либо дополнительных исследова-
ний. Обошлись лишь анализами крови и мочи. Причем 
медики заверяли: операция простая, минут на 10—15. 

Как установил суд и показала судебно-медицинская 
экспертиза, во время операции из-за значительной пе-
редозировки наркоза у ребенка произошли остановка 
дыхания и работы сердца. Пять минут без кислорода 
привели к поражению мозга. Плюс ко всему консили-
ум был созван не сразу. Да и в областной стационар 
мальчика перевели только на следующий день, упу-
стив драгоценное время. Ребенок стал инвалидом. Выя-
снилось и другое: в операции не было острой необхо-
димости. Можно было обойтись медикаментозным ле-
чением. Оказалось, филиал медучреждения, в котором 
оперировали Ярослава, не имел лицензии на проведе-
ние подобных хирургических вмешательств… 

Сейчас Елена носит сына на руках. Он не ходит, не 
говорит, не сидит, не держит голову. А на реабилитацию 
требуются огромные деньги. Родители пострадавшего 
подали в Кировский районный суд Ростова-на-Дону на 
медучреждение. И выиграли уже во второй раз: первый 
суд постановил выплатить семье 1,5 миллиона рублей. 
Второй — еще почти 2,5 миллиона в качестве компенса-
ции морального и материального вреда. 

ЛАБОРАТОРИЯ Создано 
устройство для лечения 
глубоких обморожений

Спасет 
от ампутации

Наталья Граф, Томск

Томские радиофизики изобрели устройство для лече-
ния обморожений. Благодаря  новому прибору меди-
кам удалось спасти практически полностью повре-
жденные кисти рук и ступни ног 27-летнему пациенту. 
«Скорая» госпитализировала мужчину в тяжелейшем 
состоянии: грозила ампутация. Однако он согласился 
поучаствовать в испытаниях экспериментального 
прибора и смог не только сохранить руки и ноги, но и 
восстановить здоровье. 

Команда ученых из Томского госуниверситета и Си-
бирского физико-технического института работает 
над новым методом лечения обмороженных конечно-
стей на протяжении нескольких лет. 

— Как правило, 
при обморожении 
люди начинают ин-
тенсивно отогре-
вать это место. Са-
мые близкие к по-
верхности кожи со-
суды быстро рас-
крываются, начина-
ют продвигать 
кровь и лимфу, а 
внутри сосуды за-
морожены, пути 
нет. Наступает разрыв сосудов, некроз,  — рассказала 
«РГ» представитель Томского государственного уни-
верситета Ксения Акентьева. —  Результат — неизбеж-
ная ампутация. 

Радиофизики предложили отогревать конечности 
при помощи слабого СВЧ-поля:  такое излучение дей-
ствует на всю глубину, что позволяет избежать печаль-
ных последствий. Однако прогреть одновременно по-
страдавшую руку или ногу оказалось непросто из-за 
неоднородного излучения в  микроволновой камере.

Найти выход удалось благодаря математическому 
моделированию. Ученые сконструировали  для лече-
ния  специальную установку: микроволновую камеру 
оснастили вращающимися переизлучателями. Они 
разрушают стационарные неоднородности поля и 
обеспечивают равномерный прогрев.  В установке так-
же работает система охлаждения верхнего слоя кожи. 
А от облучения пациента и персонал защищает гибкий 
рукав.

 — Мы охлаждаем пострадавшую от холода конеч-
ность, чтобы медленно и осторожно «открылись» все 
слои, причем последовательно, начиная с глубинных, а 
не наоборот, —  объясняет руководитель проекта,  про-
фессор ТГУ Григорий Дунаевский.

Радиофизики получили патент на свое изобретение. 
На сегодня это единственное в мире устройство, со-
зданное для лечения глубоких обморожений.  «Микро-
волновка» уже установлена в медсанчасти №2 Томска. 
Пока неотложную помощь здесь оказывают первым 
пациентам-добровольцам. С их согласия. 

Прививка 
для родителей

Потому всем странам 
так хочется иметь пол-
н о ц е н н у ю  с и сте м у 

первичной помощи. Хотя боль-
шинство из них довольствуют-
ся лишь ее фрагментами в виде 
отдельных офисов, где по опре-
деленным часам работают от-
дельные специалисты. Кстати, 
иногда вообще без высшего ме-
дицинского образования. По-
тому что те, кто много лет учит-
ся на врача, не очень-то хотят 
работать в этих очень сложных 
условиях: больных много, зар-
плата невысокая, градус не-
рвов пациентов иногда зашка-
ливает… 

Давайте немного вспомним 
свою систему, которую стало 
так популярно сегодня ру-
гать…

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Как пе-
диатр, я, конечно же, буду гово-
рить о детском здравоохране-
нии. Организационная модель 
системы оказания медицин-
ской помощи детям, созданная 
в СССР и существующая в РФ, 
уникальна и не имеет аналогов 
в мире. Трехзвеньевая (не пу-
тать с трехуровневой) система 
— амбулаторная помощь, ста-
ционарная помощь, восстано-
вительное лечение — осуществ-
ляемая в учреждениях и на ме-
стах, и на региональном, и на 
федеральном уровнях. 

Модель, полностью ориен-
тированная на ребенка-паци-
ента. Наберитесь терпения! У 
нее три компонента: холисти-
ческий подход к больному (на 
уровне целостного организма) 
с мультидисциплинарным ре-
шением возникающих проблем 
и осуществлением межведом-
ственного сопровождения про-
блемного ребенка (медико-
психолого-педагогическая и 
медико-социальная помощь), 
профилактическая направлен-
ность и всеобщий охват. 

Принципы педиатрической 
помощи, существующей в РФ 
последние сто лет, по сути зало-
жены в Цели устойчивого раз-
вития ООН на следующие деся-
тилетия. Для многих стран, 
увы, это недостижимая мечта. 
Кстати, многие трудности в ны-
нешнем варианте медико-сани-
тарной помощи ВОЗ связывает 
в том числе и с тем, что в прош-
лом имело место слишком 
большое увлечение борьбой с 
отдельными болезнями в отсут-
ствие холистического видения 
проблемы. От этого нередко 
страдало зарубежное детское 
здравоохранение. 

Без преувеличения, россий-
ская система педиатрической 
помощи (дополненная специ-
альной подготовкой детских 
специалистов, начинающейся 
на додипломном этапе образо-
вания) уникальна для мирово-
го здравоохранения. И снова 
повторюсь: не имеет аналогов в 
мире. Потому она должна укре-
пляться и развиваться. А по-
пытки ее разрушения, в том чи-
сле за счет частичных измене-
ний, ломающих принципы ее 
организации и функциониро-
вания, должны быть прекраще-
ны. 

Пожалуйста, расшифруйте, 
что вы имеете в виду?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: В систе-
ме педиатрической помощи 
детскому населению РФ первое 
звено — амбулаторная помощь. 
Она представлена многочи-
сленными детскими поликли-
никами, консультативно-диаг-
ностическими центрами, днев-
ными стационарами при поли-
клиниках и так далее. Именно 
сюда приходят родители, чтобы 
показать в определенные сроки 
здорового ребенка (провести 
диспансеризацию) и получить 
советы по тому, как наилучшим 
образом формировать и разви-
вать его здоровье. Сюда же при-
ходят и с болезнями. И очень 
важно понимать: чем правиль-
нее будет организован процесс 
оказания медицинской помощи 
на этом этапе, тем меньше ре-
сурсов придется тратить, чтобы 
компенсировать «огрехи» ам-
булаторной помощи на этапе 
более дорогостоящего стацио-
нарного лечения.

Поэтому важно, чтобы у пе-
диатров было все необходимое 
для оказания высококвалифи-
цированной амбулаторной по-
мощи: нужные им экспресс-те-

сты для острых ситуаций, диаг-
ностические возможности для 
более сложных случаев, знания 
и навыки. Чтобы была возмож-
ность ими пользоваться. И глав-
ное — время! Чтобы выслушать 
родителя, внимательно осмо-
треть ребенка. Здесь ключевое 
слово: время. О каком точном и 
быстром установлении диагно-
за может идти речь, если на 
прием отводится 15 минут?! 
Абсурд!

Так вот откуда последние 
проекты по «бережливым 
 поликлиникам»? Это же по 
сути все тот же хорошо забы-
тый советский принцип пра-
вильной, то есть научно-обо-
снованной организации 
 труда… 

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Верно. 
Но не только в этом дело. Кра-
сивые и новые здания детских 
поликлиник — это прекрасно. 
Дети должны находиться в наи-
лучших условиях. Здорово, что 
в последнем проекте по здраво-
охранению «дошли руки» и до 
них.  Однако следует серьезно 
пересмотреть принципы орга-
низации самой работы врача. 
Информатизация, безусловно, 
позволяет избежать неоправ-
данной траты времени на за-
полнение повторяющихся до-
кументов. Но ведь главное, 
чтобы этого времени было до-
статочно для осмотра пациен-
та. 

И еще. Наши поликлиники 
были созданы и функциониро-
вали не одно десятилетие еще и 
потому, что была у них возмож-
ность проконсультировать па-
циента у любого узкого специа-
листа. Именно здесь же, на 
уровне амбулаторного звена. А 
еще они в большинстве своем 
были универсальными центра-
ми распространения знаний о 
здоровье, о здоровом образе 
жизни, о профилактике многих 
проблем, возникающих в детст-
ве. Поэтому желательно, чтобы 
было возвращено прежнее 
«устройство педиатрического 
здравоохранения» с сохранени-
ем акцента на профилактику.

Благое пожелание. Но откуда 
же взять на это время? Есть 
некие резервы?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Конечно, 
есть. Если педиатры перестанут 

«ходить по домам». Это же со-
вершенно бессмысленно! Кро-
ме фонендоскопа и шпателя, у 
врача с собой ничего нет. Поэ-
тому гораздо больше пользы бу-
дет, если родители сами придут 
с ребенком туда, где есть все не-
обходимое для обследования. 
Например, в поликлиническое 
отделение неотложной педиа-
трии. Тогда все и можно будет 
решить по уму.

Если, например, состояние 
пациента тяжелое, его отправят 
лечиться в стационар. А если 
опасности нет, распишут тера-
пию. И ребенок вернется с род-
ственниками домой. Кстати, не-
которые регионы, которые уже 
провели подобного рода изме-
нения, продолжая посещения 
на дому только самых малень-
ких или самых тяжелых пациен-
тов, смогли серьезно перефор-
матировать работу и сущест-

венно больше времени занять 
профилактикой. Так несколько 
лет назад этим занялись в Ро-
стовской области. Они стали 
своего рода первопроходцами 
нового подхода. 

Таких регионов становится 
больше. Усовершенствование 
педиатрического здравоохра-
нения идет в Челябинской и Тю-
менской областях. Бываю в ре-
гионах, и потому есть уверен-
ность: и остальные войдут в 
этот процесс. 

А что из современных мето-
дов профилактики, в том чи-
сле и в отношении детей, ра-
ботает лучше всего? Телеэкра-
ны, интернет постоянно при-
зывают нас укрепить имму-
нитет различными лекарст-
вами. Так ли они полезны для 
всех?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Эта ре-
клама очень навязчива. На са-
мом деле, с позиций доказатель-
ной медицины, лучше всего 
укрепляет иммунитет вакцина-
ция. Причем, действует она спе-
цифически, то есть против кон-
кретного возбудителя или груп-
пы возбудителей.

О вакцинации мы столько го-
ворим. Но и сейчас в канун 
прихода сезонного гриппа да-
леко не все торопятся сделать 
профилактическую прививку. 
В Москве даже у станций ме-
тро можно ее сделать. Бес-
платно, той вакциной, кото-
рая именно против гриппа 
этого сезона. Желающих явно 
мало. Большинство идут 
мимо. Уповая на что?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: На люби-
мое «авось». К сожалению, тема 
антипрививочников очень ак-
туальна. Недаром среди все тех 
же 10 угроз ВОЗ человечеству 
на 2019 год шесть касаются ин-
фекций растущей резистентно-
сти (устойчивости) возбудите-
лей к антибиотикам и антивак-
цинального лобби. И это ужа-
сно! Страшно видеть, как муча-
ются дети, родители которых 
отказались сделать им привив-
ки, а они взяли и заболели. Или 
инвалидизировались, а иногда 
даже и умерли. 

Разве можно сегодня пред-
ставить ситуацию, чтобы взро-
слые посадили в машину ре-
бенка без соответствующего 
кресла? Или посадили и не за-
фиксировали ремнями? Нет, 
конечно! А всего 15—20 лет на-
зад об этом никто и не задумы-
вался. Но после того, как был 
доказан факт снижения пока-
зателей смертности детей, ко-
торые были пристегнуты в ма-
шине, по сравнению с осталь-
ными, не пристегнутыми, ста-
ло очевидно — использовать ав-
томобильные ремни нужно 
всем. Потому что это спасает 
жизнь. Так и с прививками: 
нужно их делать, потому что 
это спасает жизнь!

Лейла Сеймуровна! Прививок 
становится все больше. А у нас 
хватит ресурсов и экономиче-
ских, и людских, чтобы всех 
прививать?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Легко! 
Наши коллеги-педиатры всегда 
готовы помочь и ребенку, и 
всей семье. У нас очень ответ-
ственное сообщество, потому 
что мы понимаем, что каждый 
день имеем дело с будущим 
страны, с ее трудовым, репро-
дуктивным, интеллектуаль-
ным, военным, в конце концов, 
потенциалом. Потому увере-
ны: Россия — страна, где много 
десятилетий существует ребе-
нок-ориентированная система 
детского здравоохранения. По-
верьте, она — пример для под-
ражания. Поэтому усилия на-
стоящего времени следует на-
править на полное восстанов-
ление и адекватное финанси-
рование, в том числе оплату 
труда тех педиатрических спе-
циалистов, кто оказывает пер-
вичную медико-санитарную 
помощь детям. 

Кроме того, следует увели-
чить финансирование профи-
лактических программ для дет-
ской популяции, имеющих мак-
симальный медицинский и эко-
номический эффект. А вакцина-
ция должна стать основой здо-
рового образа жизни и главной 
компонентой программирова-
ния здоровья. 

Лейла Намазова-Баранова: Наши коллеги-педиатры всегда готовы  помочь ребенку и  его семье.

Между тем 

По информации Всемирной организации здравоох-

ранения, в странах Северного полушария активность 

гриппа остается на межэпидемическом уровне. 

На территории Российской Федерации вирусы грип-

па диагностируются в единичных случаях. А в субъ-

ектах РФ продолжается комплекс мер по профилак-

тике  гриппа и ОРВИ.  

Напоминаем: основная и самая эффективная мера — 

это иммунизация против гриппа. По данным опера-

тивного мониторинга Роспотребнадзора за ходом 

вакцинации, за счет средств федерального бюджета 

уже привиты 12 миллионов детей и 26,5 миллиона 

взрослых. За счет других источников — более 4,8 

миллиона человек. Из них за счет работодателей — 

более 3,7 миллиона человек. 

Суммарно привито 43,4 миллионов человек. Это 30 

процентов от численности населения. Немало! Но и 

явно недостаточно. 

Потому еще раз напоминаем: вакцинация — лучшее 

средство спасения от гриппа. И пока есть время, а 

главное есть все возможности уберечь себя и своих 

близких от опасного недуга — сделайте прививку.

ТЕХНОЛОГИИ 

Импланты 
из металла 
уничтожат 
опасные 
бактерии

САМ СЕБЕ 
КИБОРГ
Ксения Колесникова

Ученые НИТУ «МИСиС» вме-
сте с европейскими и амери-
канскими коллегами разрабо-
тали новый материал для меди-
цинских имплантатов. Благода-
ря наночастицам платины и же-
леза искусственная кость смо-
жет уничтожить до 98% вред-
ных бактерий. А значит, риск 
развития инфекции после опе-
рации снизится в разы. 

Почему это так важно? Че-
ловеческий организм — доста-
точно агрессивная среда. И да-
леко не у всех пациентов искус-
ственные кости даже из самых 
современных и биосовмести-
мых материалов приживаются 
удачно. По статистике, в 1—4% 
случаев после операции возни-
кает бактериальная инфекция. 
А если перелом был сложный, 
вероятность развития инфек-
ции возрастает до 30 процен-
тов.

Чтобы избавиться от бакте-
рий, врачи назначают антибио-
тики. Есть риски, что инфекция 
станет к ним устойчивой, есть 
риски аллергии. В самых тяже-
лых случаях пациенту требует-
ся повторная операция. 

Новая разработка россий-
ских ученых поможет снять эти 
вопросы. Созданный ими мате-
риал с наночастицами платины 
и железа за 8—12 часов уничто-
жает 98% окружающих его 
вредных бактерий: стафило-
кокк, кишечную палочку, клеб-
сиеллу пневмонии… При этом 
клетки иммунной системы — 
лимфоциты — остаются живы-
ми и здоровыми. Специалисты 
готовятся тестировать имплан-
ты из нового материала на жи-
вотных. 

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Ожирение 
повышает риск 
кариеса

ДЕСЕРТ 
С ПОДВОХОМ

Ксения Семенко

Специалисты из Королевского 
колледжа Лондона выяснили: 
ожирение увеличивает вероят-
ность развития тяжелых форм 
кариеса. Для этого ученые про-
анализировали здоровье более 
трех тысяч американцев. Они 
не только регулярно сдавали 
анализы, но и рассказывали о 
том, что едят и пьют, о своем 
весе и образе жизни. В числе 
прочего специалисты получили 
информацию, в каком состоя-
нии находятся зубы пациентов.

Что показали результаты? 
Тучные люди намного чаще 
страдали от кариеса. В среднем 
число «дырок» и микротрещин 
в их зубах было почти в два раза 
выше, чем у людей с нормаль-
ным весом. Причин может быть 
несколько. Как правило, пол-
ные люди едят больше сахара и 
других вредных продуктов. А те 
помогают размножаться ми-
кробам во рту.

С другой стороны, измене-
ния в обмене веществ при ожи-
рении тоже могут сыграть 
свою роль: кислотность поло-
сти рта у полных часто повы-
шена. Поэтому ученые зада-
лись вопросом: что будет, если 
сладкую газировку одновре-
менно будут пить человек с 
нормальным весом и с избы-
точным? Оказалось: у полного 
зубная эмаль будет разрушать-
ся быстрее. Если в первом слу-
чае ее износ был выше в 1,4 
раза нормы, то во втором — в 
1,72 раза. Выводы? Поменьше 
сладкой газировки, хорошо чи-
стить зубы, следить за весом. 
Тогда стоматолога вы будете 
видеть реже. 

Руки, спасенные от обморожения, уверенно держат кружку.

Зубы боятся не только лишнего 
веса, но и газированных напитков.

Пока неотложную 
помощь оказыва-
ют первым паци-
ентам-доброволь-
цам. С их согласия

А К Ц Е Н Т

Здесь ключевое слово: время.  О каком точном 
и быстром установлении диагноза может идти речь, 
если на прием отводится 15 минут?! Абсурд!
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ЦИФРА

12
МИЛЛИОНОВ ДЕТЕЙ

в России уже привиты за счет 

федерального бюджета. Вместе 

с привитыми взрослыми это 

составляет 30 процентов всего 

населения страны
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КИНО К премьере фильма 
«Сквозь темное стекло»

Выхода нет?

Валерий Кичин

Фильм «Сквозь темное стекло» Константина Лопу-
шанского удивителен уже тем, что соткан из мировых 
легенд и мифов. В нем есть мотивы таких разнополяр-
ных вещей, как «Кроткая» Достоевского и «Звуки му-
зыки» Уайза, Фауста в юбке и Мефистофиля в обличье 
русского олигарха, сказок про Золушку, Принца, Кра-
савицу, Чудовище и «неспокойно синее море», роман-
тика прекраснодушного Грина и беспощадность «чер-
ных хорроров». И все это — сквозь туманное стекло 
(или просветляющую призму, как кому угодно) еван-
гельских наказов. В форме притчи о том, над чем не 
властны деньги.

Картина авторская — Лопушанский ее придумал, на-
писал и снял. Картина — спор полярных концепций сов-
ременной жизни: цинично прагматической, влекущей 
за собой жестокость и преступления, — и религиозной, 
зовущей уйти от такого мира в молитву с ангельски 
утешительным пением. Лопушанский в интервью 
предполагает, что отношение к фильму определится 
отношением зрителя к религии, это не так: я атеист, но 
картину принял с волнением и интересом. В ней есть 
вопросы, которые автор задает и миру, и самому себе, 
причем и мир, и автор с отчаянием сознают, что отве-
тов на них сегодня нет. Не считать же светом в конце 
туннеля зыбкое мерцание свечи перед иконой в самоу-
бийственном финале — в XXI веке он воспринимается 
как беспросвет-
ность. Как тупик, 
куда загнало себя 
человечество.

Лопушанский 
предсказал Черно-
быль в «Письмах 
мертвого челове-
ка». Он многое уга-
дал в мутирующем 
будущем, сняв при-
тчу «Гадкие лебе-
ди». Но застыл в 
растерянности перед им же поставленной дилеммой: 
или ты раб денег, или отдашь жизнь Богу. Первое омер-
зительно, второе — эскейпизм, бессильный и эгоистич-
ный. То, что большинство людей выбирают иные пути, 
остается за кадром. Автор чувствует недостаточность 
такой дилеммы, иначе этот эскейпизм типа «глаза бы 
мои не видели!» не довел до степени метафоры, сделав 
героиню слепой и вернув ее в это состояние к финалу.

Недостаточность особенно ощутима, потому что это 
первый его фильм, где притча растворена не в условно 
фантазийной среде, а как бы в современности, пусть не 
менее условной. Играющий «царя-олигарха» Максим 
Суханов передает медвежьи повадки Бориса Ельцина, 
но быт, созданный прихотью нувориша, напомнит сказ-
ку о замке Чудовища, хотя мы заранее знаем, что ника-
кого прекрасного принца из него не вылупится. Играю-
щая слепую Настю Василиса Денисова умеет быть и не-
земной красоткой, и выцветшей до безликости монаш-
кой, и когда зритель ставится перед столь трудным вы-
бором, я не поручусь, что каждый поймет тягу героини 
в обитель, ее порывы стать новой Матроной Москов-
ской. Скорее согласится с прагматичной директрисой 
монастырского пансиона: «У тебя жизнь впереди, а ты 
хочешь запереть себя в келье!» (здесь и возникает не 
предусмотренная автором перекличка с внутренней 
свободой «Звуков музыки», только у Лопушанского ге-
роиню ждет отнюдь не вольность альпийских лугов).

Фильм жестоко раскачивают этические проблемы, 
не имеющие решения. Слепую послушницу приглядел 
в жены олигарх и в качестве аванса подарил ей зрение 
— оплатил операцию в Германии. Она пошла на сделку, 
поставив на кон жизнь и возможную настоящую лю-
бовь, но олигарх оказался дьяволом: похотлив, развра-
тен, циничен и немыслимо далек от романтического 
идеала, каким предстанет прозревшей Золушке юный 
поэт Андрей. И станет ясной безвыходность ловушки, 
куда загнала себя героиня: она прозрела, чтобы уви-
деть и черные бездны человеческой гнусности, и гор-
ние выси ослепительной, как вспышка, любви. Один из 
самых праздничных моментов картины — счастье от-
крытия Настей впервые увиденного ею мира. Кажется, 
она должна испытать благодарность спасителю, но это 
состояние фильм минует, даже формально его не обо-
значая: идут живописные подробности золоченой 
клетки, в которой она очутилась. Она теперь раба мон-
стра, и даже связанная долгом перед своим благодете-
лем-тюремщиком, не может, подобно оперной Татья-

не, сказать любимому, что «другому отдана» — притча 
становится триллером, накаленный сюжет совершает 
несколько жестоких поворотов, чтобы прийти к пол-
ной безысходности и условно душеспасительному хо-
ралу. Круг замкнулся: героиня сделала свой выбор 
между рабством плотским и рабством «духовным». 
Это тоже акцентировано в зачине фильма, где во время 
причастия будет многократно повторено: раба божия, 
раба божия… И другого выхода как бы нет.

По режиссуре картина безупречна: это первый 
фильм Лопушанского, адресованный широкой аудито-
рии, и дирижерское управление ее эмоциями макси-
мально эффективно. Здесь одна из лучших работ Мак-
сима Суханова, который и в этом, кажется, однознач-
ном образе способен показать его сложность и даже 
вызвать подобие сочувствия. Тем более что хорошо вы-
писанная роль позволяет углубиться в такие материи, 
как шекспировы муки больной совести, соблазны и 
страхи безраздельной власти, трагическое ощущение 
обреченности всего этого мишурного всесилия. Выра-
зительна и в каждом кадре осмысленна работа опера-
тора Димитрия Масса: в самом воздухе фильма, по вы-
ражению героя, «что-то висит», в нем не утихают «маг-
нитные бури». Наконец, открытая фильмом молодая 
актриса Василиса Денисова — событие в кино, у нее 
явно большое экранное будущее. «Сквозь черное сте-
кло» — тот нечастый случай в кино, когда каждый зри-
тель снимет свой смысловой слой фильма, от повер-
хностно мелодраматического, высекающего волнение 
и слезы, до глубинно мировоззренческого, заставляю-
щего думать и спорить. 

ВЫСТАВКА Литературный музей приглашает к разговору о бедной Лизе и знаках 
препинания

Вместо строчек только точки
Андрей Васянин

М
ы живем в эпоху ради-
кального обнажения 
чувств, когда твое пере-

живание может стать достояни-
ем тысяч. Мы делимся в Сети 
историями о несчастной любви 
в красках и картинках, в точках, 
тире и скобках, нашим собесед-
никам по другую сторону экра-
на понятно, что мы чувствуем и 
хотим этой точкой с запятой 
сказать. Организаторы выстав-
ки выставки «Русский сенти-
ментализм: знаки препинания» 
в филиале Гослитмузея в Доме 

Остроухова решили напомнить 
о том, с чего все начиналось — и 
взяли в помощницы «Бедную 
Лизу» Карамзина. 

Повесть 1792 года — чуть ли 
не первая в русской литературе 
попытка выразить естествен-
ные чувства — восторг, удивле-
ние, смятение чувств — на бума-
ге. С помощью редких в слове-
сности конца XVIII века тире, 
восклицательных знаков и мно-
готочий. Каждому из вошедших 
тогда в обиход знаков препина-
ния посвящен отдельный зал. 

Выражать эмоции (по край-
ней мере, очень личные, интим-

ные) в литературе тогда было 
не принято. Классицизм дикто-
вал строгость, точки и запятые 
делили фразы на смыслы, не бо-
лее того. И вдруг — «Ах нет, ма-

тушка! У него такое доброе 
лицо, такой голос!..» Сколько 
чувств разом прорвалось на бу-
магу через восклицательные 
знаки! Чувств к обыкновенно-
му человеку — не к императору 
и  всему русскому флоту.

Лиза увидела Эраста! И про-
дала ему ландыши! Наверное, 
похожие на те, что в первом 
зале под стеклом на стенке  — 
гербарии тех лет, девичьи за-
кладки из книжек. 

Из первого зала кураторы 
сделали «комнату Лизы», по-
священную восклицательному 
знаку — и в нем все наполнено 
предметами восторга юных дев: 
веерами и бисерными кошелеч-
ками, «мушечницами», шкату-
лочками с портретами (из Му-
зея-усадьбы Останкино), изящ-
ной мебелью и украшениями 
интерьеров из дома-музея Тол-
стого и Музея Пушкина. И, ко-
нечно книгами — от томиков Ка-
рамзина до месяцесловов с со-
ветами для юных красавиц.

Следом — зал знака вопроса. 
Откуда взялась Лиза, из чего 
она соткалась? Из книг Гете и 
Стерна, из карамзинских «Пи-
сем русского путешественни-
ка». Европа была для ехавшего 

туда писателя белым листом — 
так и нам, входящим в неболь-
шой белый зал, кажется, что эк-
спонатов тут нет. А они есть: для 
этого надо открывать дверцы 
лайтбоксов и отдергивать зана-
вески: вот дорожная шкатулка, 
бюро, которое клали на колени 
путешествующие, чтобы иметь 
возможность писать, карта Ев-
ропы за белым флером, новые 
слова, введенные сентимента-
листами в язык. «Неловкость», 
«трогательность», «влюблен-
ность» написано на дверцах ма-
леньких ящичков — от сенти-
менталистов  в нашем языке 
пошли существительные с суф-
фиксом «ость», произошедшие 
от прилагательных, выражаю-
щих свойства внутреннего мира 
человека.  А что за дверцей?  —за-
даем мы вопрос. А там цитата из 
«Бедной Лизы».

«Эраст чувствовал волнение 
в крови своей — никогда Лиза не 
казалась ему столь прелестною 
— никогда ласки ее не трогали 
его так сильно — никогда ее по-
целуи не были столь пламен-
ны». Сплошные тире, новый 
знак для русского синтаксиса, 
усиливающий восторги, помо-
гающий читателю перевести 
дух, а герою решительно шаг-
нуть к героине. 

А дальше — многоточия: пруд 
под Симоновым монастырем, а 
от Лизы остались только круги 
по «воде», точнее, по отливаю-
щей серебром пленке, покрыва-
ющей пол в зале.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ На открытии фестиваля Валерия Гергиева 
в «Зарядье» выступил победитель Конкурса Чайковского 
Александр Канторов

Как звучит по-русски

Наталья Кожевникова 

В 
Концертном зале «За-
рядье» стартовал но-
вый проект Валерия 
Гергиева — Музыкаль-
ный фестиваль «Заря-
дье», который про-
длится до 4 ноября. В 
афише — оперы, сим-
фонии, сольные про-

граммы лауреатов Конкурса 
Чайковского. На концерте-от-
крытии выступил обладатель 
Гран-при XVI Конкурса Чайков-
ского французский пианист 
Александр Канторов, исполнив-
ший Пятый концерт Камиля 
Сен-Санса для фортепиано с ор-
кестром. 

Гергиев представляет лауре-
атов Конкурса Чайковского на 
разных мировых площадках — 
от Петербурга,  Мюнхена, Лон-
дона до Карнеги-холла в Нью-
Йорке. Теперь у молодых музы-
кантов появится возможность 
выступить с Мариинским орке-
стром и с сольными программа-
ми в московском зале «Заря-
дье». Среди участников первого 
фестиваля — Сергей Догадин, 
Мао Фудзита (Япония), Анаста-
сия Кобекина, Айгуль Хисма-
туллина, Айлен Притчин и дру-

гие. Программу открытия по-
святили французской музыке: 
прозвучали «Болеро» Равеля, 
Фантастическая симфония Гек-
тора Берлиоза и Пятый форте-
пианный концерт Камиля Сен-
Санса. К слову, этот же концерт 
Сен-Санса исполнял в прошлом 
году в Москве Люка Дебарг — 
так же, как и Канторов, ученик 
Рены Шерешевской, ставший 
открытием Конкурса Чайков-
ского. Чем привлекателен этот 
Концерт Сен-Санса для пиани-
стов, как меняется творческая 
жизнь молодых музыкантов по-
сле конкурса Чайковского, рас-
сказал Александр Канторов. 

Вы играли вашу родную фран-
цузскую музыку. Вы давно ис-
полняете этот концерт, иг-
рали его под управлением свое-
го отца? 

А Л Е К С А Н Д Р  К А Н ТО Р О В :  Сен-Санс 
один из моих любимых компози-
торов. Цикл его фортепианных 

концертов невероятно разноо-
бразен. Каждый из них как будто 
написан другим композитором. 
Пятый концерт очень забавный 
и экспериментальный. Первая 
часть пасторальная, как в бетхо-
венской «Пасторальной симфо-
нии». Во второй части мы пони-
маем, почему концерт называет-
ся египетским. Здесь прослежи-
вается влияние путешествий 
Сен-Санса, слышны египетские, 
армянские, китайские мотивы.

Как изменилась Ваша жизнь 
после конкурса Чайковского?  

АЛЕКСАНДР КАНТОРОВ: У меня обра-
зовалось много концертов и 
произошло много увлекатель-
ных событий. Появилась воз-
можность выступать и общать-
ся с невероятными людьми. С 
другой стороны, мне приходит-
ся прилагать усилия, чтобы сов-
местить выступления с общени-
ем с друзьями и семьей. Поэто-
му сейчас я должен быть более 

организованным, поскольку по 
своей природе я этим качеством 
не отличаюсь (смеется). 

В каких городах и странах вы 
уже выступили? 

АЛЕКСАНДР КАНТОРОВ: Десять кон-
цертов в Европе: Миккели (Фин-
ляндия), Баден-Бадене, Швейца-
рии, Бельгии. Мы также выступа-
ли в Москве и Санкт-Петербурге 
с Мариинским оркестром. Сов-
сем недавно я играл концерты в 
Карнеги-холле в Нью-Йорке, где 
Валерий Абисалович представ-
лял победителей конкурса Чай-
ковского. Также у меня были 
сольные концерты в Париже. В 
России, кроме Петербурга и Мо-
сквы, выступал в Сибири с орке-
стром, были сольные концерты в 
Екатеринбурге и Владикавказе. В 
общем, много путешествий.  

Какие у вас впечатления от 
России?  

АЛЕКСАНДР КАНТОРОВ: Я был пора-
жен многогранностью и разноо-
бразием вашей страны. В ка-
ждом регионе отличаются тра-
диции и менталитет, словно 
много разных стран, соединен-
ных вместе. Очень ярко выра-
жена привязанность к культуре 
и традициям. По моим ощуще-

ниям люди очень прямые и от-
крыто выражают то, что чувст-
вуют. И они веселые. Особенно 
это заметно в музыкальном 
мире Москвы и Петербурга. Су-
ществует, правда, какой-то 
творческий беспорядок в орга-
низации концертов. Никто не 
знает, чего ожидать, и вдруг, как 
по волшебству, все оказывают-
ся на сцене в нужный момент. 

Вы часто исполняете русскую 
музыку. У вас русские корни и 
русский педагог.  

АЛЕКСАНДР КАНТОРОВ: Мой первый 
учитель, Игорь Лазько, был рус-
ским. Он привил мне любовь к 
русской музыке. В программу 
моего первого сольного концер-
та русской музыки вошло боль-
шинство произведений, над ко-
торыми я работал вместе с ним. 
В этой музыке проявляется от-
крытость русской души. И, ко-
нечно, колокола, которые были 
огромной частью жизни — для 
свадеб, похорон и так далее. Ну 
и разнообразие музыки потря-
сающее — балет, опера, слушаю 
их в качестве дополнения к фор-
тепианным концертам. 

Пианист Александр Канторов 
исполнил Пятый концерт Камиля 
Сен-Санса.

На выставке много книг — от томиков Карамзина до месяцесловов с советами для юных красавиц.

А К Ц Е Н Т

Я был поражен многогранностью 
и разнообразием вашей страны

А К Ц Е Н Т

«Бедная Лиза» Карамзина — 
чуть ли не первая вещь
 в русской литературе с попыткой 
выразить естественные чувства

Играющий «царя-олигарха» Максим Суханов передает медве-
жьи повадки Бориса Ельцина.

Эта картина — 
спор полярных 
концепций: пра-
гматической 
и религиозной 

K
IN

O
P

O
IS

K
.R

U

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/5330
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«Золотая 
маска» 
объявила 
номинантов

УРАЛЬСКИЕ 
И ИРАНСКИЕ 
БОГИ ИДУТ 
НА РЕКОРД
Ирина Корнеева

26-я «Золотая маска» объявила 
номинантов. Статистика следу-
ющая: в конкурсе — 79 спекта-
клей 62 театров из 21 города. 
Всего 244 частных номинации. 
Численное преимущество — за 
региональными театрами: 42 
процента в списках претенден-
тов на премию. Московские те-
атры составят 32 процента афи-
ши, санкт-петербургские — 26 
процентов. 

Эксперты драмтеатра и теа-
тра кукол просмотрели в теа-
трах и на видео 722 спектакля 
из 215 городов. Эксперты му-
зыкального театра оценили 386 
спектаклей из 75 городов. «Ре-
кордсменом по количеству но-
минаций — 19 — стал «Урал Опе-
ра Балет», наш Екатеринбург-
ский театр оперы и балета, че-
тыре его спектакля номиниро-
вано, — сообщила на пресс-кон-
ференции гендиректор «Золо-
той маски» Мария Ревякина. — 
Следом идет Большой театр — 
17 номинаций и пять спекта-
клей: две оперы и три балета. 
Затем Пермский театр оперы и 
балета, получивший 15 номи-
наций; он привозит три спекта-
кля». 

В драме лидерами по числу 
номинаций стали те театры, ко-
торые вышли за рамки своих 
жанров. Театр Наций номини-
рован за драматический спек-
такль «Иранская конферен-
ция» и мюзикл «Стиляги». БДТ 
им. Товстоногова — за драмати-
ческий спектакль «Аустерлиц» 
и оперу «52». Пермский «Театр-
Театр» номинирован за драму 
малой формы «Пермские боги» 
и за мюзикл «Винил».

«У нас впервые в конкур-
сной программе появились 
спектакли из Тольятти, Йош-
кар-Олы, Южно-Сахалинска, — 
комментировала Мария Ревя-
кина. — Почти треть участни-
ков — 25 из 79 спектаклей — не-
зависимые коллективы, в 
основном представленные в 
номинациях эксперимента и 
современного танца. Это отра-
жает то, как развивается неза-
висимый театр». 

В номинации «Драма. Рабо-
та режиссера» — двадцать че-
тыре фамилии. В их числе — 
Дмитрий Крымов со спекта-
клем «Сережа» МХТ им. Чехо-
ва, Виктор Рыжаков с «Иран-
ской конференцией» Театра 
Наций, Николай Рощин с «Си-
рано де Бержераком» Алексан-
дринского театра, Олег Рыб-
кин со спектаклем «Мы, ге-
рои» Красноярского драмтеа-
тра имени Пушкина. А также 
Константин Богомолов с «Пре-
ступлением и наказанием» пе-
тербургского «Приюта коме-
дианта» и Кирилл Серебренни-
ков с Евгением Кулагиным за 
спектакль «Барокко» в «Го-
голь-центре». 

«В этом году группа экспер-
тов была особенно молодая, 
«патриархов», как я, не было, — 
рассказала председатель эк-
спертного совета драмтеатра и 
театра кукол Дина Годер. — Мы 
часто не совпадали во взглядах, 
но мы не ссорились, а пытались 
друг друга убедить, по сто раз 
возвращаясь к голосованию, 
чтобы каждый мог считать, что 
со своей стороны он сделал все 
максимально возможное. У нас 
было двадцать четыре рабочих 
часа в сутках. Один наш эк-
сперт за год отсмотрел семьсот 
с лишним спектаклей «жи-
вьем» и на видео…». «И это теа-
тральные критики, которые по-
сле всего этого могут еще улы-
баться и оставаться нормаль-
ными людьми», — сделал ремар-
ку президент «Золотой маски» 
Игорь Костолевский.

Церемония вручения пре-
мии состоится 15 апреля 2020 
года в концертном зале «Заря-
дье». «Масками» «За выдаю-
щийся вклад в развитие теа-
трального искусства» наградят 
27 марта в Большом театре. 

Президент премии и фестиваля — 
Игорь Костолевский.
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Премьера документальной драмы 
«Рюриковичи» — на Первом канале 
4 ноября в 16.40, 10 ноября в 16.25
Новый восьмисерийный докумен-

тально-игровой фильм рассказыва-

ет об одной из старейших династий 

Европы. Князья и цари из дома Рюри-

ковичей правили страной непрерыв-

но на протяжении 740 лет. За это вре-

мя созданное ими Русское государ-

ство выросло до размеров 5,4 мил-

лиона квадратных километров и ста-

ло больше всей Европы. 

История династии началась однов-

ременно с историей государства. 

Однако начало это скрыто в густом 

тумане легенд. Мы никогда не узна-

ем, кем на самом деле был легендар-

ный варяг Рюрик и был ли он реаль-

ным историческим лицом. Зато мы 

знаем, кем были его потомки. Среди 

них были поэты и воины, святые и 

разбойники, законодатели и братоу-

бийцы. Одни восходили на престол 

по праву рождения, другие — по при-

глашению, третьи — по трупам род-

ных братьев, но законной их власть 

над огромной страной делала сама 

принадлежность к правящему дому 

Рюриковичей. 

Фильм первый рассказывает о том, 

кто такой Рюрик. Также его герои — 

Игорь Рюрикович и княгиня Ольга. У 

второго фильма — три главных героя. 

Святослав Игоревич, Владимир Свя-

тославич (Святой), которого на Руси 

называли Красное Солнышко и со-

чиняли о нем былины, которые на 

много столетий пережили его само-

го, и — Ярослав Владимирович (Му-

дрый). Придя к власти после братоу-

бийственной войны, он за короткое 

время воссоздал едва не рассыпав-

шееся Русское государство, сокру-

шил печенегов и превратил Киев-

скую Русь в одно из самых мощных и 

стабильных государств Европы. Тре-

тий фильм посвящен Владимиру Все-

володовичу (Мономаху). Четвертый 

— Юрию Владимировичу (Долгору-

кому). В историю он вошел как осно-

ватель будущей столицы Русского 

государства, как князь, положивший 

начало династии владимиро-су-

здальских и московских правителей, 

устроитель Северо-Восточной Руси, 

ставшей ядром будущей Великорос-

сии. Андрей Юрьевич (Боголюб-

ский) — также центральный персо-

наж четвертого фильма. 

Смотрите также 
К 85-летию со дня рождения Киры 

Муратовой — документальный 

фильм «Короткая встреча» (режис-

сер Ирина Васильева) — на «России 

К», 4 ноября, в 20.50. 

Кира Муратова очень не любила да-

вать интервью. Ее муж, художник и 

сценарист Евгений Голубенко, также 

не видит смысла обсуждать лич-

ность режиссера — ведь она все, что 

хотела сказать людям, оставила в 

своих гениальных фильмах. Тем не 

менее ее живописный дом, создан-

ный руками талантливого художни-

ка, красноречиво рассказывает о 

ней, даже помимо воли Евгения Голу-

бенко. Ее подлинный образ просту-

пает из его скупых свидетельств, а 

также из воспоминаний Натальи Ря-

занцевой, Ренаты Литвиновой, Ната-

льи Бузько, Веры Сторожевой, Сер-

гея Попова. Стержень фильма — ин-

тервью Киры Муратовой Ирине Ва-

сильевой, которое хранилось в архи-

вах режиссера. 

4 ноября в 21.35 — на «России К» ху-

дожественный фильм Киры Мурато-

вой «Долгие проводы». В драме сни-

мались: Зинаида Шарко, Олег Влади-

мирский, Юрий Каюров и другие.  

Мари Краймбрери, премьера 
программы «Мелкая здесь», 
Москва, Adrenaline Stadium, 
3 ноября
В каждые времена на сцене появля-

ется своя «плохая девчонка». Непо-

хожая на всех: дерзкая, ершистая, 

непредсказуемая, игнорирующая 

форматы, самовольно смешиваю-

щая ритмы, идеи, неочевидные му-

зыкальные новшества и поэтиче-

ские откровения. Слушаешь и пора-

жаешься: как же до этого прежде 

никто не додумался? Появляются 

эти «девчонки» всегда стремитель-

но, будто из ниоткуда и, игнорируя 

«Фабрики звезд» или «Голос», зато 

сразу же заполняя своими песнями 

все музыкальное пространство и в 

наших душах, и на стадионах. В кон-

це 90-х все влюбились в волжанку 

Машу Макарову с ее «Любочкой», 

потом объявилась Земфира из Уфы, 

чуть позднее — Мара из Подмоско-

вья. Затем пришел черед Буч, а в се-

редине «нулевых» — казанки Марины 

Максимовой, она же МакSим… Лет 

десять «ниша» пустовала, и теперь 

ее заняла Мари Краймбрери. 

В марте 2018 года эта невысокая, 

остроумная, обаятельная и целеу-

стремленная блондинка выпустила 

альбом «Переобулась» и с тех пор 

собирает большие концертные 

залы. На мобильных телефонах ее 

рингтоны уже более востребованы, 

чем у Димы Билана, лишь немного от-

ставая от лидера — «Ленинграда». А 

фанаты порой и сами не замечают, 

как разговаривают фразами из ее пе-

сен. При этом промоутеры, чтобы 

концерты лучше «продавались», не-

редко называют Мари «новой зве-

здой рэпа», на что она неизменно от-

вечает: «Я не исполняю рэп. Это — 

поп-музыка». Рэп у нее, впрочем, 

тоже есть. И Мари доказывает, что в 

нем можно эмоционально и убеди-

тельно выражать свои мысли и без 

мата (только в паре треков не сдер-

жалась).  А еще она — лиха и разма-

шиста в ритм-энд-блюзе и трогатель-

но-лирична в балладах, где отчаяние, 

гордость, сострадание и вера в себя 

мелодично уживаются примерно в 

равных пропорциях. Поэтому неуди-

вительно, что во вмещающий семь с 

половиной тысяч зрителей «Адрена-

лин Стадиум» билеты уже распрода-

ны. Тем более что помимо хитов 

Мари исполнит «не альбомную» пе-

сню «Гастрольная» и две совсем но-

вые «Золото» и «Мне так хорошо».

Scorpions, тур по России .
Краснодар, Basket-Hall, 3 ноября; 
Москва, « ВТБ Арена», 5 ноября; 
Санкт-Петербург, «Ледовый 
Дворец», 7 ноября. 
Легендарная немецкая группа мно-

го раз проводила прощальные туры. 

Солист Клаус Майне не раз расска-

зывал обозревателю «РГ» о том, что 

хочет открыть в Нью-Йорке тенни-

сную школу, а гитарист Рудольф 

Шенкер — что планирует заняться 

делами собственной студии в Ганно-

вере и начать продюсировать млад-

шую сестру... Но в 2020 году 

Scorpions исполняется 55, и они ре-

шили вернуться. В их составе снова: 

Майне, Шенкер, гитарист Маттиас 

Ябс, польский басист Павел Мончи-

вода. Плюс новый барабанщик Мик-

ки Ди. Новых песен у Scorpions пока 

нет. Зато они почти полностью игра-

ют материал одного из лучших сво-

их альбомов Crazy World. Собрали 

в попурри и свои хиты 70-х. Но и 

без Still Loving You, конечно, не обой-

дется.  

Оперный бал Елены Образцовой, 
Историческая сцена Большого 
театра России, Москва, 4 ноября 
Это уже четвертый бал, посвящен-

ный великой певице. Первый гала-

вечер в честь Елены Образцовой 

прошел в Большом театре пять лет 

назад, в октябре 2014 года. Тогда ми-

ровые оперные звезды поздравляли 

Елену Васильевну с 75-летием. Че-

рез два с половиной месяца ее не 

стало. И «Бал Елены Образцовой» 

оказался, быть может, лучшей памя-

тью об уникальной актрисе и жен-

щине.

«Я очень счастлива, что в мой род-

ной Большой театр приехали знаме-

нитые, великие, замечательные пев-

цы, пожелав меня поздравить. Зна-

чит, я еще что-то значу в этом мире, 

несмотря на свои 75 лет. В этот вечер 

возникла какая-то удивительная ат-

мосфера молодости, будто я верну-

лась в те годы, когда я много пела и 

ездила по всему миру. Я таким обра-

зом попрощалась со «своим» Боль-

шим театром…» — вспоминала в на-

шем последнем разговоре Елена Ва-

сильевна.

И сейчас в год 80-летия певицы 

«Бал» возвращается на Историче-

скую сцену Большого — театра, кото-

рый Елена Образцова любила более, 

чем какой-либо другой. Звездой зо-

лотой эпохи Большого театра Елена 

Образцова стала совсем юной — в 24 

года. И сразу не в самой простой пар-

тии величественной Марины Мни-

шек. И это произошло даже раньше, 

чем окончила Ленинградскую кон-

серваторию, где на выпускном экза-

мене певица получила «пять с плю-

сом». Более такой оценки никто не 

удостаивался. И в Большом театре 

она прослужила полвека, с 1963 

года. Хотя лучшие оперные театры 

мира всегда мечтали о том, чтобы 

имя феноменальной русской меццо-

сопрано украсило их афиши.

Поэтому абсолютно закономерно, 

грядущий «Бал» будет своеобраз-

ным виртуальным путешествием по 

тем лучшим мировым площадкам, 

где блистала певица. И на сцену 

Большого по приглашению Благот-

ворительного фонда Елены Образ-

цовой — организатора вечера — вый-

дут как и те звезды оперы планетар-

ного масштаба, с кем часто Елена Ва-

сильевна вместе выступала, так и 

представители нового поколения. 

Сменяя друг друга, споют Маквала 

Касрашвили, Ольга Бородина, Ма-

рия Гулегина, Феруччо Фурланетто, 

Лео Нуччи, Екатерина Семенчук, Ви-

талий Билый, Лоуренс Браунли, 

Франческо Демуро, Любовь Петро-

ва, Вероника Джиоева, Юлия Лежне-

ва, Василиса Бержанская, Нина Ми-

насян, артисты Молодежной опер-

ной программы Большого театра, ла-

уреаты Международного конкурса 

Елены Образцовой. 

Место за дирижерским пультом Го-

сударственного академического 

Большого симфонического орке-

стра имени П.И. Чайковского пооче-

редно будут занимать приглашен-

ный дирижер Михайловского и Но-

восибирского оперного театров 

Дмитрий Корчак и дирижер Большо-

го театра России Александр Соло-

вьёв. И под сводами Большого теа-

тра в этот день вновь обязательно 

прозвучит и фантастический голос 

Елены Образцовой.  

Фестиваль «Уроки режиссуры» 
в рамках Биеннале театрального 
искусства, Москва, до 18 ноября
В конкурсе «Уроков режиссуры» — 

постановки молодых режиссеров, 

чей профессиональный стаж не пре-

вышает десять лет,  а в масштабной 

образовательной программе — ма-

стер-классы ведущих специалистов. 

«И у молодого актера, и у молодого 

режиссера сейчас слишком много 

соблазнов, предложений, проектов. 

Один делаешь правой рукой, другой 

— левой ногой. А еще можно что-то 

подтолкнуть коленкой. И большие 

замыслы уходят в череду мелких 

дел. Там читку провел, здесь читку 

провел. А до спектакля руки так и не 

дошли... Надо ценить главное в себе. 

Не уступать его даже под давлени-

ем» — этот, пожалуй, самый ценный 

на сегодня урок жизни от руководи-

теля петербургской «Мастерской» 

Григория Козлова стоило бы каждо-

му, вступающему в профессию, вы-

писать себе золотыми буквами.  

Многие молодые режиссеры, чьи ра-

боты входили в программу одного из 

самых полезных с точки зрения раз-

вития профессии из существующих 

российских театральных фестива-

лей (и это не гипербола), уже благо-

получно успели выработать здоро-

вый иммунитет против лихих скоро-

стей в театре. Михаил Патласов, На-

талья Лапина, Денис Хуснияров — на 

их фамилии теперь делают серьез-

ные ставки. Выпускник мастерской 

Сергея Женовача Айдар Заббаров — 

уже в их числе. Его спектакль «Бе-

глец» по повести Льва Толстого «Ка-

заки» петербургского Театра им. 

Ленсовета покажут в финале кон-

курса «Уроков» (8 ноября, на Другой 

сцене театра «Современник»). 

А после мастер-классов Роберта 

Стуруа, Дмитрия Крымова, Евгения 

Каменьковича образовательную 

программу продолжит серия лекций 

«Уроки профессии» (в выставочном 

зале «Новый манеж»). 

3 ноября замначальника управления 

президента РФ по общественным 

проектам Александр Журавский 

расскажет о законах успешного ме-

неджмента в сфере театра. 6 ноября 

историк театра Вадим Щербаков 

преподаст уроки режиссуры Мейер-

хольда. 15 ноября театровед Римма 

Кречетова пригласит в пространст-

во сценографа Давида Боровского. 

21 ноября директор Театрального 

музея им. Бахрушина Дмитрий Роди-

онов поделится опытом, как сохра-

нить живой музей в обществе вирту-

альных коммуникаций.

И до 10 декабря в Бахрушинском му-

зее в рамках выставочных проектов 

«Уроков» открыта экспозиция «Пер-

вые сюжеты. Лица российской сце-

ны рубежа тысячелетий» — десятки 

записей репетиций и видеофрагмен-

тов легендарных спектаклей и более 

130 фотопортретов выдающихся ак-

теров. «Когда-то Немирович-Дан-

ченко сказал очень точно, что весь 

Художественный театр с его много-

численными службами, все бессон-

ные ночи и работа сотен людей су-

ществуют только ради того момента, 

когда на сцену в роли Анны Карени-

ной выйдет Алла Тарасова. Думая 

над идеей выставки, мы отталкива-

лись от этой мысли, — рассказала на 

вернисаже куратор проекта, доктор 

искусствоведения Ольга Егошина. — 

Как говорил Сергей Юрский: режис-

серский театр существует всего сто 

лет, а актерскому – сотни».

Выставка подготовлена при участии 

десятков российских театров. 

с Марией Бабаловой

ФЕСТИВАЛЬ

ВЫСТАВКА Три музея — для длинных выходных в ноябре 

Махнем в Ярославль? 

Светлана Кукина 

М
астерская Петра Фо-
менко 2 и 3 ноября сыг-
рает на сцене Русского 

драматического театра Удмур-
тии спектакль «Волки и овцы» — 
в Ижевск его привозят в рамках 
региональной программы фе-
стиваля «Золотая Маска». Кор-
респондент «РГ» побеседовала 
с заслуженным артистом Рос-
сии Карэном Бадаловым — в ко-
медии по пьесе Островского, 
которая с успехом идет в столи-
це с 1992 года, он исполнил 
роль Василия Ивановича Бер-
кутова. 

В Мастерской Петра Фомен-
ко вы старожил — играете с 
первого дня. Если собрать все 
ваши роли, включая Беркуто-
ва в «Волках и овцах», на что 
будет похоже это сообщест-
во? 

КАРЭН БАДАЛОВ: Никогда об этом не 
думал. Но уверен, что если бы не 
попал к Петру Наумовичу в 
руки, никто бы мне не дал все 
эти роли сыграть. Однажды у 
нас с ним был смешной разго-
вор. Я говорю: «Петр Наумович, 
ну какой я, к черту, Василий 
Иванович? Посмотрите на мой 
профиль». Он отвечает: «Пони-
маешь, вот ты появился на пу-
блике, и зритель думает: «Какой 
он, к черту, Василий Ивано-
вич?» Если он будет продолжать 
так думать через пять минут, 
значит, мы с тобой сделали что-
то не так». 

Но все же какие-то роли вы 
для себя выделяете? 

КАРЭН БАДАЛОВ: Совершенно осо-
бая для меня роль — старый 
князь Болконский в «Войне и 
мире». Петр Наумович убрал 
всю мою пластику: в нашей вер-
сии у князя не работает правая 
рука, правая нога тоже не очень 
подвижна. Я подошел к нему: 
«Петр Наумович, что-то не 
складывается, как кубик Руби-
ка. Не могу понять, чего не хва-
тает». Он говорит: «А ты играй 
одно: «Надо успеть». Следую-
щий спектакль я так и играл. Все 

закончилось, за кулисами Петр 
Наумович руками показывает: 
«Кубик Рубика сложился». Его 
гений — умение точно назвать 
вещи своими именами. После 
этого моя профессия перестала 
казаться мне опасной — стала 
интересной, глубокой и многог-
ранной. 

Что нужно знать, чтобы по-
нять тайну Мастерской Фо-
менко?

КАРЭН БАДАЛОВ: Надо знать биогра-
фию Петра Наумовича. Он так 
намыкался по театрам, так на-
получал от сильных мира сего, 
от партийных властей, так наел-
ся этих отношений, что при со-
здании своего театра больше 
всего — боже, упаси! — боялся 
внедрить эти отношения в те-
атр. И это ему удалось.

Вы много играли и играете по 
русской классике. Кроме 
Островского, это и Толстой, и 
Чехов... Работая над ролями, 
вывели для себя понимание — 
что такое русский характер? 

КАРЭН БАДАЛОВ: Главное — беско-
нечное терпение. Русская нация 
— из самых терпеливых. А благо-
даря своей жене я понял, что 
мало кто так умеет любить нас, 
дураков-мужчин, как русские 
женщины. Русский характер я 
вижу в своих друзьях. Наш ак-
тер Юра Степанов (он погиб), 
был в полной мере русский че-
ловек, абсолютно бесшабаш-
ный, во всем необузданный. В 
чем-то сдерживал, сдерживал 
себя, но если вдруг выливалось 
— то гори все синим пламенем: а 
я скажу, не могу больше мол-
чать!

А сами вы выросли в чисто ар-
мянской семье?

КАРЭН БАДАЛОВ: Армянин только 
папа. Тбилиси, где он родился, — 
и для меня родной город. Меня 
посылали туда летом, знаете, 
фруктов поесть, солнцем напи-
таться. Но и Москва, где я ро-
дился и вырос, мой родной го-
род, и русский язык родной. 
Мне близка русская культура — 
но интересна и мировая, обо-
жаю французскую, английскую 
литературу, обожаю Шекспира. 
А фраза из «Короля Лира» — «из 
ничего не будет ничего» — для 
меня стала одной из основных. 
Она по-разному проявляется в 
разные моменты.   

Жанна Васильева 

Ф
естиваль «Музейный ре-
трит», придуманный Ас-
социацией менеджеров 

культуры, нацелен на то, чтобы 
помочь встретиться двум неза-
висимым созданиям. С одной 
стороны, это путешественники, 
легкие на подъем, предпочита-
ющие незаезженные маршруты 
и подвижное расписание. С дру-
гой — не менее независимые, ув-
леченные энтузиасты, создав-
шие частные музеи. В фокусе 
внимания нынешнего фестива-
ля — музеи Ярославской обла-
сти. Туристами она изъезжена 
вдоль и поперек, но — в основ-
ном по одним и тем же адресам. 
Меж тем есть места не то чтобы 
«тайные», но известные только 
своим, в округе. Вот три таких.

Музей искусства колокольно-
го литья, город Тутаев, ул. Оси-
пенко, 4а.

При том, что музей открыт 
совсем недавно, в июле этого 
года, коллекция колоколов, за-
нявшая полностью два этажа 
небольшого современного зда-
ния, собиралась двадцать пять 
лет. Старые колокола, треснув-
шие или замененные новыми, 
везли в Тутаев, заслышав, что 
здесь есть колокольный завод 
Николая Шувалова — мол, на пе-
реплавку сгодится. Шувалов же, 
который методом проб и оши-
бок восстановил технологию 
колокольного литья XVII века, 
экспериментируя на собствен-
ном огороде (попутно едва не 

спалив собственный дом), ста-
рые колокола для литья не ис-
пользовал. Похоже, по причи-
нам чисто технологическим. Он 
добивался правильного глубо-
кого звучания. 

Когда у вас рядом с цехами 
собирается коллекция колоко-
лов разного размера, предназ-
начения и возраста (самые ран-
ние — чуть ли не XVII века), идея 
музея начинает витать в возду-
хе. Здесь вам расскажут, когда 
появились первые колокола и 
почему им давали прозвища, 
чем наши колокола отличаются 
от западноевропейских, дадут 
послушать, как звучат колокола 
и колокольчики всех видов.

Конечно, идеальна поездка в 
Тутаев в августе, когда тут про-
водится еще и фестиваль коло-
кольного звона, но зато в ноя-
бре народу меньше. А Волга пре-
красна в любое время года.

 
Рыбинский музей-заповед-

ник, город Рыбинск, Волжская 
набережная, 2.

Спрашивается, при чем тут 
один из известнейших и старей-
ших музеев-заповедников в Вер-
хнем Поволжье, если речь о 
частных музеях? Но частные му-

зеи основываются на личных 
или семейных коллекциях. А Ры-
бинский музей, созданный в 
1910 году как музей естествен-
ной истории, в 1920 г. стал ре-
ально убежищем для богатей-
ших собраний из окрестных 
дворянских усадеб Мусиных-
Пушкиных, Михалковых, Лиха-
чевых, Куракиных, Ухтомских… 
На материале одного из таких 
собраний, пришедших из усадь-
бы Петровское, «дворянского 
гнезда» Михaлковых на левом 
берегу Волги, сделана выставка 
«Европа — Россия». Кроме гол-
ландских и французских гравюр 
XVII века и XVIII века, богемско-
го хрусталя и английского ведж-
вудского фарфора, тут можно 
увидеть французские каминные 
часы, точь-в-точь такие, какие 
были в кабинете Пушкина, пол-
ную гравюрную серию «Музы» 
Хендрика Гольциуса, нидер-
ландского мастера XVI века, 
итальянскую майолику XVII 
века и много чего еще. 

Но вообще-то Рыбинск пре-
жде всего был богатым торго-
вым городом. Неудивительно, 
что главное здание музея-запо-
ведника — здание бывшей Хлеб-
ной биржи, построенной в нача-

ле ХХ века, в его экспозиции — 
старинные портреты купцов, 
история бурлаков, торговли и 
судоходства по Волге. А этажом 
ниже — чудеса естественной 
истории, от черепа бизона до 
скелета мамонтенка. 

Частный музей фотографии, 
Ярославль, ул. Трефолева, 12. 

Практически за каждым 
частным музеем — история ув-
леченных людей. История о том, 
как летчик Владимир Дорофеев 
загорелся фотографией, стал 
успешным фотографом и со-
брал неслабую коллекцию даге-
ротипов и снимков, старых ка-
мер и относительно новых про-
явочных машин, — это преды-
стория музея. Она не сказать 
чтобы простая.

Но и музей не прост.  Это 
разом старинная фотостудия, 
фотохимическая лаборатория, 
лекционный класс и уроки пе-
чати снимков. История фотог-
рафии тут прежде всего расска-
зывается как история техноло-
гий. И когда вам не просто объя-
сняют, как работал ретушер над 
газетным снимком еще сорок 
лет назад, но и дают попробо-
вать самому внести правку на 
станке ретушера, вы ощущаете 
себя как в… машине времени. 
Пленочные фотокамеры обре-
тают почти романтическую 
ауру. А фотограф оказывается 
героем, который открывает не-
видимое, будь то изображение, 
ждущее проявки, или прошлое, 
мерцающее на пластинке даге-
ротипа.  

Спектакль «Волки и овцы» 
Мастерская Фоменко играет 
с 1992 года. 

А К Ц Е Н Т

Чтобы понять тайну 
Мастерской Фоменко, надо знать 
биографию Петра Наумовича

В Рыбинском музее-заповеднике каждый найдет что посмотреть — от живописи и изящных вещиц прежних эпох до чудес естественной истории. 

На этот раз Scorpions возвращаются 
на сцену под предлогом 55-летия. Выставка «Первые сюжеты. Лица 

российской сцены рубежа тысяче-
летий» открыта до 10 декабря.

Оперный бал Елены Образцовой всегда собирает исполнителей с мировыми 
именами (на фото аргентинский тенор Хосе Кура). 

Режиссером исторической драмы «Рюриковичи» стал Максим Беспалый, 
сценаристом — Марина Бандиленко. 

А К Ц Е Н Т

Музей фотографии в Ярославле — 
это разом старинная студия, фотолабо-
ратория и класс для печати снимков 

с Сусанной Альпериной
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с Ириной Корнеевой

ТЕАТР

КСТАТИ

«Золотая Маска» после Ижевска 

покажет «Волков и овец» в Чере-

повце — спектакли пройдут 16 и 17 

ноября в Большом зале Дворца 

химиков. 

Ближайший же показ в Москве со-

стоится 20 декабря. Продажа би-

летов уже открыта. 
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Федеральный список 
экстремистских материалов

«На территории Российской 
Ф е д е р а ц и и  з а п р е щ а ю т с я 
распространение экстремистских 
м а т е р и а л о в ,  а  т а к ж е  и х 
производство или хранение в целях 
распространения. В  случаях, 
п р е д у с м о т р е н н ы х 
законодательством Российской 
Ф е д е р а ц и и ,  п р о и з в о д с т в о , 
хранение или распространение 
экстремистских материалов 
является правонарушением и 
влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).

4961. Музыкальная композиция 
«Игорь Лапин — Убей хохла» продол-
жительностью 3 минуты 42 секунды, 
начинающаяся словами «Тупые марио-
нетки с запада ...» и заканчивающаяся 
словами «... без него мир наш почище 
будет» (решение Горно-Алтайского 
городского суда Республики Алтай от 
15.08.2019);

4962. Книга под названием «Иуда на 
ущербе», представленная в электрон-
ном виде в формате «doc», размер 
файла 191 кб, объем 47 страниц, начи-
нающаяся со слов: «Настоящий фронт 
мировой войны. — Подозрительное 
молчание историков и комментаторов 
событий...» и заканчивающаяся слова-
ми: «...Глава Российского Фашистского 
Движения оказался прав во всех своих 
политических утверждениях, когда под-
черкивал неизбежный конец иудо-
демократической деспотии в мире. 
Издательство «НАШ ПУТЬ» (решение 
Находкинского городского суда При-
морского края от 16.07.2019 и дополни-
тельное решение Находкинского город-
ского суда Приморского края от 
01.08.2019);

4963. Видеозапись под наименова-
нием «Мухаммад аль-Люхайдан — 
Наисильнейшее Дуа!!!», продолжи-
тельностью 5 минут 41 секунда, начина-
ющийся изображением надписи «ТНЕ 
SALYAF www/youtube.com/The SALYAF» 
на темном фоне (сам текст молитвы 
начинается со слов: «Нет божества 
кроме тебя, Великого, Выдержанно-
го...») и заканчивается надписью «О 
Аллах благослови и даруй мир нашему 
пророку Мухаммаду!» на фоне изобра-
жения гор и леса в тумане за исключе-
нием сур, аятов и цитат из Корана 
(решение Центрального районного суда 
города Симферополя Республики 
Крым от 14.08.2019);

4964. Видеозапись «Хабюад управ-
ляет большинством стран мира! Здесь 
доказательства (Дэвид Дюк)», начина-
ющаяся с демонстрации надписи на 
экране: «КАНАЛ «ОТ ИЗБЫТКА СЕР-
ДЦА» Хабад Любавич и еврейский 
шовинизм документальный фильм 
Дэвида Дюка» и заканчивающаяся сло-

вами: «Вместе мы отстоим нашу свобо-
ду и будущее наших детей». КАНАЛ «ОТ 
ИЗБЫТКА СЕРДЦА» (решение Сыктыв-
карского городского суда Республики 
Коми от 11.07.2019);

4965. Видеозапись «Что такое ГАВ-
ВАХ», начинающаяся с демонстрации 
надписи на экране «ЗАЧЕМ ОНИ ЭТО 
ДЕЛАЮТ?» и заканчивающаяся слова-
ми: «А люди ли ОНИ? ЕВРЕИ» (решение 
Сыктывкарского городского суда 
Республики Коми от 11.07.2019);

4966. Видеозапись «УДАЛЯЮТ! 
ЗАПРЕЩЕННОЕ! Каббалист Лайтман 
Евреи правят миром и обворовывают 
гоев», начинающаяся со слов автора: «И 
когда я говорю с точки зрения кабалы, 
то для меня не существует Путин, 
Обама...» и заканчивающаяся словами: 
«...мы народ Израиля. Свобода воли 
существует только у нас» (решение 
Сыктывкарского городского суда 
Республики Коми от 11.07.2019);

4967. Аудиозапись «А. Харчиков 
(поет Высоцкий) — Почему Россией 
Правят Ж...», а также тест данной песни, 
начинающаяся со слов «Нашей Русью 
мы свой дом нарекали» и заканчиваю-
щаяся словами: «Чтобы не правили 
Россией жиды» (решение Сыктывкар-
ского городского суда Республики Коми 
от 11.07.2019);

4968. Видеозапись под названием 
«282 статья Из запрещенной в СНГ 
книги Берл Лазара ЕВРЕЙСКАЯ РОССИЯ 
Перевод с и», начинающаяся и заканчи-
вающаяся со словами текста: «Мало кто 
из гоев понимает и замечает...», «...спи-
том и тупом стаде хоть каплю самоува-
жения и национальную гордость» 
(решение Сыктывкарского городского 
суда Республики Коми от 11.07.2019);

4969. Видеозапись с названием 
«Доказательства. Путин строит Хаза-
рию», начинающаяся со слов: «Россия 
захвачена евреями — жидами». «Путин 
Президент Хазарской республики», 
заканчивающаяся словами: «Задумай-
ся о какой нации в России он беспокоит-
ся?» (решение Сыктывкарского город-
ского суда Республики Коми от 
11.07.2019);

4970. Видеозапись с названием 
«Уильям Пирс — евреи и талмуд», начи-
нающаяся со слов: «Я, Уильям Пирс 
председатель национального альянса. В 
основе поведения и мировоззрения 
религозных евреев лежат несколько 
догм» и заканчивающаяся словами: 
«Наши злейшие враги это политик неев-
реи, ведь если бы не их сознательное 
добровольное пособничество, евреи не 
представляли бы для нас никакой угро-
зы. Подумайте над этим» (решение 
Сыктывкарского городского суда 
Республики Коми от 11.07.2019);

4971. Видеозапись с названием 
«Кто уничтожает европейцев», продол-
жительностью 4 минуты 7 секунд, начи-
нающаяся со слов: «Я надеюсь, что в 
близком будущем» и заканчивающаяся 
словами: «мы должны отчистить нашу 

нацию от этой болезни» (решение Сык-
тывкарского городского суда Республи-
ки Коми от 11.07.2019);

4972. Видеозапись с названием 
«Россия в жидовской оккупации — 
Документальный фильм о непростой 
судьбе», начинающаяся со слов: «Поли-
тическая власть в России попала в руки 
евреев» и заканчивающаяся словами: 
«Человека похожего на Президента РФ 
В.В. Путина «либо провокация, придур-
ки, придурки» (решение Сыктывкарско-
го городского суда Республики Коми от 
11.07.2019);

4973. Видеозапись с названием 
«Мультикультура», начинающаяся со 
слов: «Вот открывок из израильской 
телевизионной передачи...» и заканчи-
вающаяся словами: «...Они заслужива-
ют того, чтобы быть свободными» 
(решение Сыктывкарского городского 
суда Республики Коми от 11.07.2019);

4974. Видеозапись с названием 
«Евреи убивают детей», продолжитель-
ностью 20 минут 48 секунд, имеющая 
текст, начинающаяся со слов: «Есть 
некая темная вещь в нашем мире сегод-
ня, которая намного древнее чем весь 
мир» и заканчивающаяся словами: «...
Не оставляйте их без присмотра, осо-
бенно в период еврейских праздников 
Песах, Пурим, Ханука. Тем более в райо-
нах, где селятся евреи» (решение Сык-
тывкарского городского суда Республи-
ки Коми от 11.07.2019);

4975. Видеозапись с названием 
«Кто такие евреи (Девид Дюк)», начина-
ющаяся со слов: «Если вы не еврей у 
меня для вас есть прекрасная 
новость...» и заканчивающаяся слова-
ми: «Время пришло, мир просыпается» 
(решение Сыктывкарского городского 
суда Республики Коми от 11.07.2019);

4976. Видеозапись с названием 
«РУССКИЙ, ОЧНИСЬ!!! СТАНЬ ХОЗЯИ-
НОМ СВОЕЙ СТРАНЫ!!!», начинающая-
ся с воспроизведения музыкальной 
мелодии с изображением мужчины в 
очках и бородой, с надписью «В России 
83% русских» и заканчивающаяся сло-
вами: «Мы русские с нами бог! Победа 
будет за нами!» (решение Сыктывкар-
ского городского суда Республики Коми 
от 11.07.2019);

4977. Видеозапись с названием 
«Дэвид Дюк — Как евреи распостраня-
ют порно (Евреи и сексуальная револю-
ция)», продолжительностью 14 минут 
59 секунд, начинающаяся со слов: 
«Везде где на твоей планете вещают 
глобальные СМИ...» и заканчивающая-
ся словами: «...Защити свое наследие, 
защити своих людей и помоги изменить 
этот мир» (решение Сыктывкарского 
городского суда Республики Коми от 
11.07.2019);

4978. Видеозапись с названием 
«Гитлер про евреев», продолжительно-
стью 0 минут 51 секунда, начинающаяся 
со слов: «Напряжение в обществе и вза-
имной ненависти...» и заканчивающая-
ся словами: «...поскольку им нет разни-

цы где обделывать свои дела» (решение 
Сыктывкарского городского суда 
Республики Коми от 11.07.2019);

4979. Видеозапись с названием 
«Русь превращают в Хазарию!», про-
должительностью 14 минут 8 секунд, 
начинающаяся со слов: «Ход истории 
повторяется...» и заканчивающаяся 
словами «...значит главная битва не за 
горами» (решение Сыктывкарского 
городского суда Республики Коми от 
11.07.2019);

4980. Видеозапись «Мясорубка для 
русских», начинающаяся со слов: 
«Мировое сообщество жидов и шабез-
говев» и заканчивающаяся словами: 
«Направьте свою энергию на решение 
проблемы в России, вследствие чего 
разрешаться проблемы и на Украине» 
(решение Сыктывкарского городского 
суда Республики Коми от 11.07.2019);

4981. Информационный материал 
— книга под названием «Биография 
пророка, да благословит его Аллах и 
приветствует. Уроки и наставления», 
автора Мустафа Ас-Сибаи, издательст-
во Аль-Китаб, г. Санкт-Петербург, 2011. 
— 128 страниц, отпечатанная в типогра-
фии филиала ОАО «ТАТМЕДИА» «ПИК 
Идеал-Пресс» на основании заказа 
Р-601, за исключением цитат из Корана 
(решение Неверкинского районного 
суда Пензенской области от 14.08.2019);

4982. Аудиоматериал «Русь-Русь. 
Белая Раса. Очень красивая песня», 
имеющий размер 5,89 МБ (6 177 440 
байт) общей продолжительностью 06 
минут 25 секунд, начинающийся фра-
зой «Ночь. Над Русью ночь...» и закан-
чивающийся фразой «...отомстить кро-
вавым шакалам, выгнать чужестранных 
уродов!» (решение Ленинского район-
ного суда г. Курска от 22.08.2019);

4983. Музыкальное произведе-
ние — аудиозапись «Абакан — Зиг 
Хайль!» продолжительностью 03 мин. 
17 сек. начинается словами песни на 
русском языке, поет мужской голос: «В 
кровавой битве выживает сильней-
ший...», оканчивается словами: «...За 
родину борется арийский скинхед, за 
фюрера в бой, за Россию». Припев: 
«Зиг Хай (повторяется 6 раз) (решение 
Пресненского районного суда города 
Москвы от 14.08.2019);

4984. Музыкальное произведе-
ние — аудиозапись «Oi — зиг хай руки 
выше поднимай 88» продолжительно-
стью 46 мин. 08 сек. начинается слова-
ми песни на русском языке, поет муж-
ской голос: «Эту тему, Стасян, посвяща-
ем всем, кто в околофутболе, всем, кто 
знает, что такое любовь к своей стране, 
всем патриотам и всем фа. Зиг Хай, 
пацаны.», оканчивается словами: «Пора 
за Россию-матушку глотку рвать!». 
Припев: «Зиг Хай, Зиг Хай, руки выше 
поднимай!» (повторяется 3 раза) (реше-
ние Пресненского районного суда горо-
да Москвы от 14.08.2019).
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

о проведении общественных обсуждений  
по проекту технического задания по оценке 

воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным 
приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372, орга-
низованы общественные обсуждения (в форме общественных 
слушаний) по проекту технического задания по оценке воздейс-
твия на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности по объекту государственной экологической экс-
пертизы «Реконструкция здания МАУ СКЦ «Кристалл».

Заказчик намечаемой деятельности: Муниципальное учреж-
дение «Улан-Удэстройзаказчик» (670042, Республика Бурятия, 
г. Улан-Удэ, ул. Мокрова, 16).

Цель намечаемой деятельности: проектом планируется ре-
конструкция здания МАУ СКЦ «Кристалл». Намечаемая де-
ятельность — реконструкция.

Место расположения объекта: Республика Бурятия, г. Улан-
Удэ, Советский район, ул. Радикальцева, 5. 

Примерные сроки по проекту технического задания по оцен-
ке воздействия на окружающую среду: ноябрь — декабрь.

Проведение общественных слушаний назначено на 3 декабря 
2019 года, в 14.00 часов. Адрес: Республика Бурятия, г. Улан-
Удэ, ул. Бабушкина, 25, каб. 209.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Комитет городского хозяйства Администрации г. Улан-Удэ, 
тел.: 23-39-15.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы можно в течение 30 дней с момента 
настоящей публикации по адресу: 670042, г. Улан-Удэ, ул. Мок-
рова,16, по рабочим дням с 8.00 до 17.00. Форма представления 
замечаний письменная.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Десятого арбитражного апелляционного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Пензенской области;

—  заместителя председателя Магнитогорского  
гарнизонного военного суда;

—  судьи Ивановского гарнизонного военного суда;
—  судьи Самарского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 105, 106.

Последний день приема документов — 2 декабря 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ООО «Новороссийский зерновой терминал» информирует о 
том, что общественные обсуждения (в форме слушаний) по объ-
екту государственной экологической экспертизы «Экологичес-
кое обоснование хозяйственной деятельности ООО «Новорос-
сийский зерновой терминал» во внутренних морских водах РФ» 
будут проводиться 12 декабря 2019 г. в 13.00 по адресу: г.  Ново-
российск, ул. Грибоедова, д. 12,  в МБУ «Городской центр нацио-
нальной культуры».

Заказчик работ — ООО «Новороссийский зерновой терминал»:  
353901, г. Новороссийск, ул. Портовая, 14А. 

Исполнитель работ — ООО «Экомониторинг»: 350047, Красно-
дарский край, г. Краснодар, ул. Труда, д. 273.

С материалами ОВОС можно ознакомиться по интернету: 
http://www.em23.ru/doc/MOVOS_NZT.pdf.
Замечания и предложения принимаются в письменном виде 

по факсу 8 (861) 203-47-56, либо e-mail: mikora@rambler.ru, не поз-
днее чем за два дня до даты проведения общественных слушаний.

Контактные телефоны: 8 (861) 203-47-57, +7 (918) 4533319.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с администрацией Час-
тинского муниципального района Пермского края уведомляет 
о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) по объ-
екту государственной экологической экспертизы: проектная до-
кументация, включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС), по объекту «Строительство РВС-5000 
№ 3 и блока отстойников на УППН «Суханово».

Цель намечаемой деятельности: строительство новых 
объектов на УППН «Суханово».

Проектируемые объекты располагаются в границах Частин-
ского муниципального района Пермского края. Ближайший на-
селенный пункт — Змеевка, Суханово, Частые, Ножовка. 

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. 
Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжи-
ниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской 
Армии, 29, телефон для справок: 8 (342) 233-70-26, главный ин-
женер проекта Максимов Семен Георгиевич, электронная почта: 
Semen.Maksimov@pnn.lukoil.com.

Примерные сроки проведения ОВОС: 6 месяцев.
Ответственным за организацию общественных обсуж-

дений является администрация Частинского муниципального 
района Пермского края.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы для рассмотрения и направления за-
мечаний и предложений можно в период с 5 ноября по 5 декабря 
2019 года по адресу: Пермский край, с. Частые, ул. Ленина, 40, 
кабинет № 5. Время приема понедельник — пятница с 8.00 
до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00. 

Телефон для справок: 8 (34268) 2-21-73. 
Общественные слушания по материалам проектной докумен-

тации состоятся 6 декабря 2019 года в 14.30 в актовом зале 
администрации Частинского муниципального района по адресу: 
Пермский край, с. Частые, ул. Ленина, 40.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация ЗАТО Звездный извещает о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности по 
объекту государственной экологической экспертизы: «Рекульти-
вация земель, загрязненных нефтепродуктами в период дис-
локации воинских частей Министерства обороны Россий-
ской Федерации на территории ЗАТО Звёздный (территория 
военного городка № 3) (Пермский край)». 

Цели намечаемой деятельности: Рекультивация земель, за-
грязненных нефтепродуктами. 

Цель второго этапа проведения процедуры оценки воздей-
ствия: Проведение исследований по оценке воздействия на окружа-
ющую среду объекта с дальнейшей подготовкой материалов 
по оценке воздействия и ознакомление с ними общественности. 
Проведение общественных обсуждений в форме слушаний.

Местоположение намечаемой деятельности: Часть земель-
ного участка с кадастровым номером 59:41:0020001:992, террито-
рия военного городка № 3 ЗАТО Звёздный.

Наименование и адрес заявителя (заказчика): Администра-
ция ЗАТО Звёздный, 614575 Пермский край, п.Звёздный, ул. Лени-
на, 11а, ОКПО 04219445, ОГРН 1025900908879, ИНН 5904103175, 
КПП 590401001. 

Проектная организация: ФГБОУ ВО «ПНИПУ» 614990, 
Пермский край, г. Пермь, Комсомольский проспект, д. 29, 
тел: (342)2123927.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: 01.09.2019 — 31.01.2020. Второй этап 01.11.2019 
— 01.12.2019.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: отдел землеустройства и ООС администрации 
ЗАТО Звёздный. 

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Ознакомиться с материалами процедуры (материалами и 

документацией первого и второго этапов) можно по адресу: 
Пермский край, п. Звёздный, ул. Ленина, 11а, с 9.00 до 17.00, обед 
с 12.00 до 13.00, телефон для справок (342)2970101. 

Ознакомление с документацией и материалами может происхо-
дить на протяжении всей процедуры (Примерные сроки — 
01.09.2019 — 31.01.2020). 

Срок представления замечаний и предложений: 30 дней с 
момента опубликования настоящего извещения и непосредственно 
на слушаниях. Замечания и предложения возможно предоставлять 
по адресу: Пермский край, п. Звёздный, ул. Ленина, 11а, каб. 113, 
в устном и письменном виде.

Общественные обсуждения в форме слушаний состоятся:  
02.12.2019 года в 14.00 по адресу: Пермский край, п. Звёздный, 
ул. Ленина, 10, каб. 59.

Ответственные организаторы: от ФГБОУ ВО «ПНИПУ»:  
Висков Михаил Владимирович, (342) 2391482, от администрации 
ЗАТО Звездный: Третьякова Мария Александровна, (342) 2970101.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «СУЭК-Красноярск» (фили-
ал «Разрез Бородинский имени М.И.Щадова», далее — «За-
явитель») совместно с Администрацией муниципального 
Рыбинского района (в соответствии со ст. 9 Федерального 
закона № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») уведом-
ляет о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы: по про-
екту технической документации «Технология получения 
грунта технологического из вскрышных пород филиала  
АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез Бородинский имени 
М.И. Щадова» — в части технической документации.

Цель намечаемой деятельности: получение грунта техно-
логического из вскрышных пород филиала АО «СУЭК-Красно-
ярск» «Разрез Бородинский имени М.И.Щадова для восстанов-
ления нарушенных земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Красноярский край, Рыбинский район, 
филиал АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез Бородинский имени 
М.И.Щадова».

Наименование и адрес Заявителя: филиал  
АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез Бородинский имени М.И. Ща-
дова», 663981, Российская Федерация, Красноярский край, 
г. Бородино, ул. Ленина, 33.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Рыбинского района Красноярс-
кого края.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: письменная, в журна-

лах учета замечаний и предложений.
Ознакомиться с материалами технической докумен-

тации и представить замечания и предложения в письменной 
форме с указанием Ф.И.О. автора можно в течение 30 дней 
со дня опубликования данного уведомления, а также в те-
чение 30 дней после окончания общественных обсуждений, 
по адресам:

• Российская Федерация, Красноярский край, г. Заозерный, 
ул. Калинина, 2 (2-й этаж), кабинет № 84, Администрация Ры-
бинского района Красноярского края, время приема — с 8.00 
до 17.00. Телефон для справок: +7 (39165) 2-15-32, контактное 
лицо — Гуменюк Александр Степанович, часы доступности ма-
териалов — с 8.00 до 17.00;

• Российская Федерация, Красноярский край, г. Красноярск, 
ул. Ады Лебедевой, 64а, филиал ООО «Сибнииуглеобогащение» 
в г. Красноярске, время приема — с 8.00 до 16.30. Телефон для 
справок: +7 (391) 211-60-30, контактное лицо — Степанов Егор 
Иванович, часы доступности материалов — с 8.00 до 16.30;

• Российская Федерация, Красноярский край, г. Бороди-
но, ул. Ленина, 33, филиал АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез 
Бородинский имени М.И. Щадова», телефон для справок:  
+7 (39168) 4-36-77, контактное лицо — Гапонов Констан-
тин Александрович, часы доступности материалов — с 8.00 
до 17.00;

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресам:

• Российская Федерация, Красноярский край, г. Заозерный, 
ул. Калинина, 2 (2-й этаж), кабинет № 84, Администрация Ры-
бинского района Красноярского края, время приема — с 8.00 
до 17.00. Телефон для справок: +7 (39165) 2-15-32, контакт-
ное лицо — Гуменюк Александр Степанович, часы доступности 
журнала учета замечаний и предложений — с 8.00 до 17.00;

• Российская Федерация, Красноярский край, г. Красноярск, 
ул. Ады Лебедевой, 64а, филиал ООО «Сибнииуглеобогащение» 
в г. Красноярске, время приема — с 8.00 до 16.30. Телефон для 
справок: +7 (391) 211-60-30, контактное лицо — Степанов Егор 
Иванович, часы доступности материалов — с 8.00 до 16.30;

• Российская Федерация, Красноярский край, г. Бороди-
но, ул. Ленина, 33, филиал АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез 
Бородинский имени М.И. Щадова», телефон для справок:  
+7 (39168) 43-677, контактное лицо — Гапонов Константин 
Александрович, часы доступности журнала учета замечаний 
и предложений — с 8.00 до 17.00;

Сроки представления замечаний и предложений: в те-
чение 30 дней с момента опубликования объявления, а также 
в течение 30 дней после окончания общественных обсуждений.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы — проекту технической до-
кументации «Технология получения грунта технологического 
из вскрышных пород филиала АО «СУЭК-Красноярск» «Раз-
рез Бородинский имени М.И. Щадова» в части ОВОС — состо-
ятся: 02.12.2019 в 17.00 в Администрации Рыбинского района 
Красноярского края по адресу: Красноярский край, г. Заозер-
ный, ул. Калинина, 2, актовый зал (2-й этаж).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 
1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Поло-
жением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 
16.05.2000 г., организованы общественные обсуждения (в фор-
ме слушаний) проектной документации по объекту государст-
венной экологической экспертизы: «Дом отдыха локомотив-
ных бригад на станции Хилок».

Месторасположения объекта: 673200, Забайкальский край, 
г. Хилок, ул. Дзержинского, д. 1.

Цель намечаемой деятельности: строительство «Дом отдыха 
локомотивных бригад на станции Хилок». 

Заказчик: Забайкальская дирекция по капитальному строи-
тельству — структурного подразделения Дирекции по строитель-
ству сетей связи — филиала открытого акционерного общества 
«Российские железные дороги», 672000, Забайкальский край, 
г. Чита, ул. Ленинградская, д. 34, тел. (3022) 22-44-41, 22-44-50.

Сроки проведения ОВОС: 01.09.2019 г. по 30.09.2019 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение обще-

ственных обсуждений: Администрация городского поселения 
«Хилокское», 673200, Забайкальский край, г. Хилок, ул. Кали-
нина, д. 1, офис 83, тел. (30237) 2-13-31.

Проведение общественных обсуждений проектной докумен-
тации намечаемой хозяйственной иной деятельности, включая 
материалы ОВОС, назначено на 10.12.2019 г. в 17.00 по адресу: 
673200, Забайкальский край, г. Хилок, ул. Калинина, д. 1, офис 83 
(актовый зал), тел. (30237) 2-13-31, hilokadm@mail.ru 

Материалы технического задания по оценке воздействия на 
окружающую среду и проектной документации доступны по ад-
ресу: 673200, Забайкальский край, г. Хилок, ул. Калинина, д. 1, 
офис 83, каб. 5, тел. (30237) 2-13-31. Замечания и предложения 
принимаются в письменном виде на месте ознакомления с пред-
варительным вариантом материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду с 08.11.2019 г. по 09.12.2019 г. по рабочим 
дням с 8.00 до 17.00 часов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений 
ООО «Газпром нефтехим Салават» совместно с администра-

цией городского округа г. Салават уведомляют о начале обще-
ственных обсуждений (в форме общественных слушаний) по 
объекту государственной экологической экспертизы «Строи-
тельство резервуарного парка АВТ цеха № 3 НПЗ ООО «Газпром 
нефтехим Салават» (в соответствии с документацией, представ-
ляемой на ГЭЭ согласно ст. 11 ФЗ от 22.11.1995 № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе»), включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду и техническое задание на прове-
дение ОВОС.

Заказчиком слушаний выступает ООО «Газпром нефтехим 
Салават»: г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30.

Место намечаемой деятельности: на территории действующе-
го предприятия ООО «Газпром нефтехим Салават» цеха № 3 
НПЗ. 

Цель намечаемой деятельности: строительство нового резер-
вуарного парка АВТ цеха № 3 направлено на планомерную заме-
ну морально и физически устаревшего действующего резервуар-
ного парка.

Общественные слушания состоятся 06.12.2019 в 12.00 в зда-
нии администрации городского округа г. Салават по адресу: РБ, г. 
Салават, ул. Ленина, 2 , кабинет 43 (малый зал). Ответственный 
орган за проведения слушаний: администрация городского окру-
га г. Салават Республики Башкортостан.

Обсуждаемые материалы доступны для рассмотрения с 
06.12.2019 по 10.01.2020 по адресу: РБ, г. Салават, ул. Лени-
на, 2, — администрация городского округа в следующие дни: по-
недельник—пятница, с 9.00 до 18.00, в вестибюле центрального 
входа.

Предложения и замечания необходимо направить в письмен-
ном виде по адресу:

1) РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2, — администрация городского 
округа г. Салават;

2) РБ, г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30, — ООО «Газпром 
нефтехим Салават», эл. почта: snos@snos.ru (при направлении на 
электронный адрес указывать наименование проекта).

Приглашаем всех заинтересованных лиц принять участие в 
обсуждении. При себе иметь паспорт гражданина РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

Администрация муниципального образования Абинс-
кий район совместно с ООО «РН-Краснодарнефтегаз» из-
вещает о проведении общественных обсуждений (в форме 
общественных слушаний) объекта государственной эколо-
гической экспертизы на территории муниципального обра-
зования Абинский район по предварительным материалам 
оценки воздействия на окружающую среду согласно про-
ектной документации «Реконструкция напорного  
нефтепровода УПСН Бугундырь — НПС Карская»  
(инв. № Н2-000981)» (далее — проектная документация).

Объект намечаемой хозяйственной деятельности пред-
полагается к размещению на территории муниципального 
образования Абинский район Краснодарского края. Бли-
жайшие населенные пункты город Абинск, поселок город-
ского типа Ахтырский и село Светлогорское.

Целью намечаемой хозяйственной деятельности явля-
ется реконструкция напорного нефтепровода УПСН Бу-
гундырь — НПС Карская с учетом проектных решений, 
предотвращающих негативное воздействие на окружаю-
щую среду.

Техническим заказчиком является ООО «РН-Красно-
дарнефтегаз», 350000, г. Краснодар, ул. Кубанская Набе-
режная, д. 47, тел.: (861) 211-63-36; e-mail: mail@rkng.

Застройщиком является ПАО «НК «Роснефть», 115998, 
г. Москва, ул. Софийская набережная, д. 26/1,  
тел.: (499) 517-88-99; e-mail: postman@rosneft.ru.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»—
НТЦ», З50000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54,  
тел.: (861) 201-74-00, e-mail: ntc@rnntc.ru.

С материалами можно ознакомиться с 21 ноября по 
5 декабря 2019 года по адресу: Краснодарский край, 
г.  Абинск, ул. Кубанская, 18, 2-й этаж, кабинет № 10 (уп-
равление сельского хозяйства и охраны окружающей сре-
ды администрации муниципального образования Абинс-
кий район) в рабочие дни с 8.00 до 17.00. Телефон для 
справок: (8-861-50) 5-35-90.

Также вопросы по проектной документации можно за-
дать ГИПу ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» Кравцову Юрию 
Юрьевичу на e-mail: yykravtsov@rnntc.ru.

Общественные обсуждения (в форме общественных 
слушаний) будут проводиться 5 декабря 2019 года в 16.00 
в зале заседаний администрации Абинского городского 
поселения по адресу: г. Абинск, ул. Кубанская, 18.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
Общество с ограниченной ответственностью «Северная 

звезда» совместно с Администрацией Таймырского Долгано-
Ненецкого муниципального района уведомляют о начале об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: «Обогатительная фаб-
рика «Таймырская», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности.

Цель намечаемой деятельности: переработка каменного 
угля Сырадасайского месторождения, право пользования не-
драми предоставлено ООО «Северная звезда» на основании ли-
цензии КРР 01887 ТР от 09.04.2008 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: терри-
тория Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального райо-
на Красноярского края, 105 км юго-восточнее г.п. Диксон. 

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Северная звезда», 663300, Краснояр-
ский край, г. Норильск, Промзона, База «Норильскгеология», 
корп. 1, контактный телефон: 8 (495) 981-46-00, доб. 19-88.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду:  II квартал 2019 г. — I квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Таймырского Долгано-Ненец-
кого муниципального района при содействии ООО «Северная 
звезда».

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния. 

Форма представления замечаний и предложений: устная и 
письменная, в журналах учета замечаний и предложений, оп-
росные листы.

Ознакомиться с материалами ОВОС объекта государствен-
ной экологической экспертизы: «Обогатительная фабрика 
«Таймырская», оставить замечания и предложения в письмен-
ной форме в журнале регистрации предложений и замечаний с 
указанием Ф.И.О. можно по адресу:

-
динская централизованная библиотечная система» по адре-

д. 8А, тел.: 8 (39191) 5-49-04, 8 (39191) 5-37-65, время работы:  
пн.—вс. с 11.00 до 20.00.

Дополнительно возможно заполнить опросные листы и оста-
вить замечания в журнале регистрации замечаний и предложе-

культуры «Центральная библиотека» по адресу: 647340, Красно-
ярский край, г.п. Диксон, ул. Водопьянова, д. 13А, контактный 
тел.: 8 (39152) 2-42-27, время работы: пн.—вс. с 11.00 до 20.00.

Также с материалами ОВОС можно ознакомиться на интер-
нет-сайте администрации Таймырского Долгано-Ненецкого му-
ниципального района www.taimyr24.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 
30 дней с даты начала приема замечаний и предложений. Дата 
начала приема замечаний и предложений — 4 ноября 2019 года.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по материа-
лам ОВОС объекта государственной экологической экспертизы: 
«Обогатительная фабрика «Таймырская» состоятся 4 декабря 
2019 г. в 15.00 местного времени по адресу: 647000, Краснояр-
ский край, Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Заказчик планируемой деятельности АО «Выксунский металлур-

гический завод» (АО «ВМЗ», 607061, Нижегородская обл., г. Выкса, 
ул. Братьев Баташевых, д. 45) информирует о продолжении обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы (ГЭЭ) — проектной документации «АО «Выксунский 
металлургический завод». Электрометаллургический комплекс и 
необходимая инфраструктура», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС). Ориентировочные сроки 
проведения ОВОС: апрель 2019 г. — январь 2020 г.

Цель намечаемой деятельности: строительство электрометал-
лургического комплекса и необходимой инфраструктуры Выксун-
ского металлургического завода. Месторасположение намечаемой 
деятельности: Нижегородская обл., городской округ город Выкса, 
Проммикрорайон-7.

Форма общественных обсуждений — общественные слушания, 
прием замечаний и предложений в письменном виде. Наименование 
органа, ответственного за проведение общественных обсуждений, — 
администрация городского округа город Выкса Нижегородской об-
ласти (Нижегородская обл., г. Выкса, Красная площадь, д. 1) при 
содействии АО «ВМЗ». 

Проектная документация, включая материалы ОВОС, будет до-
ступна для ознакомления общественности с 1 ноября 2019 г. и раз-
мещена в:

(понедельник—четверг с 8.00 до 16.45, пятница с 8.00 по 15.45, 

обл., г. Выкса, Красная площадь, д. 1;
-

род Выкса. 
Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 

заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в месте 
ознакомления, а также могут быть направлены по факсу: 8 (495) 

Общественные слушания по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы — проектной документации «АО «Выксунский 
металлургический завод». Электрометаллургический комплекс и 
необходимая инфраструктура» (Нижегородская обл., городской ок-
руг город Выкса, Проммикрорайон-7), включая материалы ОВОС, 

-
руга город Выкса по адресу: Нижегородская обл., Красная площадь, 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 ноября 2019
пятница № 247 (8005)

СпортFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Загитова и Косторная 
поспорят за «золото» 
Гран-при Франции

Ищите 
женщину

Анна Козина

Олимпийская чемпионка Алина Загитова наконец-то 
по-настоящему начинает свой соревновательный се-
зон на Гран-при во Франции. Уже сегодня ей предстоит 
соперничать с более юной ученицей Этери Тутберидзе 
Аленой Косторной.

После сентябрьских контрольных прокатов, на ко-
торых Загитова представила две новые программы, 
Алина выступала в Японии – в шоу и на коммерческом 
командном турнире Japan Open, где участники катают 
только произвольные программы. В Сайтаме Загитова 
во всей красе показала свою «Клеопатру». 

Пока болельщики обсуждают достоинства и недо-
статки платья олимпийской чемпионки, так подходя-
щий ей образ царицы или ее участие в шоу Татьяны На-
вки «Спящая красавица», подруги-соперницы из груп-
пы Тутберидзе чуть ли не в буквальном смысле прыга-
ли выше головы в своем дебютном взрослом сезоне. На 
Гран-при в Америке Анна Щербакова стала первой в 
истории фигуристкой, исполнившей в одном прокате 
два четверных лутца. На Гран-при Канады Александра 
Трусова обновила два мировых рекорда, заявив в про-
извольной программе четыре четверных и чисто сде-
лав три из них. 

Алена Косторная, которую называют новой Каро-
линой Костнер, тоже приятно удивила. На предсезон-
ном турнире в Финляндии Косторная обыграла чемпи-
онку мира 2015 года Елизавету Туктамышеву, испол-
нив два тройных акселя в произвольной программе. По 
итогам проката она набрала 157,59 балла. Это всего на 
0,91 балла меньше лучшего результата олимпийской 
чемпионки. По сумме программ Косторная получила 
234,84 балла. Больше набирали только Загитова 
(238,43 и 237,50) и Трусова (238,69 и 241,02).

На волне всех этих успехов нового поколения оди-
ночниц Тутберидзе пошли разговоры о том, что Заги-
това тайно тренирует и аксель в 3,5 оборота, и четвер-
ной. Пока же набор прыжков у Алины не изменился. С 
прежним контентом ни Туктамышева, хотя у нее в ар-
сенале есть «триксели», ни Евгения Медведева с Ко-
сторной, Щербаковой, Трусовой справиться не смо-
гли.  

ХОККЕЙ Питерский СКА 
одержал волевую победу 
над «Витязем» 

Буллиты 
не подвели

Павел Петровский

В Континентальной хоккейной лиге продолжаются по-
единки регулярного чемпионата. Похоже, что питер-
ский СКА начинает выходить из затяжного кризиса. 
Накануне армейцы с берегов Невы одолели в гостевом 
поединке подмосковный «Витязь».

«Витязь» перед матчем со СКА потерпел четыре по-
ражения к ряду, а вот питерцы в Череповце смогли 
прервать рекордную серию из пяти неудач. 

Начало матча складывалось в пользу подмосковно-
го клуба — уже на второй минуте шайбу забросил Свя-
тослав Гребенщиков. Правда, до конца периода СКА 
отыгрался усилиями Антона Бурдасова — 1:1. Во вто-
ром периоде «Витязь» вновь вышел вперед — Миро Аал-
тонен убежал в контратаку и вернул лидерство хозяе-
вам. 

Правда, спустя 39 секунд Аалтонен заработал 
штрафной бросок, который сам же не смог реализо-
вать. В третьей двадцатиминутке гости счет сравняли — 
шайбу на голевой счет записал Евгений Кетов. В овер-
тайме обе команды имели множество возможностей, 
чтобы отличиться, но исход встречи решился в серии 
послематчевых бросков. Победу СКА во втором матче 
подряд принес точный бросок Владимира Ткачева. 

Комментируя трудную победу своей команды, глав-
ный тренер СКА Алексей Кудашов похвалил игроков за 
характер:

—  Мы довольны двумя очками и содержанием игры, 
правда, вновь нас подводит реализация моментов. Бу-
дем над этим работать. Отдельно хочу поблагодарить 
наших болельщиков, которые поддерживают нас.

Также стоит отметить победу казанского «Ак Бар-
са» над «Адмиралом» — 2:0. В середине второго перио-
да Патрис Кормье вывел свою команду вперед. За не-
сколько секунд до конца игры Вячеслав Основин уста-
новил окончательный счет, поразив пустые ворота. 

Отметим, что эта встреча стала для хозяев 800-й в 
рамках КХЛ. Казанцы первыми из клубов «регулярки» 
достигли этой отметки. 

ФУТБОЛ В 15-м туре РПЛ определится лучшая команда по итогам первой половины 
чемпионата России

Замыкая круг 
Илья Соболев

С
езон Российской пре-
мьер-лиги (РПЛ) прибли-
зился к своему экватору. 

С субботы по понедельник 
пройдут игры 15-го тура. По их 
итогам определится лучшая ко-
манда первой половины отече-
ственного чемпионата.

Главный пункт программы — 
встреча на Неве питерского «Зе-
нита» и ЦСКА. Формально со-
перников в турнирной таблице 
разделяет не так много. «Зенит» 
с 32 очками занимает первую 
строчку, ЦСКА замыкает топ-5. 
При этом отставание москви-
чей от «Зенита» составляет все-
го шесть очков.

Но по факту между «сине-бе-
ло-голубыми» и армейцами 
сейчас пропасть. «Зенит» в РПЛ 
нынче доминирует. В последних 
семи матчах одержано шесть 
побед при одном-единственном 
поражении от столичного «Ло-
комотива». Подопечные Сергея 
Семака лидируют по всем ос-
новным статистическим пока-
зателям. У них больше всех по-
бед (10), больше всех забитых 
(29) и меньше всех пропущен-
ных (7) мячей.

Запас питерцев сейчас на-
столько велик, что они без труда 
пробились в 1/4 финала Кубка 
России полурезервным соста-
вом. В Санкт-Петербурге раз-
грому подверглась «Томь» — 4:0. 
К слову, до четвертьфинальной 
стадии Кубка «Зенит» в преды-
дущий раз доходил в 2015 году.

Ситуация, в которой оказал-
ся ЦСКА, — диаметрально про-
тивоположная. Армейцы не мо-
гли выиграть в пяти официаль-
ных матчах кряду, потерпев че-
тыре поражения и однажды сыг-
рав вничью. Поэтому домашняя 
победа над «Уфой» — 1:0 в том 
же Кубке страны стала для подо-
печных Виктора Гончаренко 
свежим глотком воздуха. Хотя 

кроме результата москвичам по 
итогам этого матча гордиться 
нечем. Хозяева несколько раз 
могли пропустить сами, а реша-
ющий гол забили на третьей до-
бавленной минуте благодаря 
индивидуальным действиям 
Яки Бийола.

— Что сегодня можно отме-
тить, так это победу «на флаж-
ке» и то, что некоторые наши иг-
роки получили игровую пра-
ктику. Больше отметить нечего, 
— констатировал Гончаренко.

Окажется ли победа в Кубке 
для ЦСКА действительно нача-
лом чего-то нового, станет по-
нятно в субботу по итогам мат-
ча с «Зенитом». Но, если верить 
статистике, продолжить побед-
ную серию армейцам в Петер-
бурге будет очень непросто. В 
последний раз ЦСКА побеждал 
на берегах Невы в апреле дале-
кого 2011 года.

Для «Зенита» субботний 

матч принципиален еще тем, 
что победа в нем гарантирует 
питерцам лидерство по итогам 
первого круга. Чтобы понять, 
почему это так важно, стоит 
снова обратиться к статистике. 
Так вот чемпион первой полови-
ны РПЛ завоевывал итоговое 
«золото» в 19 случаях из 26. 
Единственной командой, кото-
рая может опередить «Зенит», 
является «Локомотив», отстаю-
щий от лидера на три балла. 
Если «железнодорожники» одо-
леют в гостях «Уфу», а «Зенит» 
потерпит поражение, у питер-
цев и «Локо» станет поровну оч-
ков, однако по личным встре-
чам москвичи окажутся выше.

Догнать «Зенит» по очкам, 
но не обогнать может еще и «Ро-
стов», которому предстоит сыг-
рать в гостях с «Краснодаром». 
В прежние времена фаворитом 
южного дерби неизменно счи-
тались краснодарские «быки», 

что подтверждает и статистика: 
в 22 предыдущих матчах ро-
стовчане одержали всего две по-
беды. Однако сейчас предуга-
дать сильнейшего в этой паре 
практически невозможно. Фор-
мально «Ростов», идущий в РПЛ 
вторым, даже опережает прин-
ципиального соперника, прав-
да, между командами всего один 
балл разницы.

Одним словом, в краснодар-
ском колизее, судя по всему, на-
мечается то еще зрелище. Неда-
ром все билеты на 34-тысячный 
стадион уже выкуплены. Доба-
вим, что небольшое преимуще-
ство у «Краснодара» в воскресе-
нье все-таки будет. Команда Му-
рада Мусаева вылетела из Кубка 
России еще в 1/16 финала и спо-
койно могла готовиться к дерби. 
А вот «Ростов» в четверг играл 

во втором по значимости тур-
нире со «Спартаком». 

Правда, Валерий Карпин 
предпочел оставить ведущих иг-
роков в запасе. В отличие, кста-
ти, от наставника «красно-бе-
лых» Доменико Тедеско, кото-
рый выставил почти тот же со-
став, что и в триумфальном мат-
че недавней давности против 
«Локомотива». Одно из отличий 
— появление в «старте» шведа 
Джордана Ларссона, оформив-
шего неделю назад дубль. Имен-
но он вчера открыл счет, за-
мкнув передачу Георгия Джи-
кии — 1:0. А во втором тайме 
скандинав снова сделал дубль, 
сыграв на добивании после уда-
ра Зелимхана Бакаева. «Ростов» 
лишь в самой концовке отыграл 
один мяч усилиями 21-летнего 
Александра Долгова. В итоге, 
2:1 в пользу «Спартака». 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 ноября, суббота,
«Матч ТВ»
14.00. «Динамо» — «Ахмат». Пря-

мая трансляция

19.00. «Зенит» — ЦСКА. Прямая 

трансляция

«Матч Премьер»
14.00. «Уфа» — «Локомотив». Пря-

мая трансляция

16.30. «Сочи» — «Тамбов». Прямая 

трансляция

3 ноября, воскресенье,
«Матч Премьер»
16.30. «Краснодар» — «Ростов». 

Прямая трансляция

4 ноября, понедельник,
«Матч Премьер»
14.00. «Урал» — «Оренбург». Пря-

мая трансляция

16.30. «Крылья Советов» — «Ру-

бин». Прямая трансляция

19.00. «Спартак» — «Арсенал». 

Прямая трансляция

БАСКЕТБОЛ ЦСКА в матче Евролиги против питерцев намерен 
исправиться за ошибки в игре с «Олимпиакосом»  

Невский конспект

Илья Трисвятский 

П
итерский «Зенит» и 
ЦСКА сегодня сыг-
рают друг с другом 
в шестом туре регу-
лярного чемпиона-
та Евролиги. Со-
перники подошли к 
этой встрече на бе-
регах Невы с раз-

ным настроением. 
Во-первых, армейцы ждут 

реванша, поскольку в предыду-
щем противостоянии, только в 
рамках Единой лиги, потерпе-
ли в начале октября поражение 
со счетом 79:82. Во-вторых, в 
пятом туре команды сыграли с 
разным результатом. «Красно-
синие» в Москве уступили гре-
ч е с к о м у  « О л и м п и а к о с у » 
(79:84), питерцы в Каунасе 
вырвали победу у литовского 
«Жальгириса» за счет вдохно-
венной игры в дополнительной 
пятиминутке — 82:70.

Баскетболисты ЦСКА выш-
ли на разминку перед матчем с 
греческим клубом в специаль-
ных футболках с надписью в 
поддержку травмированного 

Уилла Клайберна. К этой поте-
ри по ходу игры добавилось 
еще и повреждение спины у Дэ-
ниэла Хэкетта, который до-
срочно покинул площадку еще 
в первой четверти.

В начале второй десятими-
нутки хозяева лидировали с 
разницей в 11 очков, однако за-
тем «Олимпиакос» сумел вне-
сти перелом. В самые нужные 
моменты у гостей дальними по-
паданиями отличился вечный 
«злой гений» ЦСКА Василис 
Спанулис. Один из самых по-
лезных игроков москвичей, 
Никита Курбанов, выбыл из 
игры из-за перебора персо-
нальных замечаний. «Красно-
синие» потерпели первое пора-

жение в Евролиге и уже третье 
в официальных матчах этого 
сезона.

— Мы провели матч плохо, 
явно не на своем уровне, — пе-
ч а л ь н о  к о н стат и р о в а л  н а 
пресс-конференции главный 
тренер ЦСКА Димитрис Иту-
дис. — Ребята проиграли борьбу 
в большинстве эпизодов пра-
ктически во всех ситуациях с 
равными шансами на положи-
тельный исход. 

« З е н и т »  в  Кау н а с е  п р и 
13-тысячной толпе преданных 
фанатов «Жальгириса» сделал 
все возможное, чтобы поднять-
ся из подвала турнирной та-
блицы. Гости могли выиграть и 
в основное время, но за счита-

ные секунды до сирены Алекс 
Ренфро сфолил на Лукасе Лека-
вичюсе во время попытки ис-
полнения дальнего броска с се-
редины площадки. Литовец 
хладнокровно реализовал все 
три штрафных (62:62), и ко-
мандам для определения побе-
дителя пришлось играть даль-
ше. 

В овертайме блистал поль-
ский легионер питерцев Мате-
уш Понитка, набравший десять 
очков подряд, благодаря чему 
гости за пару минут добились 
перевеса 71:64. Дальше «Зе-
нит» уже без особых проблем 
довел матч до победы.

— Дал понять своим игро-
кам, что «Жальгирис» — это 
зеркало, в которое мы должны 
смотреть, — приводит слова на-
ставника «Зенита» клубная 
пресс-служба. У нас в октябре 
было несколько поражений, но 
мы новая по составу команда. 
Игроки выкладываются, трени-
ровки очень интенсивные. 
«Жальгирис» отлично играл в 
защите и в нападении, нам при-
шлось потратить немало сил, 
чтобы выглядеть еще лучше.

В последнем, пятом туре пер-
вого круга Еврокубка наши клу-
бы соперничали с турецкими. 
«Локомотив-Кубань» в Красно-
даре уступил «Тофашу» (69:72) 
из-за точного трехочкового 
броска Тарик Филлипа в послед-
ней атаке гостей. По похожему 
сценарию прошла и концовка 
матча «Дарюшшафака» (Стам-
бул) — УНИКС. Только здесь все 
завершилось в пользу нашей ко-
манды. Лидер казанцев Эррик 
Макколлум совершил победное 
попадание почти одновременно 
с сиреной — 79:77.

Оба наших участника пока в 
зоне попадания в плей-офф. 
Только УНИКС лидирует в 
группе «С», а «Локо» пока чет-
вертый в шестерке «В». 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 ноября, пятница,
«Матч ТВ»
20.00. «Зенит» СПб — ЦСКА. Пря-

мая трансляция.

Джоэл Боломбой — один из лидеров 
армейского клуба по подборам 
мяча в чемпионате Евролиги.

Одолев «Уфу» в 1/8 финала Кубка 
России, ЦСКА прервал свою безвы-
игрышную серию из пяти матчей.

А К Ц Е Н Т

«Зенит» в гостевом матче против 
«Жальгириса» при 13-тысячной 
аудитории сумел за пять дополнитель-
ных минут добиться перевеса в 12 очков

ВОЛЕЙБОЛ 

Новоуренгоец 
снова лучший 
бомбардир 
тура Суперлиги

УДАР КЛЮКИ

Владимир Ильин

В мужской Суперлиге прошли 
матчи второго тура, и снова 
лучшим бомбардиром стал до-
игровщик новоуренгойского 
«Факела» и сборной России 
Егор Клюка.

Правда, на сей раз его ко-
манда потерпела поражение. 
Если на старте чемпионата 
приполярники взяли верх над 
вернувшимися в элиту ниже-
городцами (3:1) и Егор набрал 
32 очка, то теперь бронзовый 
призер Суперлиги-2018/19 на 
выезде неожиданно уступил 
нижневартовской «Югре-Са-
мотлору» — 2:3 (23:25, 25:19, 
20:25, 25:18, 13:15). В активе 
Клюки 24 выигранных мяча, в 
том числе шесть за счет дейст-
вий на блоке.

Особый интерес представ-
ляли матчи с участием фина-
листов предыдущего плей-офф 
— обладателя «золота» кеме-
ровского «Кузбасса» и поте-
рявшего титул казанского «Зе-
нита».

Кемеровчане сохранили бо-
евой чемпионский состав, уси-
лились Евгением Сивожеле-
зом, но потеряли главного тре-
нера клуба и сборной Туомаса 
Саммелвуо, отправившегося в 
питерский «Зенит». На его ме-
сто пришел румын Георге Кре-
цу, ранее работавший в «Бело-
горье». С ним «Кузбасс» начал 
успешно, победив АСК (Ни-
жний Новгород) — 3:1 (25:22, 
27:29, 25:19, 25:15). 

У ВК «Зенит-Казань» дейст-
виями игроков на площадке 
будет руководить только быв-
ший либеро Алексей Вербов. 
Многолетний наставник ко-
манды Владимир Алекно все 
держит на контроле, но у Вер-
бова максимальная свобода 
действий. Клуб из столицы Та-
тарстана отправился в Сибирь 
и победил красноярский «Ени-
сей» — 3:1 (25:15, 23:25, 25:23, 
25:14).

Новичок гостей болгарский 
диагональный Цветан Соколов 
наколотил свои 22 очка, олим-
пийский чемпион Максим Ми-
хайлов теперь действует в до-
игровке (13 очков). 

АВТОСПОРТ 

Юбилейное 
ралли 
«Шелковый 
путь» пройдет 
по территории 
трех стран

ИЗМЕНИЛИ 
МАРШРУТ
Василиса Гончарова

Десятый международный рал-
ли-рейд «Шелковый путь» в 
2020 году пройдет по террито-
рии России, Казахстана и Ки-
тая. 

С 3 по 16 июля следующего 
года гонщики преодолеют ди-
станцию более восьми тысяч 
километров. Торжественный 
старт юбилейной гонки пройдет 
в Москве на Красной площади.

Также стоить добавить, что 
«Шелковый путь» впервые в 
истории станет этапом Кубка 
Международной автомобиль-
ной федерации (ФИА). 

Как сообщают мировые ин-
формационные агентства, в 
ФИА решили, что в 2020 году 
будет введена новая система 
начисления очков, где для 
участников, которые вынужде-
ны были сойти на гонке, поя-
вится возможность вернуться и 
продолжить борьбу.

В дополнение к очкам, кото-
рые в настоящее время прису-
ждаются победителям с перво-
го по десятое место в «абсолю-
те» и заявленных гоночных ка-
тегориях, в чемпионате и Кубке 
будут присуждаться очки трем 
самым быстрым экипажам на 
каждом этапе.

Кроме того, официальный 
сайт «Шелкового пути» сооб-
щает об изменениях в регла-
менте проведения ралли-рей-
дов. 

Теперь, согласно правилам 
ФИА, ралли-марафон должен 
иметь продолжительность не 
более 15 дней и иметь мини-
мальную общую протяжен-
ность скоростных участков 
2500 км.

Ралли-рейды должны иметь 
продолжительность не более 
семи дней, при этом иметь не 
более пяти соревновательных 
дней, минимум 1200 км ско-
ростных участков. 

Питерские армейцы одержали вторую подряд победу в госте-
вых матчах. 
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Между тем 

— Менее чем через неделю в шведском Стокгольме руково-

дители Национальной хоккейной лиги и Международной 

федерации хоккея (ИИХФ) проведут переговоры относи-

тельно участия игроков из клубов НХЛ в международных 

матчах, включая Олимпиаду. Как сообщает издание 

Sportsnet, в диалоге примут участие комиссар НХЛ Гэри 

Беттмэн, президент ИИХФ Рене Фазель и исполнительный 

директор профсоюза игроков НХЛ Доналд Фер. Напом-

ним, что игроки из НХЛ участвовали в Играх с 1998 по 

2014 год, но на Олимпиаде в 2018 году не выступали.
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Москва -2...+2, снег

Санкт-Петербург 0...+5, солнечно

Анадырь -13...-12, солнечно

Архангельск -6...-4, облачно

Астрахань -6...+6, облачно

Благовещенск  -7...+2, облачно

Владивосток +3...+8, солнечно

Волгоград -8...+2, облачно

Воронеж -6...+1, солнечно

Екатеринбург -6...-4, облачно

Иркутск -4...+8, облачно

Казань -5...-3, солнечно

Калининград +5...+10, облачно

Краснодар -6...+4, облачно

Магнитогорск -6...-2, солнечно

Мурманск -14...-9, снег

Нижний Новгород -6...0, снег

Новосибирск +3...+11, облачно

Омск +2...+3, осадки

Орел -4...+4, осадки

Оренбург -3...+1, осадки

Пермь -5...-3, облачно

Ростов-на-Дону -2...+4, облачно

Севастополь -2...+6, солнечно

Симферополь -2...+6, солнечно

Сочи +9...+13, дождь

Тамбов -6...+1, солнечно

Тюмень -5...-5, снег

Уфа -3...0, облачно

Хабаровск +1...+7, облачно

Челябинск -9...-3, облачно

Чита -8...+8, солнечно

Элиста -6...+6, облачно

Южно-Сахалинск +1...+9, дождь

Якутск -12...-10, снег

Ярославль -7...0, снег

НА УЛИЦЕ

Сложно сказать, как будет рабо-
тать российский сегмент интер-
нета, ведь само понятие «суве-
ренный» интернет — это в неко-
тором смысле оксюморон. «Рос-
сийская газета» на 1-й и 5-й по-
лосах пишет о том, что вступает 
в силу закон об устойчивой ра-
боте российского сегмента ин-
тернета, который предполагает 
создание центра мониторинга и 
управления сетью и будет обес-
печивать доступность услуг свя-
зи в России без возникновения 
угроз.

Дело в том, что нет такого 
распределительного щитка ин-
тернета с рубильником, за ко-
торый можно было бы дернуть 
и перекрыть питание. Вообще 
говоря, Рунет потому и называ-
ется сетью, что выглядит как 
сетка, то есть состоит из мно-
жества узлов разного уровня, 
эти узлы между собой соедине-
ны, и они друг другу пересыла-
ют данные. 

Если у нас в стране, к приме-
ру, стоит узел, который под-
ключен к Китаю каким-нибудь 
кабелем, США эту связь никак 
порвать не может. То есть это 
надо всему миру договориться 
для того, чтобы эта связь пере-
стала работать.

С другой стороны, если 
правда весь мир об этом дого-
ворится, работать интернет все 
равно вряд ли перестанет, пото-
му что внутри эти узлы и так 
уже соединены. Возможно, нам 
могут внешний доступ отклю-
чить, а внутренний никак. 

Другое дело, конечно, если 
какие-нибудь коварные хаке-
ры, особо обученные програм-
мисты, попытаются распознать 
IP-адреса и если увидят, что они 
из России, попробуют их бло-
кировать. Но централизованно 
это сделать очень тяжело. Если 
вдруг такое будет сделано, вну-
тренняя сеть вряд ли поможет. 
Потому как у наc работают 
множество крупных фирм, ко-
торые используют иностран-
ные серверы для всяких вычи-
слений. Соответственно, если 
все это дело отключается, вста-
ют все платежные системы, все 
встает вообще.

А то, что связано с компью-
тером внутри страны, быть мо-
жет, останется, но не факт, что 
продолжит работать. Потому 
как сервисы, которые занима-
лись вычислениями, располо-
жены где-то за границей. Со-
здать аналоги этих сервисов 
крайне непросто. Во-первых, на 
это надо получить лицензии. 
Такие лицензии могут не про-
дать, скорее всего не продадут. 
Свои аналоги написать за ко-
роткий промежуток времени не 
представляется возможным.

Как же защитить Рунет-про-
странство страны от внешних 
угроз? Наверное, расширять 
количество факультетов, отде-
лений и кафедр, где учат на про-
граммистов. Их у нас меньше, 
чем в США. А еще есть Китай, 
Индия, Европа. Малая группа 
высококлассных специалистов 
не может обезопасить страну. 
Она может только сделать ка-
кой-нибудь фрагмент защиты. 
Считаю, образование для про-
граммистов также должно быть  
более доступным. Еще должны 
появиться нормальные про-
граммы обучения по програм-
мированию. Ведь некоторые из 
тех, кто хочет в этом разбирать-
ся, обучаются кое-как и кое-че-
му, просто сидя дома. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
На улице ожидается пас-
мурная погода. Пойдет 
небольшой снег.

СУББОТА
Потеплеет. Переменная 
облачность, возможен 
дождь.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики прогнозиру-
ют облачный день. Ме-
стами обещают осадки.
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ГОЛОВА

Лекс Кравецкий,
программист, блогер
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СОБЫТИЕ В Лувре проходит выставка, посвященная гению эпохи Возрождения

В Париж — увидеть Леонардо

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Е
сть выставки, кото-
рые задолго до их 
официального стар-
та, становятся знако-
в ы м и  с о б ы т и я м и 
культурной жизни не 
только одной страны, 
но и всей Европы. 
Именно таким явля-

ется масштабная ретроспекти-
ва творчества гения итальян-
ского Возрождения Леонардо 
да Винчи,  приуроченная к 
500-летию со дня его смерти, 
что открылась в парижском 
Лувре.

Предполагая, что успех эк-
спозиции будет феноменаль-
ным, а наплыв желающих лави-
нообразным, дирекция музея 
еще летом объявила о том, что 

без предварительного брониро-
вания билетов на конкретный 
день и строго определенный час 
на выставку не попасть. К сере-
дине октября на специальном 
сайте Лувра было приобретено 
200 тысяч билетов, а на сегодня 
их раскуплено уже почти 300 
тысяч.

Такой ажиотаж вполне объя-
сним. В течение нескольких лет 
кураторы выставки — главные 
хранители отдела живописи и 
отдела графики музея Венсен 
Дельевен и Луи Франк и их по-
мощники бились над тем, чтобы 
юбилейная экспозиция наибо-
лее полно отразила многосто-
ронний дар легендарного фло-
рентийца, и это удалось.

В ретроспективе — 162 рабо-
ты Леонардо: это живопись, 
скульптуры, рисунки, набро-
ски, записи и другие артефак-

ты. Из дошедших до нас картин 
да Винчи, а их в мировых кол-
лекциях не более 17, здесь 
представлены десять. Как те, 
что хранятся в Лувре — «Святая 
Анна с Марией и младенцем 
Христом», «Иоанн Крести-
тель», «Прекрасная Ферронье-
ра», так и полотна из крупней-
ших музеев мира. В частности 
российских. Это «Мадонна Бе-
нуа» из Эрмитажа, написанная 

художником в молодости, а 
также «Портрет юноши в обра-
зе Святого Себастьяна» кисти 
лучшего ученика да Винчи 
Джованни Больтраффио. «Мы 
ими гордимся и благодарны 
России за участие в событии», 
— заявил журналистам в связи с 
этим Венсен Дельевен.

Ну а «Джоконда»? Конечно, 
и она является частью экспози-
ции. Только вот шедевр не ста-

ли переносить на нижний уро-
вень Лувра в зал Наполеона, со-
зданный в свое время для про-
ведения временных выставок. 
И, тем не менее, он и там пред-
ставлен, правда, в виртуальном 
виде благодаря современным 
технологическим приемам. По 
заказу организаторов ретро-
спективы была создана 3-D го-
лограммная копия «Моны 
Лизы». В специальном помеще-
нии можно «проникнуть» за 
бронированное стекло, за кото-
рым находится картина, рас-
смотреть лицо таинственной 
дамы, увидеть детали компози-
ции под разными углами, даже 
те, что недоступны невоору-
женному глазу.

Особое место в экспозиции 
занимает самый знаменитый 
рисунок Леонардо «Витруви-
анский человек», который был 

создан как иллюстрация для 
книги, посвященной трудам 
архитектора времен Древнего 
Рима Витрувия. Рисунок хра-
нится в Венеции в музее Акаде-
мии, и до последних дней было 
не ясно, окажется ли он в Лув-
ре, на чем настаивала его ди-
рекция и французский мин-
культуры. Итальянцы долгое 
время отказывались предоста-
вить «Витрувианского челове-
ка», ссылаясь на его хрупкость, 
хотя на самом деле из-за того, 
что ряд политиков в Италии 
были уязвлены тем, что фран-
цузы якобы «присвоили себе» 
память о великом флорентий-
це. 

Помимо «Витрувианского 
человека» посетители могут по-
знакомиться со свидетельства-
ми многочисленных талантов 
да Винчи как ученого, филосо-

фа, инженера и изобретателя. 
Так, Леонардо был одержим 
идеей полета. Он разработал ле-
тательный аппарат с крыльями, 
приводимый в движение с по-
мощью специального механиз-
ма, придумывал новые виды 
оружия, инструменты. Черте-
жи, наброски, расчеты, резуль-
таты исследования картин сов-
ременными средствами, в том 
числе с помощью инфракрасно-
го излучения, как считают орга-
низаторы ретроспективы, пре-
доставляют редкую возмож-
ность проникнуть в фантасти-
ческий мир Леонардо да Винчи, 
гениального представителя 
рода человеческого.

Выставка продлится до 24 
февраля 2020 года. 

Из дошедших до нас картин 
да Винчи, их в мировых коллекциях 
не более 17, здесь представлены 10. 

А К Ц Е Н Т

В ретроспективе — 162 работы Леонардо, 
включая живопись, скульптуры, 
рисунки, наброски, записи и другие 
артефакты
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